Санкт-Петербургский государственный университет

**Докутович Михаил Андреевич**

**Выпускная квалификационная работа**

**Российско-казахстанские отношения в контексте «Украинского кризиса»**

Уровень образования: магистратура

Направление 41.04.05 «Международные отношения»

Основная образовательная программа ВМ.5564. «Международные отношения на постсоветском пространстве»

Научный руководитель:

профессор, доктор исторических наук, доцент

Мещеряков Константин Евгеньевич

Рецензент:

Главный специалист Управления

международного сотрудничества

Комитета по внешним связям

Санкт-Петербурга

Петрова Ярослава Сергеевна

Санкт-Петербург

2019

**ОГЛАВЛЕНИЕ**

1. Введение………………………………………………………………………………………….3

2. Глава 1. Ретроспектива российско-казахстанских отношений до «Украинского кризиса»

*1.1. Становление и развитие российско-казахстанских отношений в постсоветский период………………………………………………………………………………………………………..…10*

*1.2. Тенденции российско-казахстанского сотрудничества в военной сфере………………..…25*

*1.3. Сотрудничество России и Казахстана в космической сфере………………………….....….33*

*1.4. «Каспийский вопрос» в российско-казахстанских отношениях…………………………...…39*

*1.5. «Русский вопрос» в Казахстане……………………………………………………………………..44*

3. Глава 2. Реакция Казахстана на украинские события 2013-2014 гг.

*2.1. Реакция на «украинский кризис» в политической сфере и попытки посредничества в урегулировании конфликта………………………………………………………………………………..53*

*2.2. Внутренняя политика Казахстана после «Украинского кризиса»…………………………..68*

*2.3. Эволюция национальной стратегии Казахстана на фоне «украинского кризиса»……....77*

4. Глава 3. Отношения в контексте санкций в период 2014-2018 гг.

*3.1. Торгово-экономическая динамика в отношениях России и Казахстана на фоне санкций…………………………………………………………………………………………………………83*

*3.2. Военное сотрудничество России и Казахстана после «Крымской весны»………………..88*

*3.3. Российско-казахстанское сотрудничество в космической сфере после 2014 года……...94*

5. Заключение……………………………………………………………………………………..100

6. Список источников и литературы…………………………………………………………….103

**Введение**

После распада Советского Союза в 1991 году Казахстан стал одним из главных стратегических партнеров и союзников России на постсоветском пространстве. Несмотря на ряд проблем в межгосударственных отношениях, в целом Россия и Казахстан демонстрировали положительную динамику развития двустороннего сотрудничества и стремление к расширению масштабов взаимной интеграции.

Украинский политический кризис 2013-2014 гг. и последовавшая за эскалацией насилия и свержением президента В. Януковича реакция России - установление российского суверенитета над Республикой Крым – значительно обострили отношения между Россией и странами Запада. Растущая геополитическая напряженность ставит перед государствами на постсоветском пространстве дилемму стратегического выбора – оказать поддержку России, рискуя ухудшением отношений с США и их союзниками, либо сделать выбор в пользу «западного вектора», рискуя вызвать недовольство уже со стороны России.

Являясь одним из ключевых российских союзников и партнеров, Казахстан также неизбежно сталкивается с данной дилеммой. При этом его многовекторная внешняя политика в конечном счете способна лишь отдалить непосредственный выбор стороны противостояния в случае возникновения такой необходимости, вызванной дальнейшим обострением отношений России и стран Запада.

**Актуальность** темы данной диссертации обусловлена следующими факторами.

Во-первых, Казахстан в данный момент продолжает оставаться одним из ключевых союзников и партнеров России на постсоветском пространстве и в мире – двустороннее сотрудничество охватывает политическую, военную, торгово-экономическую, научную, культурную и ряд других сфер. В связи с этим, изучение новейших факторов, способных оказать влияние на динамику российско-казахстанских отношений обладает прикладным значением для сферы международных отношений.

Во-вторых, за счет собственных природных и ископаемых ресурсов, в том числе, обладающих стратегической важностью, Казахстан представляет прямой интерес для России, как стабильный партнер в торгово-экономической сфере. При этом Казахстан выступает для России одним из рынков сбыта собственной продукции, что является важным обстоятельством в контексте эскалации «санкционной войны» России со странами Запада.

В-третьих, за счет своего географического положения Казахстан обладает исключительной важностью для России непосредственно, как партнер в Центральной Азии. При этом центральноазиатский регион за счет собственного природноресурсного и демографического потенциала располагается на стыке сферы интересов не только России, но и США, КНР, а также ряда менее влиятельных акторов. Перспективы возрождения «Шелкового пути» также увеличивают и без того высокое значение Казахстана, как государства на стыке континентов и сфер интересов.

В-четвертых, Казахстан за счет протяженной общей границы с Россией прямо оказывает влияние на вопросы региональной безопасности применительно к России. Из этого следует крайняя важность сохранения устойчивого российско-казахстанского сотрудничества в политической и военной сферах, особенно в условиях роста геополитической напряженности.

В-пятых, в связи с тем, что события украинского политического кризиса произошли относительно недавно, а их последствия продолжают развиваться по настоящий момент, тематика российско-казахстанских отношений непосредственно в данном контексте остается слабоизученной, из чего следует ее научная актуальность для сферы международных отношений.

Все вышесказанное свидетельствует об исключительной важности Казахстана, как партнера России, особенно в контексте растущей геополитической напряженности, вызванной событиями «Украинского кризиса». Следовательно, изучение влияния данного фактора на российско-казахстанские отношения имеет несомненные актуальность и научно-практическую значимость.

**Научная новизна** данной диссертационной работы состоит в том, что на момент написания впервые в отечественной историографии представлен всесторонний анализ влияния событий «Украинского кризиса» и его последствий на российско-казахстанские отношения. Новизной отличается и комплексный анализ динамики взаимодействия России и Казахстана, а также проблем, оказывавших влияние на развитие взаимоотношений, до событий украинского политического кризиса 2013-2014 гг. и непосредственно после них.

**Объектом диссертационного исследования** являются отношения Российской Федерации и Республики Казахстан с распада Советского Союза и по настоящий момент. **Предметом исследования** является влияние событий «Украинского кризиса» на российско-казахстанские отношения.

**Хронологические рамки** исследования охватывают период с 2014 года по 2018 год. Нижний предел фиксирует обострение политической ситуации на Украине, государственный переворот и переход «Украинского кризиса» в открытую фазу за счет начала вооруженного противостояния. Верхний предел обозначен необходимостью анализа долгосрочных последствий влияния событий «Украинского кризиса» и западных санкций на российско-казахстанские отношения после 2014 года. Также в работе присутствует краткий ретроспективный анализ основных долгосрочных проблем в ключевых сферах двусторонних отношений России и Казахстана в период между 1991 и 2014 годами.

**Цель** данного исследования - дать всестороннюю оценку влияния событий «Украинского кризиса» на отношения между Российской Федерацией и Республикой Казахстан.

С учетом обозначенной цели автором были поставлены следующие **задачи**:

1. Проанализировать существующие проблемы российско-казахстанских отношений в период до «Украинского кризиса»;

2. Изучить и проанализировать реакцию Казахстана на события «Украинского кризиса» в политической сфере;

3. Выявить тенденции в развитии российско-казахстанских отношений в контексте западных санкций в политической, торгово-экономической, военной сферах;

4. Выявить основные проблемы российско-казахстанских отношений в период после «Украинского кризиса».

**Методологическая база исследования.** Настоящее исследование имеет комплексный характер, предполагающий изучение влияния «Украинского кризиса» на различные сферы российско-казахстанских отношений. Соответственно, в основу работы были положены различные методы научного познания в зависимости от выполняемой задачи.

К числу методов, применяемых в данной диссертации, относятся методы описания, индукции и дедукции, сравнительного анализа, сравнения и обобщения. Метод описания необходим для изучения фактологического материала, лежащего в основе данной работы. Метод индукции применяется при переходе от единичных фактов в рассматриваемой сфере к общим тенденциям и проблемам. Метод дедукции необходим для распространения выявленных и известных тенденций на конкретные аспекты изучаемой проблематики. Метод сравнительного анализа необходим для выявления изменений в динамике развития российско-казахстанских отношений. Метод обобщения предполагает построение общей картины на основе обширного объема рассматриваемых событий, имеющих отношение к рассматриваемой тематике.

Помимо вышеперечисленных исследование опирается на метод анализа документов и статистический метод. Метод анализа документов является одним из ключевых ввиду необходимости изучения значительного объема международных соглашений и внутригосударственных норм, имеющих отношение к рассматриваемой проблематике. Статистический метод представляет важность при определении особенностей торгово-экономического взаимодействия России и Казахстана, а также масштабов их торгово-экономического сотрудничества и динамики изменений в данной сфере.

**Степень разработанности темы.** За счет широкой востребованности экспертным сообществом, проблематика международных отношений в Центральной Азии, в том числе, непосредственно российско-казахстанских отношений, затрагивается в рамках многочисленных работ, опубликованных отечественными и зарубежными авторами. Вместе с тем, тема влияния «Украинского кризиса» на отношения России и Казахстана остается слабо затронутой как в отечественных, так и в зарубежных исследованиях.

В целом, историография по рассматриваемой проблематике может быть разделена на следующие группы.

В первую группу необходимо отнести отечественные работы, посвященные непосредственно проблематике российско-казахстанских отношений, в том числе в контексте «Украинского кризиса» следует отметить статьи Мещерякова К.Е.[[1]](#footnote-1), Абильдинова А.А и Калининой К.В.[[2]](#footnote-2), Гусева Л.Ю и Казанцева А.А.[[3]](#footnote-3), А.А. Куртова[[4]](#footnote-4),

Во вторую группу входят обзорные исследования внешней политики России в Центральной Азии в период до «Украинского кризиса» т.е. до 2013 года. В эту категорию вошли работы Мещерякова К.Е.[[5]](#footnote-5), Чуфрина Г.И.[[6]](#footnote-6), Грибовского А.Б.[[7]](#footnote-7), И.Д. Звягельской[[8]](#footnote-8).

В третью группу вошли работы казахстанских исследователей, посвященные проблематике российско-казахстанских отношений. В эту категории необходимо отметить работы Мансурова Т.А.[[9]](#footnote-9) Сахиева С.Е.[[10]](#footnote-10), Шакерова Б.С.[[11]](#footnote-11).

В четвертую группу вошли работы западных исследователей – обзорные исследования региональной политики в Центральной Азии и внешней политики Казахстана в данном контексте. В этой категории следует отметить работы Anderson J.[[12]](#footnote-12), Olcott M.B.[[13]](#footnote-13), Legvold. R.[[14]](#footnote-14).

**Источниковая база** диссертации включает довольно широкий круг материалов, которые можно разделить на следующие категории:

- Международные соглашения, заключенные между Россией и Казахстаном, а также между Казахстаном и другими государствами;

- Внутригосударственные правовые нормы, регулирующие внешнюю политику Российской Федерации по отношению к Республике Казахстан;

- Внутригосударственные правовые нормы, регулирующие внешнюю политику Республики Казахстан по отношению к Российской Федерации и другим государствам;

- Документы органов государственной власти Российской Федерации, связанные с взаимоотношениями с Республикой Казахстан;

- Документы органов государственной власти Республики Казахстан, связанные с взаимоотношениями с Российской Федерацией;

- Документы органов власти третьих стран, относящиеся к тематике настоящего исследования;

- Совместные заявления руководителей Российской Федерации и Республики Казахстан;

- Мемуары, тексты работ и выступлений государственных деятелей, затрагивающие тематику отношений России и Казахстана;

- Данные официальной статистики, отражающие особенности взаимодействия России и Казахстана в военной, политической, торгово-экономической, гуманитарной сферах;

- Документы международных организаций, относящиеся к тематике настоящего исследования;

- Информационные материалы периодической печати, относящиеся к тематике настоящего исследования;

- Информационные материалы электронных СМИ, относящиеся к тематике настоящего исследования.

**Научная значимость** данного исследования состоит в создании научно достоверной картины влияния событий украинского политического кризиса 2013-2014 гг. и их последствий на российско-казахстанские отношения.

**Практическая значимость** данного исследования состоит в комплексном анализе последствий влияния «Украинского кризиса» на отношения между Российской Федерацией и Республикой Казахстан, а также – выявлении изменений в динамике двусторонней интеграции и взаимодействия в политической, военной, торгово-экономической сферах. Таким образом, наработанный автором материал может быть использован при дальнейшей реализации внешней политики Российской Федерации в Центральной Азии и на постсоветском пространстве в целом, в работе органов государственной власти, в ходе экспертной, научной и преподавательской деятельности (в рамках рассматриваемой в исследовании проблематики).

**Глава 1. Ретроспектива российско-казахстанских отношений до «Украинского кризиса»**

**1.1. Становление и развитие российско-казахстанских отношений в постсоветский период**

После распада Советского Союза Россия и Казахстан, побуждаемые взаимозависимостью собственных экономик и обилием вопросов, требующих для своего решения сотрудничества двух стран, предприняли попытки предотвратить неконтролируемую дезинтеграцию и выстроить двусторонние отношения на новой основе в качестве уже суверенных государств. В течение первого года сотрудничества между двумя странами была выработана значительная нормативно-правовая база, в основу которой лег договор между Казахской ССР и РСФСР от 21 ноября 1990 года[[15]](#footnote-15), заключенный с учетом положений деклараций о государственном суверенитете обеих республик.

17 августа 1991 г. президенты КазССР и РСФСР Б.Н. Ельцин и Н.А. Назарбаев по итогам встречи в Алма-Ате приняли совместное заявление и «О едином экономическом пространстве»[[16]](#footnote-16).

23 декабря 1991 г. Казахстан ратифицировал[[17]](#footnote-17) Соглашение о создании Содружества Независимых Государств[[18]](#footnote-18).

25 мая 1992 года Казахстан заключил с Россией рамочный Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи[[19]](#footnote-19), который заменил устаревший договор между Казахской ССР и РСФСР от 21 ноября 1990 года и стал основой для дальнейшего расширения нормативно-правовой базы российско-казахстанского сотрудничества. При этом Статья 5 Договора фактически провозглашала Москву и Астану союзниками, готовыми в случае возникновения необходимости оказать друг другу помощь, в том числе военную. Тогда же, 25 мая 1992 года, было заключено Соглашение о порядке использования космодрома «Байконур»[[20]](#footnote-20). Позднее, 2 октября 1992 года, было заключено Соглашение о составе объектов космодрома «Байконур», передаваемых Стратегическим Силам СНГ, условиях их использования и обеспечения[[21]](#footnote-21).

1 июля 1992 года был заключен Договор о совместной антимонопольной политике и развитии конкуренции на объединенном рынке Республики Казахстан и Российской Федерации[[22]](#footnote-22). Также в рамках работы по восстановлению разрушенных экономических связей были заключены Протокол о порядке урегулирования взаимных неплатежей и проведении согласованной денежно-кредитной политики и расчетов[[23]](#footnote-23) и Соглашение между Правительством Республики Казахстан и Правительством Российской Федерации о сотрудничестве в области горно-металлургического комплекса[[24]](#footnote-24).

22 октября 1992 г. Между Россией и Казахстаном были установлены дипломатические отношения[[25]](#footnote-25). Накануне установления дипломатических отношений между Россией и Казахстаном Президент Российской Федерации Б.Н. Ельцин нанес визит в Алма-Ату для обсуждения со своим казахстанским коллегой Н.А. Назарбаевым состояния и перспектив двустороннего партнерства двух стран[[26]](#footnote-26). Основной причиной для визита стало урегулирование определенной напряженности в двусторонних отношениях, вызванной обострением «проблемы русскоязычного населения» в Казахстане[[27]](#footnote-27).

В декабре 1992 года был заключен Протокол о взаимных поставках продукции производственно-технического назначения, а также производственно-технического назначения, а также о производственно-технологических кооперированных и транспортных связях предприятий металлургического комплекса между Российской Федерацией и Республикой Казахстан на 1993 год[[28]](#footnote-28).

25 декабря 1993 года было подписано Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о сотрудничестве и развитии топливно-энергетических комплексов[[29]](#footnote-29).

В марте 1994 года состоялся первый официальный визит Президента Республики Казахстан Н.А. Назарбаева в Российскую Федерацию[[30]](#footnote-30). В ходе визита был достигнут ряд важных договоренностей, которые были зафиксированы в Договоре о дальнейшем углублении интеграции и экономического сотрудничества[[31]](#footnote-31), Договоре о военном сотрудничестве[[32]](#footnote-32), Соглашении о военно-техническом сотрудничестве[[33]](#footnote-33), Соглашении о сотрудничестве в области культуры, науки и образования[[34]](#footnote-34), Соглашении о сотрудничестве и взаимопомощи в таможенных делах[[35]](#footnote-35) и др. Всего по итогам визита было подписано 23 документа[[36]](#footnote-36).

10 декабря 1994 года в Москве был подписан Договор аренды комплекса «Байконур» между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан[[37]](#footnote-37).

В 1995 году сотрудничество между Россией и Казахстаном перешло на новый уровень в связи с вовлечением последнего в процессы интеграции. По итогам переговоров президентов двух республик, прошедших в Москве, Казахстан присоединился[[38]](#footnote-38) к Соглашению о таможенном союзе России и Белоруссии[[39]](#footnote-39). Кроме того, был подписан ряд других документов, регулирующих как политические так и экономические вопросы, в частности, Декларация о расширении и углублении российско-казахстанского сотрудничества[[40]](#footnote-40), Договор о правовом статусе граждан[[41]](#footnote-41), Договор о порядке приобретения гражданства[[42]](#footnote-42), Соглашение о мерах по обеспечению взаимной конвертируемости и стабилизации курсов российского рубля и казахского тенге[[43]](#footnote-43).

6 июля 1998 года президентами России и Казахстана была подписана Декларация между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о вечной дружбе и союзничестве, ориентированном в XXI столетие[[44]](#footnote-44). Принципиальных отличий от Договора о дружбе и сотрудничестве 1992 года документ не имел, но в связи с изменениями геополитической ситуации в мире и охлаждением отношений между Россией и странами Запада, демонстрировал поддержку Казахстаном России и ее внешнеполитического курса и неизменность политики расширения двустороннего взаимодействия[[45]](#footnote-45). Тогда же, 6 июля 1998 года было заключено Соглашение между Республикой Казахстан и Российской Федерацией о разграничении дна северной части Каспийского моря в целях осуществления суверенных прав на недропользование[[46]](#footnote-46), частично урегулировавшее «Каспийский вопрос» в отношениях России и Казахстана.

В 1998 года Б.Н. Ельцин совершил государственный визит в Казахстан, по итогам которого был заключен Договор между Российской Федерацией и Республикой Казахстан об экономическом сотрудничестве на 1998-2007 годы[[47]](#footnote-47). Также было подписано Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан об урегулировании взаимных финансовых вопросов и условиях расчетов в области военного образования и использования испытательных полигонов[[48]](#footnote-48), регулировавшее вопрос взаимных задолженностей и условия их погашения.

Несмотря на интенсивный характер нормативно-правового урегулирования двусторонних отношений между Россией и Казахстаном в 1990-е годы, фактическое взаимодействие стран встречало на своем пути препятствия как объективного, так и субъективного характера. Основной проблемой зачастую выступало невыполнение сторонами достигнутых договоренностей и соглашений в угоду краткосрочным интересам, что было характерной чертой для внешней политики России в данный период.

В частности, в июле 1993 года Россия ввела в обращение собственную валюту, изъяв из обращения рубль советского образца. При этом партнеры по СНГ не были предупреждены о данном шаге, а были поставлены перед фактом. Последовавший за этим распад рублевой зоны повлек за собой появление национальных валют в странах Содружества и стал серьезным испытанием для отношений стран-членов[[49]](#footnote-49). При этом, поскольку в Казахстане ввод собственной национальной валюты - тенге, оказался запоздалым и произошел только 15 ноября 1993 года, экономика страны оказалась наводнена рублями из стран-членов СНГ, что обеспечило уровень инфляции в 2500% за 1993 год[[50]](#footnote-50).

Вопреки положениям Соглашения о таможенном союзе и Договора о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи, в 1993 году на российско-казахстанской границе были установлены таможенные посты[[51]](#footnote-51). После достижения консенсуса по данному вопросу в рамках личной договоренности между Б.Н. Ельциным и Н.А. Назарбаевым, Казахстан в 1995 году ликвидировал таможенные посты со своей стороны, но Россия не выполнила условий договоренности, а в 1998 году начала укрепление границы в одностороннем порядке. Недовольство Казахстана при этом было проигнорировано[[52]](#footnote-52).

В 1997 году Россия без согласования с партнерами внесла изменения в собственное налоговое законодательство. Казахстан ответил аналогичными действиями, что в итоге привело к возникновению двойного налогообложения экспорта и, как следствие, значительному падению товарооборота между двумя странами[[53]](#footnote-53).

Серьезный ущерб российско-казахстанским отношениям в сфере экономики нанесла девальвация рубля в 1998 году. Так как казахстанский рынок был открыт для значительно подешевевших российских товаров, правительство Казахстана было вынуждено ввести ограничения на ввоз определенных групп товаров, которые были отменены в апреле 1999 года с началом финансового кризиса уже в Казахстане[[54]](#footnote-54). Тогда правительство Казахстана было вынуждено произвести аналогичную девальвацию тенге с целью сокращения возросших расходов на поддержание курса национальной валюты[[55]](#footnote-55). Эти события оказали определенное негативное влияние на динамику развития двусторонних отношений между Россией и Казахстаном.

Изменения в динамике развития двусторонних отношений между Россией и Казахстаном совпали с отставкой Б.Н. Ельцина и приходом к власти нового Президента РФ – В.В. Путина. Первый официальный визит Президента Республики Казахстан Н.А. Назарбаева в Москву с целью встречи с новым российским лидером состоялся в июне 2000 года[[56]](#footnote-56). По итогам встречи стороны подтвердили готовность соблюдать достигнутые ранее договоренности и приложить усилия к расширению двустороннего взаимодействия[[57]](#footnote-57).

Ответный визит В.В. Путина в Казахстан состоялся в октябре 2000 года. По итогам переговоров в Астане лидеры России и Казахстана приняли Совместное коммюнике[[58]](#footnote-58), подтвердившее принятый курс на сближение двух стран и их заинтересованность в сотрудничестве по всему ряду ключевых вопросов. В ходе визита была подписан Договор об учреждении ЕврАзЭС[[59]](#footnote-59), а также принята Декларация между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о сотрудничестве на Каспийском море[[60]](#footnote-60), подтвердившее переход России к принципу раздела водоема на национальные сектора[[61]](#footnote-61).

В 2001-2002 годы встречи российского и казахстанского глав государств проходили главным образом в рамках саммитов региональных организаций, таких как ДКБ, ЕврАзЭС, ШОС, центральноазиатских и прикаспийских государств. Данный факт свидетельствовал об определенной стабилизации двусторонних отношений, и отсутствии проблем, требовавших непосредственного вмешательства президентов[[62]](#footnote-62).

7 июня 2002 года в Санкт-Петербурге в рамках исполнения положений Соглашения между Правительством Республики Казахстан и Правительством Российской Федерации о сотрудничестве в газовой отрасли от 28 ноября 2001 года[[63]](#footnote-63) во время двусторонней встречи Н.А. Назарбаева и В.В. Путина были подписаны учредительные документы о создании совместного предприятия «КазРосГаз»[[64]](#footnote-64). Таким образом, Россия начала экспансию на энергетический рынок Казахстана, причем в дальнейшем вовлечение российских компаний в добычу углеводородов на территории Казахстана и их транспортировку будет только расширяться.

В последующие годы Россия и Казахстан расширяли сотрудничество в энергетической сфере. В частности, в заявлении для прессы по итогам встречи с Президентом Казахстана Н.А. Назарбаевым от 18 февраля 2003 года В.В. Путин отметил возможность участия России в строительстве АЭС в районе озера Балхаш[[65]](#footnote-65).

В целом, данный период характерен устойчивым развитием российско-казахстанского взаимодействия по ключевому спектру вопросов. В 2004 году было подписано Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о развитии сотрудничества по эффективному использованию комплекса «Байконур»[[66]](#footnote-66), продлившее срок аренды космодрома до 2050 года. В следующем году 18 января 2005 был подписан Договор о российско-казахстанской государственной границе[[67]](#footnote-67). В том же году главы России и Казахстана достигли договоренности об установлении для граждан двух стран упрощенного режима поездок через границу по внутренним паспортам[[68]](#footnote-68).

Определенную напряженность в отношениях России и Казахстана вызвал вопрос выбора путей экспорта казахстанского газа, возникший весной 2007 года. Тогда перед Казахстаном появилась возможность получения независимости от российской газотранспортной сети путем совместного с Туркменистаном участия в строительстве Транскаспийского газопровода по дну Каспийского моря в обход территории России. В то же время Россия предлагала вариант Прикаспийского газопровода, который соединялся бы с существующими экспортными сетями «Газпрома». Переговоры между В.В. Путиным и Н.А. Назарбаевым по данному вопросу не дали конкретного результата. В дальнейшем, в рамках трехсторонней встречи между лидерами России, Казахстана и Туркменистана было достигнуто соглашение о строительстве Прикаспийского газопровода, при этом ни Астана, ни Ашхабад не отказались от возможности возвращения к вопросу Транскаспийского газопровода в будущем[[69]](#footnote-69). Следует отметить, что, хотя в 2008 году «Туркменгаз», «КазМунайГаз» и «Газпром» достигли договоренности об основных принипах сотрудничества в прокладке Прикаспийского газопровода, в дальнейшем этот проект не получил какого-либо развития, а в 2012 году все упоминания о Прикаспийском газопроводе были удалены с официального сайта «Газпрома»[[70]](#footnote-70).

В том же 2007 году Н.А. Назарбаев выступил с идеей строительства канала «Евразия», который должен был соединить Каспийское и Азовское моря и стать транспортным маршрутом для казахстанских нефтеналивных судов, которые таким образом доставляли бы нефть европейским потребителям в обход российских трубопроводов. Россия резко отрицательно отнеслась к прозвучавшему предложению и вывела данный вопрос из взаимной повестки под предлогом негативного заключения экологической экспертизы[[71]](#footnote-71). Впоследствии Казахстан не отказался от расширения собственного танкерного флота в Каспийском море, сделав ставку на перевозку нефти в Баку с дальнейшей ее перекачкой по трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан[[72]](#footnote-72). Тем самым, проявилось стремление Казахстана по возможности диверсифицировать маршруты экспорта собственных энергоресурсов, избегая излишней зависимости в данном вопросе от России.

В ноябре 2007 года Н.А. Назарбаев в своем выступлении на IV Форуме приграничных регионов России и Казахстана в нехарактерно резкой речи выразил недовольство сложившимся состоянием российско-казахстанских отношений по ряду вопросов, а именно, состоянию реализации российского участка автомобильной дороги из Восточного Казахстана в Россию, переносом сроков строительства третьей и четвертой очередей Экибастузской ГРЭС и состоянием функционирования пропускных пунктов на российско-казахстанской границе[[73]](#footnote-73). По итогам форума была принята Программа экономического сотрудничества между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан на 2008-2011 годы на 2008-2011 гг.[[74]](#footnote-74), которая была рассчитана на значительно меньший срок чем предыдущий документ, подписанный в 1998 году. Этот факт выступил определенным свидетельством охлаждения российско-казахстанских отношений и снижением степени доверия стран друг к другу, хотя об отказе от общего курса на укрепление стратегического партнерства речи не шло[[75]](#footnote-75).

2 марта 2008 года на президентских выборах в России победил Д.А. Медведев, ставший новым главой государства. В свою очередь Н.А. Назарбаев стал первым из иностранных лидеров, поздравивших его с победой[[76]](#footnote-76).

В мае 2008 года состоялся первый зарубежный визит нового российского президента – Д.А. Медведев посетил Казахстан, где провел переговоры с казахстанским лидером по основным вопросам двустороннего взаимодействия. Принятое по итогам переговоров совместное заявление[[77]](#footnote-77) подтвердило преемственность внешнеполитического курса Д.А. Медведева в отношении политики В.В. Путина, а также продемонстрировало стремление глав России и Казахстана расширять двустороннее взаимодействие.

В то же время, российско-грузинский конфликт в августе 2008 года продемонстрировал определенную неуверенность статуса Казахстана как союзника России. 13 августа 2008 года Н.А. Назарбаев, находясь в Киргизии с государственным визитом, высказался по вопросу возникновения вооруженного конфликта с участием своего стратегического партнера и союзника крайне уклончиво: «Мы получали весьма разноречивую информацию. Пресса Запада обошла молчанием начало конфликта, когда грузинские войска внезапно напали на Цхинвали. Сегодня в России объявлен траур. Мы видели, что столица Южной Осетии пережила масштабные разрушения. Российские СМИ оценили ситуацию как гуманитарную катастрофу и геноцид осетинского народа. Наверное, истина выяснится позже. Мы с президентом Кыргызстана приносим свои соболезнования родным и близким погибших в Цхинвали»[[78]](#footnote-78).

Консультации между Д.А. Медведевым и Н.А. Назарбаевым по вопросу российско-грузинского военного конфликта состоялись лишь 19 августа, спустя три дня после завершения боевых действий. При этом президент Казахстана продолжил придерживаться своей осторожной позиции и заметил, что ситуация вокруг Южной Осетии должна обсуждаться в рамках СНГ[[79]](#footnote-79).

Реальная публичная поддержка России в данном вопросе была проявлена со стороны казахстанского лидера лишь 28 августа 2008 года на саммите ШОС в Душанбе. Н.А. Назарбаев заявил следующее: «И я поражаюсь, что Запад проигнорировал сам факт нападения грузинских вооружённых сил на мирный город Цхинвал. Поэтому моя оценка такая: считаю, что изначально именно с этого началось. А ответная реакция России, она тоже могла быть: или промолчать – или защитить своих людей и так далее. Считаю, что все последующие меры России были направлены на то, чтобы остановить кровопролитие простых жителей этого многострадального города <…> Казахстан относится с пониманием ко всем мерам, которые были приняты, Казахстан здесь поддерживает их»[[80]](#footnote-80). Хотя для России в условиях резкого охлаждения отношений со странами Запада и внешнеполитического давления с их стороны была крайне важна политическая поддержка по данному вопросу, фактически руководство Казахстана в ходе конфликта придерживалось выжидательной тактики, отслеживая возможную реакцию западных стран на вооруженный ответ России, и открыто высказалось с поддержкой данного решения только когда стало ясно, что реальных действий против России со стороны Европы и США предпринято не будет.

С декабря 2008 года в российско-казахстанских отношениях появился новый значительный фактор - мировой экономический кризис. Вслед за Россией Казахстан в феврале 2009 года был вынужден провести девальвацию своей национальной валюты[[81]](#footnote-81). Хотя эта мера позволила сократить расходы на поддержание валютного курса, Казахстан ощутил необходимость в привлечении внешних займов, ввиду чего обратился к России с запросом кредита на 10 миллиардов долларов США. Однако, Россия не смогла предоставить займа на такую сумму, после чего Н.А. Назарбаев обратился с аналогичным предложением к Китаю. Ценой кредита стала передача китайской нефтегазовой корпорации CNPC собственности на 50% доли в компании «Мангистаумунайгаз»[[82]](#footnote-82). Впрочем, Россия также сумела воспользоваться появившимся окном возможностей для укрепления своего пошатнувшегося положения на казахстанском энергетическом рынке – компания «Лукойл» выкупила у британской BP ее долю в Каспийском трубопроводном консорциуме, что с учетом остальных долей, находившихся в собственности российских компаний, фактически дало России контрольный пакет[[83]](#footnote-83). В дальнейшем этот нюанс изменил в положительную сторону отношение России к предложениям казахстанской стороны о расширении объемов прокачки нефти через трубопровод.

Основным последствием мирового экономического кризиса для российско-казахстанских отношений стало усиление тенденции к диверсификации внешней политики Казахстана. Хотя об охлаждении отношений Москвы и Астаны речи не шло, и стратегический курс Казахстана по поддержанию с Россией отношений стратегического партнерства не менялся, казахстанская дипломатия приобрела больший прагматизм в принятии решений, потенциально не соответствующих российским интересам. Так, в октябре 2009 года по итогам визита в Казахстан президента Франции Н. Саркози, был подписан пакет из 20 соглашений и контрактов на сумму 6 миллиардов долларов США. Заключенные договоренности предусматривали сотрудничество Франции и Казахстана в сфере атомной энергетики, исследования космоса, а также транзит военного имущества НАТО и персонала в Афганистан[[84]](#footnote-84).

К январю 2010 года Россия, Казахстан и Белоруссия согласовали единый таможенный тариф[[85]](#footnote-85), а в июле того же года приняли общий таможенный кодекс[[86]](#footnote-86). Через год, в июле 2011 года, таможенный контроль был вынесен с внутренних границ стран-членов на внешние границы Таможенного союза[[87]](#footnote-87).

9 декабря 2010 года Россия, Казахстан и Белоруссия подписали пакет документов по созданию Единого экономического пространства.[[88]](#footnote-88) В следующем году, 18 ноября 2011 года были подписаны[[89]](#footnote-89) Декларация о евразийской экономической интеграции[[90]](#footnote-90), договор о Евразийской экономической комиссии[[91]](#footnote-91) и регламент работы Евразийской экономической комиссии[[92]](#footnote-92).

Таким образом, для посткризисного периода по мере преодоления экономических последствий, которое было отмечено в Казахстане к концу 2010 года[[93]](#footnote-93), характерно наращивание деятельности в сфере экономической интеграции с Россией. Итогом данной работы станет достижение договоренности о совместной работе над договором о создании Евразийского экономического союза, которую планировалось закончить к 1 мая 2014 года[[94]](#footnote-94). Создание нового интеграционного объединения, согласно тексту Декларации от 18 октября 2011 года, предполагалось в январе 2015 года[[95]](#footnote-95).

В мае 2011 года на западе Казахстана начались практически непрерывные забастовки нефтяников, выдвинувших экономические требования по выплате отраслевых и региональных коэффициентов к заработной плате. В городе Жанаозен при этом прозвучали требования национализации местных нефтяных компаний, занимавшихся добычей нефти в регионе[[96]](#footnote-96). В декабре 2011 года произошло обострение ситуации - 16 декабря во время празднования 20-летия независимости Казахстана в Жанаозене начались массовые беспорядки[[97]](#footnote-97). Позднее, 24 декабря в ходе встречи с жителями Жанаозена президент Казахстана Н.А. Назарбаев заявил об участии в организации беспорядков провокаторов со стороны: «Провокаторы сделали свое дело и скрылись. Половину из них мы уже задержали, но тот, кто в целом дирижировал этим, в Жанаозене вообще не появлялся. Каждому из молодых людей дали по 20 тысяч тенге, каждого напоили. Мы серьезно расследуем это дело и разберем каждую смерть в отдельности. Организаторов мы будем искать, в какой точке мира они бы ни скрывались. Будет суд, и виновные будут наказаны»[[98]](#footnote-98).

По официальной версии, в ходе беспорядков полиция открыла огонь на поражение «в целях защиты жизни и здоровья мирных жителей в лице захваченных работников акимата, сотрудников правоохранительных органов, а также предотвращения попадания оружия в руки хулиганов»[[99]](#footnote-99). Позднее было установлено точное число жертв, погибших в ходе беспорядков – 16 человек[[100]](#footnote-100). 17 декабря Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписал указ о введении в городе Жанаозен режима чрезвычайного положения с 18:00 17 декабря 2011 года до 07:00 5 января 2012 года[[101]](#footnote-101).

В начале 2012 года Казахстан подвергся критике в ежегодном всемирном докладе организации Humans Right Watch, в том числе – в связи с недавними событиями в Жанаозене[[102]](#footnote-102). В то же время группа наблюдателей от ОБСЕ, которая участвовала в мониторинге хода парламентских выборов, заявила, что они не соответствовали фундаментальным принципам демократии, поскольку контролировались властями Казахстана. В ответ Н.А. Назарбаев заявил о том, что в будущем иностранные наблюдатели не будут приглашаться на выборы[[103]](#footnote-103).

В сложившейся ситуации охлаждения отношений со странами Запада и возможных опасениях Н.А. Назарбаева в организации извне «цветной революции» в Казахстане, молчание официального Кремля о произошедших массовых беспорядках и последовавшем за ними конфликте с западными структурами было воспринято властями Казахстана с положительной стороны[[104]](#footnote-104). С учетом того, что Россия в данный момент была заинтересована в расширении интеграции между двумя странами, оказание давления на Казахстан не входило в круг ее интересов, а невмешательство во внутренние дела партнера способствовало укреплению двусторонних отношений[[105]](#footnote-105).

Таким образом, к началу «Украинского кризиса» в 2014 году динамика выстроившихся двусторонних отношений между Россией и Казахстаном имела преимущественно положительный характер. В то же время, Казахстан не отказывался от многовекторной дипломатии, остававшейся традиционным подходом для Н.А. Назарбаева еще с 1990-х годов. И хотя евразийская интеграция, как проект, продвигаемый казахстанским лидером еще с 1994 года, к моменту начала украинских событий получила новый импульс, выражавшийся в достижении принципиального согласия по вопросу создания Евразийского союза, в политике Казахстана проявлялось желание минимизировать возможные издержки от сближения с Россией. Данная тенденция выражалась в первую очередь в неизменной и многократно повторяемой позиции казахстанского руководства о недопустимости какого-либо ущемления национального суверенитета членов объединения и исключительно экономическом характере союза. В целом же, на момент начала 2014 года Россия для Казахстана выступала в качестве стратегического партнера и союзника.

**1.2. Тенденции российско-казахстанского сотрудничества в военной сфере**

До распада Советского Союза на территории Казахской ССР располагалось около 50 предприятий оборонно-промышленного комплекса[[106]](#footnote-106). Обширные малонаселенные территории республики активно использовались для испытаний ракетного и ядерного оружия, авиации и систем ПВО. Отдельно следует выделить космодром Байконур, инфраструктура которого включала в себя и ракетно-испытательный полигон, полигон Сары-Шаган, предназначавшийся для испытаний средств ПВО и ПРО, а также 52-ю полевую научно-исследовательскую лабораторию, она же военный биохимический полигон «Бархан», на острове Возрождения в Аральском море (хотя территориально полигон располагался на территории Узбекистана, фактически эксплуатация происходила со стороны Казахстана)[[107]](#footnote-107). Всего на территории Казахстана было расположено 8 крупных испытательных полигонов, имеющих ключевое значение для разработок вооружений и военной техники[[108]](#footnote-108).

После распада СССР оборонная промышленность Казахстана оказалась в ситуации, когда проявилась ее сильная зависимость от российского оборонно-промышленного комплекса. Производственные цепочки военных заводов изначально не были рассчитаны на автономию в пределах отдельных республик СССР. С обретением независимости произошел, обрыв кооперационных связей внутри общесоюзного оборонно-промышленного комплекса, что создало для независимого Казахстана серьезные сложности в сфере военного промышленности. Положение Казахстана усложнил тот факт, что Министерство обороны РФ предпочло по возможности концентрировать заказы на вооружения и военную технику на собственной территории, руководствуясь при этом как стратегическими соображениями обеспечения самостоятельности России в вопросах военного производства, так и нехваткой средств для проведения закупок за рубежом[[109]](#footnote-109).

В первые годы независимости Казахстана военно-техническое сотрудничество между Россией и Казахстаном было осложнено отсутствием у сторон желания наладить устойчивое и конструктивное взаимодействие по основному спектру вопросов. Объекты, находившиеся на балансе Министерства обороны СССР, после распада Советского Союза оказались состоянии неопределенного правового статуса, что сделало их использование затруднительным и повлекло за собой вывод из эксплуатации и последовавшее за этим разграбление мародерами. В частности, именно это произошло с основной частью инфраструктуры полигона Сары-Шаган[[110]](#footnote-110).

В некоторых случаях вопрос раздела военного имущества, оставшегося от Советского Союза, осложнялся конфликтом интересов в иных сферах отношений. Так, в 1993 году президент Казахстана Н.А. Назарбаев подписал указ «О создании Военно-Моpских Сил Республики Казахстан»[[111]](#footnote-111). Одним из мотивов данного решения выступало стремление усилить позиции Казахстана в вопросе территориального раздела Каспийского моря. После подписания президентского указа моряки Каспийской флотилии увели боевые корабли, находившиеся в порту города Актау, в российскую Астрахань. Те корабли, которые оказались неспособны выйти в море, были затоплены прямо в акватории порта. При этом у Казахстана не было финансовой возможности ни поднять и восстановить затопленные корабли, ни просто расчистить акваторию порта[[112]](#footnote-112).

Только 15 августа 1996 года флаги казахстанских военно-морских сил были впервые подняты на кораблях, оставшихся от Каспийской флотилии ВМФ СССР, двух судах проекта 1400 («Гриф»), построенных на заводе «Зенит» в Казахстане, двух катерах, подаренных США, и четырех 20-метровых малых сторожевых кораблях, подаренных Казахстану Германией[[113]](#footnote-113). Путь последних в порт приписки Актау был также отмечен инцидентом: в ноябре 1995 года четыре корабля со снятым вооружением были доставлены на сухогрузе в российский порт Астрахани. Там они были спустили на воду. При этом, пограничная служба Астрахани при виде четырех кораблей с иностранными флагами, находящихся в акватории порта, подняла тревогу, а на рейде был выставлен сторожевой корабль ВМФ России с приказом не допустить выхода чужих кораблей. Между Казахстаном и Россией началась долгая дипломатическая переписка с целью урегулировать инцидент. Россия при этом выдвигала претензии по поводу несогласованного речного транзита военного груза через свою территорию. Проблема была решена только после того, как Министерство обороны Казахстана ограничило испытательскую деятельность своих российских коллег на казахстанских полигонах[[114]](#footnote-114).

В 1994 году между Россией и Казахстаном была достигнута договоренность по поводу ядерного арсенала, оставшегося с распадом Советского Союза на территории Казахстана, а также стратегических бомбардировщиков, являвшихся носителями этих боеприпасов. Данное имущество подлежало передаче России, а в обмен Россия на бомбардировщики Россия обещала Казахстану поставку партии новых истребителей Су-27, которых в ВВС Казахстана на тот момент не было[[115]](#footnote-115). В течение двух лет Москва затягивала поставку, осуществив ее только в 1999 году, хотя соглашение о сделке было подписано 24 мая 1995[[116]](#footnote-116). При этом, согласно данным Регистра обычных вооружений ООН в период с 1992 по 1999 Россия осуществляла поставки Су-27 в Китай и Вьетнам.

В период между 1992 и 2004 годами военные ведомства России и Казахстана заключили в общей сложности 53 договора и соглашения, однако большинство этих договоренностей так и остались на бумаге, что было характерной чертой российско-казахстанского сотрудничества в 1990-е годы[[117]](#footnote-117).

В 1990-е годы стали периодом формирования на постсоветском пространстве структур, нацеленных на военно-техническое сотрудничество и экспорт вооружений. В Казахстане для торговли оружием были созданы компании «Оборонные системы», «Машэкспорт», «Улан», «Казспецэкспорт», «Техноэкспорт», «Казвоентехимпекс», «Спецэкспортсервис»[[118]](#footnote-118). Помимо спецэкспортеров лицензиями на торговые сделки по продаже вооружений также могли обладать непосредственно оборонные предприятия. Но основной проблемой для оборонной промышленности Казахстана стала невостребованность их продукции на внешнем рынке. Согласно правительственным отчетам, внесенным в Регистр обычных вооружений ООН, в промежутке между 1995 и 2000 годами Казахстан заключил 10 торговых сделок по экспорту вооружений советского образца, преимущественно продавая единичные образцы в Россию, Белоруссию, Азербайджан, Объединенные Арабские Эмираты, Республику Северная Македония, Анголу, Демократическую Республику Конго и Республику Конго, а также Эфиопию. При этом самыми крупными в количественном отношении поставками этого периода стали сделки по продаже 48 и 106 единиц артиллерийских орудий М-46 в Анголу в 1999 году и Эфиопию в 2000 году соответственно, а также продажа Белоруссии в 2000 году 53 танков Т-72[[119]](#footnote-119). В дальнейшем, данные сделок по экспорту вооружений в Регистр не вносились за исключением 2006 года, когда Грузия заявила о получении 6310 единиц неуправляемых реактивных снарядов для штурмовой авиации. Казахстан со своей стороны данных об этой поставке не предоставил[[120]](#footnote-120).

Российские компании-экспортеры вооружений оказались слабо заинтересованы в казахстанском рынке в 1990-е годы, поскольку общая нехватка бюджетных средств на перевооружение армии делала его малопривлекательным. Также на состоянии дел в сфере военно-технического сотрудничества с Россией сказалась ее специфика как торгового партнера в области торговли оружием: экспортные цены на российское вооружение превышали внутренние примерно в 3-4 раза; срок выполнения заявки мог занять от шести месяцев и более; малые заказы на небольшие партии специального вооружения и снаряжения, а также запчасти слабо интересовали российские предприятия. Так как Казахстан был заинтересован в закупках вооружения именно по внутренним ценам, для него оказалось более выгодным сотрудничество с восточноевропейскими компаниями (Украина, Болгария, Югославия, Чехия), готовыми выполнять заказы, связанные с вооружением советского стандарта, дешевле и быстрее[[121]](#footnote-121).

В 1993 году Россия установила государственную монополию на торговлю оружием, в связи с чем казахстанские компании получили рекомендацию направлять свои заказы на поставку вооружений и комплектующих к ним через российских спецкэспортеров. Однако, поскольку семь с половиной тысяч километров общей границы оставались открытыми, у казахстанских заказчиков в течение 1990-х годов получалось выходить на российские оборонные предприятия напрямую и закупать российскую оборонную продукцию без госпосредников и по внутренним российским ценам, что являлось нарушением российских законов[[122]](#footnote-122).

В 2000 году между Казахстаном и Россией была достигнута договоренность, согласно которой за аренду космодрома Байконур Россия обязалась ежегодно выплачивать Казахстану 50 миллионов долларов США «живыми деньгами», а еще 65 миллионов - имуществом. Согласование поставок было поручено компаниям «Росвооружение» и «Казспецэкспорт»[[123]](#footnote-123).

В июне 2002 года Совет безопасности Казахстана одобрил широкомасштабную программу переоснащения войск ПВО страны новыми средствами связи и радиолокационным оборудованием. При этом прозвучала возможность объявления тендера на модернизацию системы ПВО страны[[124]](#footnote-124). Следует отметить, что тендер в итоге так и не был объявлен.

Проблема ПВО вызывала беспокойство казахстанских военных с момента распада Советского Союза, а с 1994 года Министерство обороны Республики Казахстан регулярно поднимало вопрос возможности поставки компонентов ЗРК С-300 на встречах с российскими спецэкспортерами. Подписание соответствующих договоренностей при этом регулярно срывалось. Вопрос об С-300 стал своеобразным катализатором российско-казахстанского военно-технического сотрудничества, тесно связанным с Соглашением о создании объединенной системы противовоздушной обороны государств - участников Содружества Независимых Государств[[125]](#footnote-125). Определенный прогресс в данном вопросе был достигнут лишь в 2000 году, когда несколько дивизионов С-300ПМУ были поставлены Казахстану в счет компенсации за военное имущество, вывезенное Россией.

21 марта 2007 года Н.А. Назарбаев подписал указ об утверждении новой военной доктрины Казахстана, в которой одним из приоритетов называлось укрепление отношений с западными странами, в частности – с США[[126]](#footnote-126). Доктрина указывала, что одним из направлений обеспечения военной безопасности Казахстана будет «поэтапный переход отдельных компонентов военно-оборонительной системы на высокотехнологичные образцы вооружения и военной техники, соответствующие лучшим мировым аналогам и стандартам НАТО»[[127]](#footnote-127). Впрочем, укрепление «стратегического партнерства с Российской Федерацией, Китайской Народной Республикой на основе общих военно-политических интересов в регионе»[[128]](#footnote-128) было выделено в отдельный пункт списка основных приоритетов Казахстана. Следует отметить, что положения, связанные с США, были заметным изменением относительно доктрины 2000 года, где они также фигурировали в контексте задачи расширения двустороннего сотрудничества наравне с Россией и другими странами, но им не был посвящен отдельный пункт[[129]](#footnote-129).

Военная доктрина Республики Казахстан 2011 года, принятая указом Президента от 11 октября 2011 года продемонстрировала сохранение заявленных в 2007 году приоритетов военного сотрудничества – сотрудничество с США и странами Европейского Союза фигурировало в документе в качестве одного из приоритетных направлений, в то время как Россия упоминалась лишь один раз – во введении, в контексте констатации факта расширяющегося спектра военного и военно-технического сотрудничества[[130]](#footnote-130). План перехода к методикам и стандартам НАТО был сокращен до внедрения исключительно в подразделения миротворцев с целью обеспечения оперативной совместимости.

Во всех перечисленных военных доктринах Республики Казахстан Договор о коллективной безопасности от 15 мая 1992 года упоминается главным образом по факту участия Казахстана в Договоре и необходимости дальнейшего развития регионального сотрудничества в данном формате. Тем не менее, здесь следует отметить то обстоятельство, что в доктринах от 2007 и 2011 годов пункт, задающий приоритет активизации «военного и военно-технического сотрудничества с государствами-членами Организации Договора о коллективной безопасности исходя из необходимости консолидации усилий по созданию единого оборонного пространства и обеспечению коллективной военной безопасности»[[131]](#footnote-131) практически не меняется, переходя из одного документа в другой дословно, что свидетельствует об определенных проблемах, присутствующих в формате Договора. При этом, в вводной части доктрины 2011 года единственным достижением сотрудничества в рамках ОДКБ фигурирует создание Коллективных сил оперативного реагирования[[132]](#footnote-132).

В 2010 году в рамках ОДКБ было достигнуто принципиальное согласие по вопросу поставок вооружений и техники по льготным ценам, хотя данное положение фигурировало еще в Соглашении об основных принципах военно-технического сотрудничества между государствами - участниками Договора о коллективной безопасности от 15 мая 1992 года[[133]](#footnote-133). Впрочем, хотя в начале 2013 года было заявлено о функционировании механизма поставок по внутренним ценам[[134]](#footnote-134), в промежутке между 2010 и 2013 годами поставки вооружения из России в Казахстан в Регистре обычных вооружений ООН практически не упоминаются за исключением поставки в 2012 году партии бронеавтомобилей «Тигр» - 73 единицы согласно отчету российской стороны (69 единиц согласно отчету казахстанской стороны)[[135]](#footnote-135) и партии из 4 ударных вертолетов в 2013 году[[136]](#footnote-136). Следует уточнить, что на состоявшейся 23 декабря 2013 года в Москве встрече глав оборонных ведомств Республики Казахстан и Российской Федерации было отмечено, что товарооборот в области вооружения между двумя странами впервые достиг максимальной отметки в 140 млн. долл[[137]](#footnote-137).

30 января 2013 года было заключено Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о создании Единой региональной системы противовоздушной обороны Российской Федерации и Республики Казахстан[[138]](#footnote-138). Данный документ свидетельствовал о реальном стратегическом сближении России и Казахстана как партнеров в обеспечении региональной безопасности, поскольку единое пространство ПВО подразумевало единые стандарты вооружения и связи, соответствующие таковым для вооруженных сил Российской Федерации, и слабо совместимые со стандартами НАТО. С учетом того, что с 2012 года произошло определенное охлаждение отношений Казахстана со странами Запада, такой шаг со стороны Казахстана было вполне закономерным и в перспективе вел к более тесной интеграции с Россией в военной сфере.

Таким образом, к моменту начала «Украинского кризиса» между Россией и Казахстаном был выстроен достаточно функциональный механизм взаимодействия в военной сфере, связанный с определенной зависимостью российских оборонных ведомств от инфраструктуры, оставшейся на территории Казахстана. В свою очередь Казахстан не сумел обеспечить самодостаточность доставшихся ему с распадом Советского Союза предприятий военно-промышленного комплекса, что к началу 2000-х годов поставило его в зависимость от зарубежных поставок вооружения. Планируемый частичный переход на стандарты НАТО в казахстанских вооруженных силах был постепенно пересмотрен главным образом в контексте экономического кризиса, воздействие которого начало ощущаться в экономике Казахстана к 2009 году. В свете объективной нехватки средств на полномасштабное перевооружение армии под стандарты НАТО, единственным сравнительно надежным поставщиком вооружения, боеприпасов, а также стороной, оказывающей услуги по обслуживанию и ремонту техники, в долгосрочной перспективе закономерно оставалась Россия. Однако, следует заметить, что значительным рынком сбыта продукции российского ВПК до 2014 года Казахстан стать не смог, а основная часть стоявшей на тот момент на вооружении техники досталась казахстанскому оборонному ведомству в наследство от Советского Союза.

**1.3. Сотрудничество России и Казахстана в космической сфере**

С распадом Советского Союза на территории Казахстана оказался один из ключевых объектов, связанных с исследованием космоса – космодром «Байконур»[[139]](#footnote-139). Хотя у России оставался космодром «Плесецк»[[140]](#footnote-140), служить полноценной заменой «Байконура» он не мог, так как находился в высоких широтах, что усложняло запуски космических аппаратов на высокие орбиты и полностью исключало пилотируемые полеты. При этом, Казахстан был неспособен воспользоваться космодромом «Байконур» самостоятельно, так как производство ракет-носителей осталось на территории России.

В сложившихся обстоятельствах стремление России и Казахстана к урегулированию вопросов принадлежности и эксплуатации космодрома «Байконур» было закономерным. Как итог, уже весной 1992 года было заключено Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о порядке использования космодрома «Байконур»[[141]](#footnote-141). По этому соглашению 94% финансирования объектов Байконура взяла на себя Россия, а расположенные на объекте воинские части вошли в подчинение Министерства обороны Российской Федерации. При этом, достигнутые условия сотрудничества не устраивали казахстанскую сторону.

В первые годы независимости Казахстана Н.А. Назарбаев выдвигал идею создания на базе «Байконура» международного консорциума, где Россия не имела бы каких-либо преимуществ в статусе перед иными участниками, будь то бывшие союзные республики или страны Запада. Россию в свою очередь закономерно не устраивал подобный вариант развития событий[[142]](#footnote-142).

Как итог, в 1994 году был заключен договор аренды Россией комплекса «Байконур» сроком на 20 лет, с ежегодным размером арендных выплат в размере 115 миллионов долларов США[[143]](#footnote-143). Документ предусматривал возможность погашения части арендной платы на компенсационной основе. Россия, как арендатор комплекса, обязывалась обеспечить текущий, капитальный ремонт и реконструкцию арендуемых объектов за свой счет. Также договор предусматривал автоматическую пролонгацию на 10 лет по истечении срока действия при условии, что обе договаривающиеся стороны не заявят о своем намерении расторгнуть соглашение.

23 декабря 1995 года было заключено Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о статусе города Байконур, порядке формирования и статусе его органов исполнительной власти.[[144]](#footnote-144) При этом, оно вступило в силу только 19 января 1999 года.

В 1997 году был начат поэтапный вывод войсковых частей Российской Федерации с территории комплекса «Байконур» и передача объектов комплекса в ведение «Роскосмоса». К 2002 году большинство объектов космодрома были переданы гражданским предприятиям.

В 2004 году соглашение об аренде космодрома «Байконур» было продлено до 2050 года[[145]](#footnote-145). Стоимость аренды при этом не изменилась, но, согласно новым условиям, предполагалось долевое участие Казахстана в космических программах России и получение доходов от совместных проектов. В ходе выработки нового соглашения возник вопрос выбора даты продления договора аренды. Казахстан предлагал взять за основу дату заключения первого соглашения, в то время как Россия настаивала на дате подписания нового соглашения. Как итог, срок аренды на 50 лет до 2050 года стал компромиссным вариантом[[146]](#footnote-146).

Также в тексте соглашения была признана необходимость «модернизации эксплуатируемых и создание новых экологически более безопасных космических ракетных комплексов для последующего поэтапного сокращения эксплуатации ракет-носителей, использующих высокотоксичные компоненты ракетного топлива»[[147]](#footnote-147), в связи с чем было предусмотрено создание на базе космодрома «Байконур» ракетно-космического комплекса «Байтерек» с высоким уровнем экологической безопасности. В проекте предусматривалось использование перспективной ракеты-носителя «Ангара» на замену использующего высокотоксичное топливо «Протона». Следует отметить, что Россией соглашение было ратифицировано сразу же, а вот Казахстан ратифицировал документ только в апреле 2010 года после ноты российского МИД о приостановке других совместных проектов, в том числе по созданию комплекса «Байтерек» в связи со статусом соглашения, как не прошедшего ратификацию[[148]](#footnote-148).

В итоге по ряду причин Казахстан не стал строить этот комплекс в первоначальном варианте. Кроме того, постоянно переносились сроки первого запуска с космодрома Плесецк ракетыносителя «Ангара». В этих условиях Казахстан предложил создать комплекс «Байтерек» под российско-украинскую ракету-носитель «Зенит».

Проблема экологических и политических последствий от аварий космических запусков стала одной из ключевых в вопросе «Байконура». В соответствии с соглашением 2004 года Россия обязана согласовывать с казахстанской стороной план запуска с «Байконура» ракет, использующих токсичные компоненты топлива. С тех пор договоренности по числу пусков стали предметом отдельного политического торга, осложнявшегося случающимися авариями. Так, 6 сентября 2007 года в результате неудачного запуска ракеты-носителя «Протон-М», последняя упала в 40 км от города Жезказган, спровоцировав при этом разлив высокотоксичного топлива. Ситуацию усугубил факт пребывания в этот же день в городе казахстанского президента Н.А. Назарбаева[[149]](#footnote-149). Несмотря на быструю ликвидацию экологических последствий аварии, Казахстан потребовал от России компенсации в размере 60,6 миллионов долларов США, однако Россия сумела добиться снижения суммы компенсации до 2,4 миллионов[[150]](#footnote-150).

Тот факт, что после каждой аварии при запуске Казахстан запрещал дальнейшие пуски до выяснения причин аварии и согласования размера компенсационных выплат значительно осложнял сотрудничество Казахстана и России в космической сфере. Степень свободы использования космодрома «Байконур» российской стороной, ограниченная соглашением 2004 года, вдобавок сталкивалась с попытками казахстанской стороны квотировать запуски, усложнить согласование трасс или отказывать в согласовании. В подобных обстоятельствах принятие решения о поиске альтернативы «Байконуру» было лишь вопросом времени.

В начале 2007 года «Роскосмос» объявил о планах по постройке нового космодрома на территории России[[151]](#footnote-151). По итогам работы госкомиссии, занявшей полгода, подходящим местом для стройки для нового пускового комплекса была выбрана Амурская область. 6 ноября 2007 года президент России В.В. Путин подписал указ № 1473с «О космодроме «Восточный»[[152]](#footnote-152). Согласно документам «Роскосмоса», космодром Восточный строился для «гарантированного проведения независимой космической деятельности и приоритетных задач национальной безопасности со своей территории»[[153]](#footnote-153), то есть, Россия желала в долгосрочной перспективе избавиться от критической зависимости от Казахстана в космической сфере.

Процесс реализации проекта комплекса «Байтерек» тоже столкнулся с определенными сложностями. В 2008 году 2008 года «Роскосмос» объявил, что разработка эскизного и технического проектов космического ракетного комплекса «Байтерек» находится на стадии завершения[[154]](#footnote-154). 3 ноября 2011 года глава «Казкосмоса» Т.А. Мусабаев и руководитель «Роскосмоса» В.А. Поповкин подписали тактико-техническое задание на опытно-конструкторскую работу по созданию на космодроме «Байконур» космического ракетного комплекса «Байтерек», основной ракетой-носителем для которого должна была стать российская «Ангара»[[155]](#footnote-155).

Однако, уже 31 января 2012 года Т.А. Мусабаев заявил, что Казахстан попросил Россию подтвердить целесообразность строительства комплекса «Байтерек». Глава «Казкосмоса» отметил следующее: «Изначально по соглашению казахстанская сторона не имела никаких гарантий не по окончательной стоимости проекта, не по срокам ввода комплекса в эксплуатацию, не по поставкам необходимого количества ракетоносителя Ангара для осуществления пусков, не по получению заказов на коммерческие запуски <…> за эти годы цена проекта выросла с 223 миллионов долларов до миллиарда 640 миллионов долларов, то есть более чем в семь раз»[[156]](#footnote-156). Также он выразил беспокойство насчет планов России по использованию ракет-носителей «Ангара» на космодроме «Восточный», что автоматически ставило под вопрос конкурентоспособность комплекса «Байтерек».

В декабре 2012 года Казахстан начал проработку вместе с Россией вопроса перевода комплекса «Байтерек» на другую ракету-носитель[[157]](#footnote-157). Окончательное решение по данному вопросу было принято в марте 2013 года – в качестве новой ракеты-носителя был выбран украинский «Зенит»[[158]](#footnote-158). 6 февраля 2014 года «Казкосмос» сообщил об утверждении плана совместных действий по созданию комплекса «Байтерек» на базе ракеты-носителя «Зенит»[[159]](#footnote-159).

Следует отметить, что сотрудничество России и Казахстана в космической сфере не исчерпывалось вопросами аренды космодрома «Байконур». В рамках подписанного 22 мая 2008 года межправительственного соглашения о сотрудничестве в области использования и развития российской глобальной навигационной спутниковой системы ГЛОНАСС[[160]](#footnote-160) были начаты работы по созданию наземной инфраструктуры системы высокоточной спутниковой навигации Республики Казахстан, использующей стандарты ГЛОНАСС и американской GPS[[161]](#footnote-161).

Национальный центр космических исследований и технологий Казахстана установил сотрудничество с ведущими российскими научно-исследовательскими институтами, такими как Институт космических исследований РАН, Институт солнечно-земной физики РАН, Институт земного магнетизма, ионосферы и распространения радиоволн РАН, с целью проведения совместных научных исследований в области астрофизики, физики ближнего и дальнего космоса, атмосферы и ионосферы Земли[[162]](#footnote-162).

В рамках двухстороннего сотрудничества между Россией и Казахстаном с 2003 года прорабатывался вопрос возможности отправки Казахстаном своего космонавта на Международную космическую станцию (МКС)[[163]](#footnote-163). Данный вопрос периодически поднимался представителями «Казкосмоса» и даже лично Президентом Казахстана Н.А. Назарбаевым, однако в вопросе отсутствовала определенность, к тому же полет представителя казахстанской стороны на МКС должен был пройти за счет российской квоты на экипаж станции. В 2009 году дополнительным фактором выступил мировой экономический кризис, лишивший Казахстан лишних бюджетных средств, которые могли быть потрачены на космический полет. Только в 2011 году правительство Казахстана вновь заявило о возможности полета казахстанского космонавта на МКС, упомянув устные договоренности с российской стороной по данному вопросу[[164]](#footnote-164). Свидетельством некоторого прогресса также стал факт принятия Постановления Правительства Республики Казахстан от 20 апреля 2012 года № 502 «Об утверждении Правил отбора кандидатов в космонавты и присвоения статуса кандидата в космонавты, космонавта».

Таким образом, до начала «Украинского кризиса» основной проблемой в двусторонних отношениях России и Казахстана в космической сфере оставался вопрос комплекса «Байконур», в частности, его перспективы после ухода России. Ввод в строй космодрома «Восточный» должен был ослабить зависимость России от доброй воли казахстанской стороны в вопросе согласования квот на запуски, а также ставил под сомнение дальнейшую целесообразность расходования бюджетных средств на аренду комплекса «Байконур». Руководство Казахстана осознавало данную перспективу, в связи с чем после начала строительных работ в Амурской области перестало оказывать на российскую сторону давление посредством заявлений в СМИ о возможности пересмотра арендного соглашения в сторону увеличения суммы выплат. Однако, затягивание работ по реализации проектов космодрома «Восточный» и ракеты-носителя «Ангара» вынуждало уже Россию идти на определенные компромиссы навстречу Казахстану в вопросе использования «Байконура» и иных совместных проектах в сфере освоения космоса.

**1.4. «Каспийский вопрос» в российско-казахстанских отношениях**

С распадом Советского Союза для России и ее партнеров по СНГ возникла проблема определения правового статуса Каспийского моря, так как с расширением количества прикаспийских государств действовавший ранее правовой режим Каспия, установленный установлен советско-иранскими договорами 1921[[165]](#footnote-165) и 1940[[166]](#footnote-166) годов, перестал в полной мере отвечать новым геополитическим обстоятельствам. Изначально, позиция России заключалась в правопреемстве в отношении статуса Каспия, что подкреплялось Алма-Атинской декларацией от 21 декабря 1991 года, в которой Казахстан, Азербайджан и Туркменистан подтвердили «выполнение международных обязательств, вытекающих из договоров и обязательств бывшего СССР»[[167]](#footnote-167).

Однако, по мере расширения экономических последствий распада Советского Союза, ситуация вокруг Каспийского моря начала меняться. К концу 1992 года руководство Казахстана приняло решение об активном привлечении западных инвестиций для борьбы с кризисными явлениями в национальной экономике. В этот же период международные нефтедобывающие компании начали проявлять активный интерес к разработке месторождений на дне Каспия, и в особенности – в районе каспийского шельфа. Как результат, Казахстан выдвинул предложение о разделе Каспийского моря на национальные сектора и самостоятельной эксплуатации своих частей нефтяных ресурсов на дне водоема[[168]](#footnote-168).

Позиция Казахстана вступила в конфликт с позицией России, которая последовательно отстаивала идею неделимости Каспийского моря в какой-либо форме, опираясь на прежние соглашения с Ираном. При этом Россия использовала в качестве аргументации собственной точки зрения тот факт, что Каспийское море представляет собой закрытый внутриконтинентальный водоем, не имеющий естественного соединения с Мировым океаном. Из этого следовало, что к водоему, как удаленному от Мирового океана, не должны автоматически применяться нормы и понятия международного морского права, в частности, положения Конвенции ООН по морскому праву 1982 года, т.е. применение таких понятий, как «территориальное море», «исключительная экономическая зона», «континентальный шельф» в отношении Каспия было некорректным.

Исходя из вышесказанного, предложения России долгое время сводились к соглашению на основе признания ресурсов Каспийского моря объектом совместного использования (так называемый принцип кондоминиума)[[169]](#footnote-169). Реализация предложенного принципа предполагалась посредством создания региональной организации с участием всех прикаспийских государств, в рамках которой проходило бы решение вопросов деятельности на Каспии, включая в том числе и вопрос освоения его ресурсов. Для разработки минеральных ресурсов морского дна Россия полагала возможным создание совместной акционерной компании, которой была бы поручена разведка и разработка месторождений. Таким образом, раздел Каспийского моря или его дна становился необязательным. Тем не менее, ввиду стремления остальных бывших союзных республик к суверенизации и независимости от России, данные предложения остались невостребованными[[170]](#footnote-170).

В декабре 1993 года Россия и Казахстан заключили Соглашение о развитии топливно-энергетических комплексов, в котором помимо вопросов Транзита углеводородов, поставок топлива и согласования энергетических программ, затрагивался вопрос совместного освоения минеральных ресурсов Каспийского моря. Так, пункт 12 в Протоколе к соглашению гласил следующее: «Поручить ГП «Роснефть» и ГХК «Мунайгаз» определить формы и объемы совместной деятельности в области поисково-разведочных работ, обустройства и разработки новых нефтяных месторождений, капитального ремонта скважин, освоения шельфа Каспийского моря, создание совместных предприятий и в месячный срок представить согласованные предложения руководству Минтопэнерго России и Миннефтегазпрома Республики Казахстан для рассмотрения и принятия решений»[[171]](#footnote-171).

В мае 1995 года состоялось Совещание заместителей министров иностранных дел прикаспийских государств, в рамках которого была предпринята попытка согласования интересов стран региона[[172]](#footnote-172). Позднее в Тегеране было проведено совещание руководителей правовых департаментов МИД прикаспийских государств, в котором разбирались основные вопросы правового статуса Каспийского моря. В рамках данного совещания была достигнута принципиальная договоренность о создании постоянно действующего переговорного механизма по выработке статуса[[173]](#footnote-173).

В 1995 году российская энергетическая политика в Каспийском регионе претерпела определенные изменения - Россия приступила к исследованию в северной части Каспия. В ноябре 1995 года была начата геолого-геофизическая работа на российском шельфе Каспия в рамках Государственной программы по изучению Каспийского шельфа. При этом, геологические и геофизические работы на каспийском шельфе осуществлялись частной компанией «Лукойл»[[174]](#footnote-174).

Свидетельством растущего внимания к проблемам Каспия стало создание в российском МИД Рабочей группы по Каспийскому морю. На новую структуру была возложена задача подготовки предложений по вопросам статуса и режима Каспийского моря, разработки и добычи его биологических и минеральных ресурсов, а также по проблеме транспортировки каспийской нефти. В октябре 1996 года состоялись пятисторонние переговоры прикаспийских государств на уровне непосредственно глав МИД, которые, впрочем, не привели к принятию конкретного решения. Единственным результатом стала договоренность о создании Специальной Рабочей группы на уровне заместителей министров иностранных дел прикаспийских государств с целью выработки Конвенции по правовому статусу Каспийского моря[[175]](#footnote-175).

По мере расширения деятельности западных нефтедобывающих компаний в Каспийском регионе и ориентацию прикаспийских стран на разработку углеводородных ресурсов в качестве локомотива собственного экономического развития, Россия начала проявлять заинтересованность в смене подхода к переговорному процессу по правовому статусу Каспийского моря с многостороннего формата на формат двусторонних договоренностей. Одним из первых шагов в этом направлении стало совместное заявление президентов России и Казахстана, сделанное в 1997 году, в котором шла речь о переходе к двусторонним отношениям на основе принципа консенсуса в вопросах разработки месторождений на Каспии[[176]](#footnote-176).

Новый этап российско-казахстанских отношений в каспийском вопросе начался в 1998 году с российского предложения о разграничении между сопредельными и противолежащими государствами участков морского дна с целью добычи минеральных ресурсов, сохранив при этом в общем пользовании большую часть водной толщи и поверхности. О новой позиции России было объявлено в январе 1998 года в совместном заявлении президентов России и Казахстана: «Достижение консенсуса предстоит найти на условиях справедливого раздела дна Каспия при сохранении в общем пользовании водной поверхности, включая обеспечение свободы судоходства, согласованных норм рыболовства и защиты окружающей среды»[[177]](#footnote-177). Тем самым, Россия согласилась с тем, чтобы отдельные участки дна Каспийского моря были поделены между прикаспийскими государствами.

6 июля 1998 года Россия и Казахстан подписали Соглашение «О разграничении дна северной части Каспийского моря с целью соблюдения суверенных прав на недропользование»[[178]](#footnote-178). В соглашении было указано, что «Дно северной части Каспийского моря и его недра при сохранении в общем пользовании водной поверхности, включая обеспечение свободы судоходства, согласованных норм рыболовства и защиты окружающей среды, разграничиваются между Сторонами по срединной линии, модифицированной на основе принципа справедливости и договоренности Сторон»[[179]](#footnote-179). Также в тексте было отмечено, что «Стороны осуществляют суверенные права в целях разведки, разработки и управления ресурсами дна и недр Северного Каспия в пределах своих частей дна до разделительной линии»[[180]](#footnote-180).

9 октября 2000 года российский президент В.В. Путин и его казахстанский коллега Н.А. Назарбаев подписали Декларацию о сотрудничестве на Каспийском море[[181]](#footnote-181), в которой еще раз отметили свою приверженность достигнутым ранее между двусторонним договоренностям, а также призвали остальные прикаспийские государства прийти к консенсусу в вопросе определения правового статуса Каспия. Тем самым, вопрос раздела ресурсов каспийского дна между Россией и Казахстаном был в целом урегулирован, хотя это не означало снятия «Каспийского вопроса» с повестки как такового. В последующие годы до начала «Украинского кризиса» Россия и Казахстан устойчиво взаимодействовали друг с другом в вопросах совместного освоения каспийских нефтегазовых месторождений, в то время как процесс переговоров по выработке Конвенции по правовому статусу Каспийского моря продолжался без особого прогресса.

Таким образом, наиболее проблемный этап двусторонних российско-казахстанских отношений в «Каспийском вопросе» пришелся именно на 1990-е годы, когда перед сторонами встал вопрос раздела ресурсов моря, а также его территории. Достигнутые В.В. Путиным и Н.А. Назарбаевым договоренности позволили в целом снять эту проблему с повестки дня, хотя более широкий вопрос выработки нового правового статуса Каспийского моря на тот момент решения так и не получил, находясь в разработке специальной рабочей группой в течение более 20 лет.

**1.5. «Русский вопрос» в Казахстане**

К моменту распада СССР совокупная численность русскоязычного населения в Казахстане превышала численность населения, принадлежавшего к так называемой титульной нации. Доля казахского населения на момент проведения Всесоюзной переписи 1989 года составляла 39,7%, в то время как суммарная доля русских, белорусов и украинцев составляла 44,4%. Доля чисто русского населения республики составляла 37,8%, что означало фактически количественный паритет в соотношении русских и казахов, проживавших в Казахстане[[182]](#footnote-182). Особенность этнического распределения населения на территории страны заключалась в его неравномерности - основная масса русского населения была сосредоточена на севере республики, где собственно казахи являлись меньшинством[[183]](#footnote-183).

При таком количественном «паритете» казахов и русских (а также лиц, идентифицировавших себя как русских с распадом Советского Союза) в Казахстане на начало 1990-х годов основное влияние в выборе пути государственного строительства независимого Казахстана получила республиканская элита, целиком унаследованная Казахстаном от советских времен. При этом, в этническом составе населения, занятого в сфере управления, диспропорция в пользу казахов наблюдалась еще в советский период, что, впрочем, было характерной особенностью советской национальной политики в сфере кадров как в Казахской ССР, так и в других союзных республиках. Особенно ярко эта тенденция проявлялась в северных и восточных областях Казахстана, а в четырех из них - Павлодарской, Кокчетавской, Северо-Казахстанской и Целиноградской - доля казахов , работающих в органах управления, превышала таковую для основных этнических групп русскоязычного населения республики[[184]](#footnote-184). С обретением независимости процесс дальнейшей «коренизации» управленческого аппарата продолжился ускоренными темпами. Так, в Восточно-Казахстанской области совокупная доля казахов, занятых в органах управления, образования, науке и культуре, с 1989 по 1994 годы выросла с 28,1 до 37,2%[[185]](#footnote-185). В Акмолинской области только с 1994 по 1995 годы доля казахов среди руководства областной администрации выросла с 32,6% до 45,8%, среди руководства городской и районной администрации - с 53,3 до 60%. Доля русских при этом уменьшилась в 1,2-1,4 раза[[186]](#footnote-186).

После распада Советского Союза независимый Казахстан оказался в ситуации, когда титульная нация в республике не являлась национальным большинством, но при этом национальные элиты, находившиеся на ключевых государственных постах, являлись преимущественно казахами. Это закономерно привело к взятию курса на «коренизацию» управленческого аппарата и этнократизацию государства в целом. Так, в преамбуле Конституционного закона Республики Казахстан от 16 декабря 1991 года № 1007-XII «О государственной независимости Республики Казахстан»[[187]](#footnote-187) было подчеркнуто право «казахской нации» на самоопределение. Конституция Казахстана от 28 января 1993 года также уделила особое внимание национальному характеру казахстанской государственности, представив ее как «форму государственности самоопределившейся казахской нации»[[188]](#footnote-188).

Тем временем, уже в промежутке между 1989 и 1991 годами из Казахстана в Россию уехало более 125 тысяч человек[[189]](#footnote-189). С 1992 года Казахстан вышел на лидирующую позицию по величине отрицательного сальдо миграции в целом, и оттоку русскоязычного населения в частности[[190]](#footnote-190). Данная тенденция задавала определенный фон в двусторонних отношениях России и Казахстана, и тем не менее, на официальном уровне российские власти, как и их казахстанские коллеги, предпочитали не поднимать этот вопрос. При этом руководство Казахстана в целом устраивала сложившаяся ситуация, так как неравномерность этнического состава населения северных и южных регионов страны, да и сам факт пребывания титульной нации меньшинством в пограничных регионах создавали потенциальную угрозу для казахстанской территориальной целостности.

Следует отметить, что определенный потенциал для русского сепаратизма в Казахстане действительно присутствовал. Еще в 1990 году, за год до распада Советского Союза, в Уральске произошло обострение отношений между местными казаками и казахскими националистами. 27 августа в центре города казаками был устроен митинг, в ходе которого прозвучало требование о признании недействительной передачи Уральской области Казахстану в 1920 году. Организаторы митинга были оштрафованы, но это не смогло удержать казаков от выдвижения своих требований. 4 сентября того же года Уральский городской совет объявил русский язык местным официальным языком[[191]](#footnote-191). 15-16 сентября 1991 года в Уральске был запланирован праздник - 400 лет службы Уральского казачества Российскому государству. На мероприятие были приглашены гости из различных регионов России. При этом, в городе проявились слухи о намерениях уральских казаков присоединить город к России, что вызвало возмущение среди казахских националистов. Как итог, к намеченной дате в городе собрались как представители от всех казачьих войск, так и активисты гражданского движения «Азат». Митинг казаков у Дома культуры, где происходило собрание гостей праздника, привел к столкновению казаков и националистов, хотя сведения о результатах и количестве пострадавших отличаются крайней расплывчатостью[[192]](#footnote-192).

В 1994 году в Усть-Каменогорске состоялся митинг, организованный местным обществом славянской культуры. Ключевыми требованиями были создание русской автономии в Восточном Казахстане, придание русскому языку статуса государственного и ввод двойного гражданства. Прямой официальной реакции со стороны казахстанский властей на это не последовало. В это время со стороны отдельных представителей казачества прозвучали заявления о «готовности применить силу». Выступления активистов казачьего движения в ноябре-декабре 1994 года привели к обострению ситуации в Алма-Ате и Восточном Казахстане. В декабре 1994 года была приостановлена деятельность «Общества содействия казакам Семиречья»[[193]](#footnote-193).

Именно Усть-Каменогорск считался центром русского сепаратизма. В конце ноября 1999 года в городе была задержана группа из 22 человек, 12 из которых оказались гражданами России. Им были предъявлены обвинения в подготовке к вооруженному захвату местной администрации и провоцированию восстания местного населения. Лидер группы Виктор Казимирчук по прозвищу «Пугачёв» впоследствии отрицал свое участие в подготовке восстания и заявлял о том, что инцидент был провокацией спецслужб[[194]](#footnote-194).

Одной из мер по минимизации возможности проявления сепаратизма в северных регионах Казахстана стала реорганизация административно-территориального деления страны, проведенная в 1994-1997 годах. Области с преимущественно русским населением объединялись с соседними областями, в которых преобладали казахи. Так, Восточно-Казахстанская область была объединена с Семипалатинской областью; Джезказганская область была объединена с Карагандинской областью; Кокчетавская область была разделена между Акмолинской и Северо-Казахстанскими областями; Костанайская область была увеличена за счёт Тургайской области. С той же целью было принято решение о переносе столицы Казахстана из южной Алма-Аты в северную Акмолу[[195]](#footnote-195). Кроме того, казахские репатрианты, так называемые оралманы, которые возвращались на историческую родину после обретения Казахстаном независимости, направлялись именно в северные области[[196]](#footnote-196).

1 марта 1995 года по инициативе президента Казахстана Н.А. Назарбаева была создана Ассамблея народов Казахстана - консультативно-совещательный орган при Президенте Республики Казахстан[[197]](#footnote-197). В качестве главных задач Ассамблеи были заявлены «реализация государственной национальной политики, обеспечение общественно-политической стабильности в республике и повышение эффективности взаимодействия государственных и гражданских институтов общества в сфере межэтнических отношений»[[198]](#footnote-198).

30 августа 1995 года на всенародном референдуме была принята новая Конституция Республики Казахстан[[199]](#footnote-199). Вместо использовавшейся в Конституции 1993 года формулировки «казахская нация» в преамбуле новой Конституции фигурировало более нейтральное «народ Казахстана». В статье 7 документа казахский язык был назван в качестве единственного государственного, однако пункт 2 той же статьи утверждал статус русского языка, как официально используемого «в государственных организациях и органах местного самоуправления наравне с казахским»[[200]](#footnote-200). Данное положение было повторено в законе 1997 года «О языках в Республике Казахстан»[[201]](#footnote-201), где был подробно разобран вопрос сфер применения государственного языка, русского языка, как официального, а также иных языков. Следует отметить, что пределы и случаи употребления казахского языка, согласно тексту закона, определяются нормативным образом, тогда как для русского языка употребление оставлено на усмотрение должностных лиц «при необходимости»[[202]](#footnote-202).

Отчет Государственного департамента США о соблюдении прав человека в Казахстане от 1997 года отметил следующее: «Конституция (Казахстана – прим. автора) гласит: «Все равны перед законом и судом. Никто не может подвергаться какой-либо дискриминации по мотивам происхождения, социального, должностного и имущественного положения, пола, расы, национальности, языка, отношения к религии, убеждений, места жительства или по любым иным обстоятельствам.» Однако правительство не обеспечивает эффективного применения этого положения на постоянной основе. Правительство отдает предпочтение этническим казахам в приеме на государственную службу и, по мнению многих граждан, в процессе приватизации государственных предприятий»[[203]](#footnote-203).

Официальная позиция России по «русскому вопросу» в Казахстане в 1990-е годы сводилась к игнорированию такового. Так, в 1996 году в ходе своего визита в Казахстан российский министр иностранных дел Е. М. Примаков отказался встретиться с представителями местных русских объединений, заявив, что «русского вопроса» в Казахстане не существует[[204]](#footnote-204). Частично такая позиция может быть объяснена наличием на территории Казахстана стратегически важных объектов, доступ к которым обеспечивал обороноспособность России, что вынуждало последнюю избегать излишнего обострения отношений со своим партнером. В свою очередь, руководство Казахстана вполне устраивала сложившаяся ситуация, поскольку в долгосрочной перспективе тенденция по мягкому вытеснению русского населения способствовала стабилизации обстановки в национальной сфере за счет перевода сценария раскола страны по национальному признаку в разряд сугубо теоретических.

В Послании Президента страны народу Казахстана 1997 года Н.А. Назарбаев отметил следующее: «Шовинизм и национализм, однако, еще не полностью забыты. Попытки подогреть эти процессы не вызывают у большинства населения никакого интереса, скорее даже наоборот-только раздражают его. Резко пошла на убыль русофобия, как естественный воспринимается процесс возрождения казахских традиций и языка. Общество, в отличие от предыдущих лет, гораздо более спокойно, конструктивно и открыто обсуждает этнические проблемы»[[205]](#footnote-205). Данное Послание было первым публичным упоминанием стратегии «Казахстан-2030» - программа развития Казахстана до 2030 года, где в сфере национальной политики ставилась задача устранения этнических разногласий и обеспечения равноправия всех этнических групп с целью формирования единого казахстанского народа[[206]](#footnote-206).

К концу 2000 года были опубликованы результаты первой переписи населения, проведенной уже в независимом Казахстане в 1999 году. Если по итогам прошлой переписи по состоянию на 1989 год в республике было зафиксировано 6 227 549 человек, принадлежащих к русским, то есть 37,8% от общей численности населения, то итоги новой переписи дали цифру уже в 4 479 620 человек, то есть 30%[[207]](#footnote-207). Численность казахского населения за этот же период выросла с 6 496 858 человек по состоянию на 1989 год, то есть - 39,7% от общей численности населения, до 7 985 039 человек, то есть 53,4%[[208]](#footnote-208). В целом за межпереписной период население Казахстана сократилось на 7,7%, главным образом, за счет эмиграции нетитульного населения[[209]](#footnote-209). Следует отметить, что тенденция по сокращению численности русского населения в Казахстане сохранилась и после 2000 года. Так, согласно данным переписи населения 2009 года доля русских относительно общей численности населения республики составила 23,7%. На момент обострения «Украинского кризиса» в начале 2014 года доля русского населения в Казахстане по данным Комитета по статистике при Министерстве национальной экономики Респиблики Казахстан составляла 21,5 % от общей численности населения[[210]](#footnote-210).

После 2000 года курс на постепенную этнократизацию государства, взятый правительством Н.А. Назарбаева, не претерпел существенных изменений. Выстроенные с Россией отношения стратегического партнерства обеспечили Казахстану свободу действий в данном вопросе, до тех пор, пока официальная Астана демонстрировала Москве определенную степень политической лояльности и готовности к совместной работе. В свою очередь, Россия также воздерживалась от проявления открытого интереса к положению соотечественников, являющихся при этом гражданами Казахстана.

В Указе Президента Республики Казахстан от 26 апреля 2002 года № 856 «О Стратегии Ассамблеи народа Казахстана и Положении об Ассамблее народа Казахстана» были утверждены новые ориентиры национальной политики: «В области формирования казахстанской идентичности cодействовать формированию казахстанского патриотизма и дальнейшему развитию общеказахстанской культуры»[[211]](#footnote-211). Таким образом был обозначен план создания единой казахстанской идентичности для многонационального населения Казахстана.

В 2006 году на XII сессии Ассамблеи народов Казахстана Н.А.Назарбаев предложил вернуться к обсуждению вопроса перевода казахского алфавита на латиницу, сославшись на факт доминирования латиницы в мировом коммуникационном пространстве[[212]](#footnote-212). В то же время казахстанский лидер опроверг возможность вытеснения русского языка: «Казахам необходимо бережно относиться и к русскому языку, через который они вышли на мировую культуру, на мировую науку и которым до сих пор повсеместно пользуются»[[213]](#footnote-213).

В то же время, несмотря на постоянные заявления о важности русского языка и отсутствии угроз для него, правительство Казахстана систематически избегало обсуждения возможности придания ему статуса второго государственного языка. В 2008 году премьер-министр Республики Казахстан К.К. Масимов отметил, что Казахстан не намерен признавать русский государственным языком, после чего заявил, что проблема русского языка в Казахстане отсутствует, зато присутствует проблема казахского языка, выраженная в недостаточном его использовании[[214]](#footnote-214).

26 октября 2009 года казахстанский президент Н.А. Назарбаев выдвинул Доктрину национального единства Казахстана, впоследствии одобренную на заседании Совета Ассамблеи народа Казахстана 19 апреля 2010 года[[215]](#footnote-215). Предложенная в Доктрине концепция единой «казахстанской нации» вызвала протестную реакцию у националистически настроенных групп оппозиции, выдвинувших свой национально ориентированный проект Концепции национальной политики Республики Казахстан[[216]](#footnote-216). Впрочем, развернувшаяся в обществе дискуссия не привела к каким-либо изменениям взятого правительством курса на объединение различных этнических групп населения посредством создания казахстанской идентичности.

На международном уровне политика Н.А. Назарбаева по обеспечению стабильности в языковом вопросе и области межэтнических отношений получала в основном положительную оценку. Так, в докладе для Совета ООН по правам человека, озвученном 1 февраля 2010 года, было отмечено, что «правительство (Казахстана – прим. автора) выступает с позитивными инициативами в области прав меньшинств, которые, несомненно, способствуют обеспечению стабильности и уважения многообразия и прав меньшинств»[[217]](#footnote-217). В то же время, в контексте детального анализа национальной политики было отмечено следующее: «Общенациональный проект «казахизации» порождает, как утверждается, рост казахского национализма. Сообщается о все более широком использовании националистических лозунгов, в том числе лозунга «Казахстан для казахов». Сообщается также о том, что в средствах массовой информации высказываются мнения о том, что меньшинства − это «гости», которые должны быть благодарны за свое место в казахстанском обществе»[[218]](#footnote-218).

14 декабря 2012 президент Казахстана Н.А. Назарбаев обратился с Посланием народу Казахстана «Стратегия «Казахстан-2050», в котором были обозначены ориентиры дальнейшего развития страны[[219]](#footnote-219). В сфере национальной и языковой политики новая стратегия продолжала взятый ранее курс на создание единой «казахстанской нации» - многонационального общества, объединенного равноправием всех составляющих его этносов. В то же время, в сфере языковой политики в рамках дальнейшего развития казахского языка был вновь поднят вопрос о переводе казахского алфавита на латиницу к 2025 году[[220]](#footnote-220). Также в документе было традиционно заявлено о сохранении роли русского языка и его важности для казахстанского общества, но никаких конкретных мер по реализации данного положения указано не было.

Таким образом, к 2014 году «русский вопрос» в Казахстане значительно утратил свою остроту в сравнении с ситуацией на момент распада Советского Союза. В то же время, к моменту обострения «Украинского кризиса» в Казахстане все еще проживало 3 685 009 человек, идентифицировавших себя, как русских, что составляло 21,5% от общей численности населения страны[[221]](#footnote-221). При этом, русские, а также иные славянские этносы (украинцы, белорусы, поляки), по-прежнему были сосредоточены главным образом в северных регионах Казахстана, напрямую граничащих с территорией Российской Федерации[[222]](#footnote-222). Впрочем, риск реального подъема сепаратистских настроений в этой среде практически полностью отсутствовал, так как Россия еще в 1990-х годах продемонстрировала свою незаинтересованность в поддержке подобных тенденций на территории Казахстана, и данный подход не претерпел каких-либо изменений с приходом к власти В.В. Путина.

\*\*\*

Подводя итог, следует отметить, что на момент начала «Украинского кризиса» в 2014 году динамика развития российско-казахстанских отношений имела преимущественно положительный характер. В то же время, во внешней политике Казахстана проявлялась «дилемма интеграции», а в отдельных сферах двустороннего взаимодействия проявились структурные проблемы. Одной из таких проблем был вопрос комплекса «Байконур», в частности, избыточной зависимости России от Казахстана, и перспективы космодрома после возможного ухода России. Менее явной была проблема русского населения в северных регионах Казахстана – и, хотя Кремль не поднимал данную тему даже в 1990-е, наличие данной группы населения продолжало выступать фактором риска для Казахстана.

**Глава 2. Реакция Казахстана на украинские события 2013-2014 гг.**

**2.1. Реакция на «украинский кризис» в политической сфере и попытки посредничества в урегулировании конфликта.**

Публичный интерес властей Казахстана к вопросу так называемого «Евромайдана» оставался крайне умеренным вплоть до обострения политического кризиса 20-22 февраля 2014 года, в ходе которого действующий президент Украины В.Ф. Янукович был силовым путем отстранен от власти сразу после подписания соглашения с оппозицией о мирном урегулировании кризиса и проведении досрочных выборов президента до конца 2014 года. При этом, президент Казахстана Н.А. Назарбаев был вынужден учитывать тот факт, что массовые протестные акции в Киеве начались после отказа правительства Украины от подписания соглашения об ассоциации между Украиной и Евросоюзом, а также то обстоятельство, что на данную позицию украинских властей оказала влияние Россия. В ходе российско-украинских переговоров, проходивших параллельно с подготовкой к Вильнюсскому саммиту «Восточного партнерства» 28-29 ноября 2013 года, со стороны России поступили предложения прямой финансовой помощи, объемом в 15 миллиардов долларов США, а также снижения цены на газ и предоставления для украинских бизнесменов возможности участвовать в совместных инвестиционных проектах, что и послужило ведущим аргументом для украинских властей в пользу сохранения и углубления взаимодействия с Таможенным союзом ЕврАзЭС в ущерб «европейскому выбору»[[223]](#footnote-223). И хотя о немедленном присоединении Украины к Таможенному союзу речи не шло, факт встречи в Сочи президентов России и Украины 6 декабря 2013 года[[224]](#footnote-224) послужил инфоповодом для придания протестам антироссийского характера именно под лозунгом противодействия попаданию Украины под политико-экономическое влияние Москвы[[225]](#footnote-225).

В таком контексте факт подготовки России, Казахстана и Белоруссии к созданию Евразийского союза мог стать аналогичным инфоповодом для повышения градуса недовольства у националистически настроенных кругов казахстанского общества. В свою очередь Н.А. Назарбаев был заинтересован избежать даже минимальной возможности подобного развития событий и неоднократно подчеркивал, что планируемое объединение не несет политического характера и никоим образом не будет уменьшать политический суверенитет Казахстана, в частности – на заседании Высшего Евразийского экономического совета, где заметил следующее: «Мы с вами говорили, и не хотелось бы повторять, но политизация создаваемого союза недопустима. <…> Такие направления, как охрана границ, миграционная политика, система обороны и безопасности, а также вопросы здравоохранения, образования, культуры, правовой помощи по гражданским, административным и уголовным делам не относятся к экономической интеграции и не могут быть перенесены в формат экономического союза. <…> Как суверенные государства мы активно сотрудничаем с различными странами, международными организациями, не ущемляя взаимных интересов. Союз не должен мешать нам в этом направлении»[[226]](#footnote-226).

В данном вопросе лидеры Казахстана и Белоруссии оставались достаточно последовательны в своей совпадающей позиции об исключительно экономическом характере союза и недопустимости создания в его рамках каких-либо наднациональных органов, что неоднократно подчеркивали, в том числе со ссылкой друг на друга еще до «Евромайдана». Президент Белоруссии А.Г. Лукашенко в своем интервью казахскому телеканалу «24 KZ» заявил следующее: «Кто-то из политиков, особенно в России, привыкли подкидывать в повестку дня то, что сегодня нереально. Допустим, все кричат о какой-то унификации, в том числе и в политической сфере. Но мы ведь создаём экономический союз. Кто-то говорит о какой-то политической надстройке. Кто-то сегодня говорит о введении единой валюты. Мы ещё к этому не пришли, мы ещё не ощутили жесточайшую необходимость этого. <…> Сегодня это не стоит в повестке дня, и не надо это впихивать искусственно, не надо создавать наднациональных структур, которые не воспринимаются хотя бы одной страной. <…> Кстати, это позиция Нурсултана Абишевича (Назарбаева): давайте делать то, что сегодня нужно, чего требуют от нас народы. При этом политическая независимость, суверенитет, стабильность государства — это главное. Мы должны быть независимыми и суверенными государствами»[[227]](#footnote-227). На тот момент подобный подход со стороны как Белоруссии, так и Казахстана был продиктован в первую очередь желанием обеспечить себе максимально выгодные позиции в переговорах с Россией. При этом украинский политический кризис и его тесная связь с вопросом интеграционного выбора предоставляли определенную выгоду для Белоруссии и Казахстана, так как демонстрировали России рискованность давления с ее стороны, тем самым сужая «окно возможностей» для обеспечения российских интересов в данном вопросе.

19 февраля 2014 года российский оппозиционер Э.В. Лимонов в своем аккаунте в социальной сети Facebook разместил крайне провокационное сообщение с призывом к российским властям воспользоваться складывающейся на Украине ситуацией, а также прошедшей в Казахстане девальвацией, и присоединить части территорий обеих стран при возникновении такой возможности[[228]](#footnote-228). В ответ Министерство иностранных дел Республики Казахстан заявило о неприемлемости подобных действий со стороны публичной персоны, и высказало намерение направить в Министерство иностранных дел Российской Федерации ноту с просьбой разъяснения позиции относительно прозвучавших призывов[[229]](#footnote-229). Позднее, 23 февраля 2014 года произошел аналогичный инцидент - российский депутат В.В. Жириновский в прямом эфире телеканала «Россия 24» призвал лишить независимости государства Центральной Азии[[230]](#footnote-230).

21 февраля 2014 года по итогам двухдневных переговоров между президентом Украины и представителями Евросоюза, выступавшими в качестве посредников, В.Ф. Янукович и лидеры оппозиции подписали Соглашение об урегулировании политического кризиса на Украине[[231]](#footnote-231). Вечером того же дня украинский лидер покинул Киев, отправившись согласно официальной версии в Харьков для участия в съезде депутатов юго-восточных областей Украины[[232]](#footnote-232). Позднее В.Ф. Янукович заявил о нападении на его кортеж с применением стрелкового оружия[[233]](#footnote-233). В ночь на 22 февраля 2014 года активисты «Евромайдана» берут под контроль правительственный квартал Киева, заняв здания Верховной Рады, Администрации президента, Кабинета министров и МВД[[234]](#footnote-234). 22 февраля происходит заседание Верховной Рады, на котором новым главой Верховной Рады Украины был избран А.В. Турчинов[[235]](#footnote-235). В тот же день Верховной Радой было принято постановление, в котором было заявлено, что действующий президент Украины В.Ф. Янукович «неконституционным образом самоустранился от осуществления конституционных полномочий»[[236]](#footnote-236). В связи с этим в документе объявлено о проведении досрочных президентских выборов 25 мая 2014 года[[237]](#footnote-237). Предусмотренная Конституцией Украины процедура импичмента при этом проведена не была. 23 февраля 2014 года постановлением Верховной Рады обязанности президента Украины были возложены на председателя Верховной рады А.В. Турчинова[[238]](#footnote-238). На следующий день, 24 февраля 2014 года В. Янукович был объявлен в розыск[[239]](#footnote-239). Фактически, с этого момента государственный переворот на Украине можно считать свершившимся.

Сложившаяся на Украине ситуация вызвала беспокойство у руководства как России, так и Казахстана. В связи с этим 24 февраля 2014 года произошел телефонный разговор Президента России В.В. Путина с Президентом Казахстана Н.А. Назарбаевым, в котором помимо тематики проведенных в Сочи зимних Олимпийских игр был затронут украинский вопрос[[240]](#footnote-240). 26 февраля 2014 на Заседании Совета Безопасности лидер Казахстана отметил, что «Сегодня изменились методы влияния, информационные технологии и способы противоборства с ними. Как мы видим, на сегодняшний день конституционный строй, суверенитет, территориальная целостность государств подвергаются новым деструктивным воздействиям. В этой связи, Казахстану надо быть очень бдительным и внимательным»[[241]](#footnote-241).

После неконституционного смещения власти в Киеве и формирования нового правительства, немедленно получившего международное признание со стороны западных стран[[242]](#footnote-242), в Юго-Восточных регионах Украины начались массовые протестные акции под антиправительственными и пророссийскими лозунгами. Попытка отмены закона «Об основах государственной языковой политики» от 3 июля 2012 года[[243]](#footnote-243), предусматривавшего возможность официального двуязычия в регионах, где численность нацменьшинств превышает 10% от общей численности населения, предпринятая Верховной Радой по инициативе партии «Свобода» значительно обострила ситуацию в стране[[244]](#footnote-244). Хотя впоследствии 27 февраля 2014 года, временно исполняющий обязанности президента Украины А.В. Турчинов наложил вето на решение Верховной Рады об отмене закона о языках[[245]](#footnote-245), это не оказало влияния на оформившийся в обществе раскол. В Донецке митингующие выдвинули в качестве так называемого «народного губернатора» П.Ю. Губарева и потребовали проведения митинга о дальнейшей судьбе региона[[246]](#footnote-246). При этом пророссийскими протестующими были выдвинуты требования автономии Донецкой области и сохранения ориентации на экономическое сотрудничество с Россией с перспективой присоединения региона к Таможенному союзу[[247]](#footnote-247). Аналогичные требования были выдвинуты Луганским областным советом[[248]](#footnote-248).

В Крыму акции протеста против «Евромайдана» и нового руководства Украины начались еще 21 февраля 2014 года[[249]](#footnote-249). 23 февраля 2014 года на митинге пророссийски настроенных жителей Севастополя местный предприниматель А.М. Чалый был избран «народным мэром» города[[250]](#footnote-250). При этом протестующие выдвинули лозунги с призывами отделения Крыма от Украины и присоединения к России. 26 февраля 2014 года Меджлисом крымскотатарского народа организован митинг, направленный в поддержку пребывания Крыма в составе Украины[[251]](#footnote-251). При этом произошло столкновение митингующих с пророссийскими активистами[[252]](#footnote-252).

27 февраля 2014 года здания Верховного совета АР Крым и Совета министров автономии были заняты неизвестными вооруженными людьми в камуфляжной форме без знаков различия[[253]](#footnote-253). Впоследствии Россия открыто признает принадлежность этих так называемых «вежливых людей» к Вооруженным силам Российской Федерации[[254]](#footnote-254), но в марте 2014 года российский президент В.В. Путин лично отрицал данную информацию в общении с журналистами[[255]](#footnote-255). В здании блокированного Верховного совета депутаты, которые были пропущены оцеплением на внеочередное пленарное заседание 27 февраля 2014 года назначили новым руководителем правительства С.В. Аксёнова[[256]](#footnote-256). 1 марта 2014 года С. Аксенов возложил на себя обязанности Верховного главнокомандующего Вооруженными силами Автономной Республики Крым и обратился к российскому руководству с просьбой «об оказании содействия в обеспечении мира и спокойствия на территории Автономной Республики Крым»[[257]](#footnote-257). В этот же день Совет Федерации РФ удовлетворил официальное обращение российского президента В.В. Путина о разрешении на использование российских вооруженных сил на территории Украины[[258]](#footnote-258).

3 марта 2014 года состоялись телефонные переговоры между В.В. Путиным, Н.А. Назарбаевым и А.Г. Лукашенко[[259]](#footnote-259). Лидеры обсудили «кризисное развитие ситуации на Украине, создающее реальную опасность жизни и законным интересам русскоязычного населения <…> в Крыму и восточных регионах этой страны»[[260]](#footnote-260). В тот же день президент Казахстана принял участие во встрече с членами Международного консультативного совета, в ходе которой также была затронута тема международной повестки, в том числе украинских событий[[261]](#footnote-261). Следующий телефонный разговор президентов Казахстана и России, посвященный сложившейся на Украине ситуации состоялся уже 4 марта 2014 года[[262]](#footnote-262). 5 марта 2014 года состоялся визит Н.А. Назарбаева в Москву с целью участия в заседании Высшего Евразийского экономического совета[[263]](#footnote-263).

10 марта 2014 года в телефонном разговоре с российским президентом В. Путиным казахстанский лидер отметил, что «Казахстан, как стратегический партнер, с пониманием относится к позиции России, защищающей права национальных меньшинств в Украине, а также интересы своей безопасности»[[264]](#footnote-264). В тот же день Н.А. Назарбаев в телефонном разговоре с Федеральным Канцлером Германии А. Меркель также обменялся мнениями по украинской ситуации и выразил готовность Казахстана внести вклад в мирное урегулирование кризиса дипломатическим путем[[265]](#footnote-265). Фактически с этого момента Казахстан начал попытки обеспечить собственное участие в качестве независимого посредника для обеспечения диалога по украинскому вопросу между Россией и западными странами. Так, уже на следующий день 11 марта 2014 года Н.А. Назарбаев подтверждает высказанную ранее позицию в телефонном разговоре уже с участием Президента США Б. Обамы[[266]](#footnote-266). Следующий разговор казахстанского лидера с западными коллегами, имевший аналогичное содержание, состоялся 14 марта 2014 года – с Премьер-Министром Великобритании Д. Кэмероном[[267]](#footnote-267).

16 марта 2014 года в Крыму состоялся референдум о статусе автономии региона[[268]](#footnote-268). В ходе голосования 93% принявших участие выбрали вариант присоединения автономной республики к России[[269]](#footnote-269). При этом российские войска, как впоследствии отметил российский президент В.В. Путин, обеспечили беспрепятственное волеизъявление населения Крыма[[270]](#footnote-270). В тот же день между российским и казахстанским лидерами произошел очередной телефонный разговор[[271]](#footnote-271), в ходе которого Н.А. Назарбаев отметил высокий уровень организации голосования[[272]](#footnote-272).

17 марта 2014 года в одностороннем порядке была провозглашена независимая Республика Крым в границах Автономной Республики Крым и города Севастополя[[273]](#footnote-273). В тот же день самопровозглашенное государство было признано Россией[[274]](#footnote-274). На следующий день, 18 марта 2014 года был подписан межгосударственный договор о принятии Республики Крым в Российскую Федерацию и образовании в ее составе новых субъектов[[275]](#footnote-275). 20 марта 2014 года 20 марта 2014 года Государственная Дума приняла в первом чтении и федеральный конституционный закон о вступлении Крыма в состав РФ и образовании в стране новых субъектов - Республики Крым и города федерального значения Севастополь[[276]](#footnote-276). В тот же день Верховная рада приняла законопроект, согласно которому Крым был объявлен «временно оккупированной территорией»[[277]](#footnote-277). 21 марта 2014 года В.В. Путин подписал федеральный конституционный закон о вступлении Крыма в состав РФ и образовании в стране новых субъектов - Республики Крым и города федерального значения Севастополя[[278]](#footnote-278).

23 марта Президент Казахстана Н.А. Назарбаев прибыл с официальным визитом в Королевство Нидерландов для участия в Саммите по ядерной безопасности[[279]](#footnote-279). В тот же день он встретился с Премьер-министром Нидерландов М. Рютте[[280]](#footnote-280) и председателем Китайской Народной Республики Си Цзиньпином[[281]](#footnote-281), обсудив при этом помимо прочих вопросов и ситуацию на Украине. В это же время на юго-востоке Украины прошли крупные митинги пророссийски-настроенных сторонников федерализации[[282]](#footnote-282).

27 марта 2014 Генеральной Ассамблеей ООН была принята резолюция, подтверждающая территориальную целостность Украины[[283]](#footnote-283). Текст резолюции содержал призыв к непризнанию вступления Крыма в состав России на основании результатов референдума 16 марта. Делегация Казахстана воздержалась при голосовании[[284]](#footnote-284), избегнув таким образом демонстрации однозначно трактуемой позиции в поддержку России.

К началу апреля ситуация на Украине продолжила обострение. 7 апреля 2014 года в Донецке пророссийскими протестующими был образован Донецкий республиканский народный совет, который объявил о государственной самостоятельности Донецкой народной республики[[285]](#footnote-285). Также было объявлено о планах провести референдум, аналогичный крымскому. В тот же день исполняющий обязанности Президента Украины А.В. Турчинов объявил о возможности начала «антитеррористических мероприятий» по отношению к «сепаратистам»[[286]](#footnote-286).

13 апреля 2014 года А.В. Турчинов заявил о том, что Совет национальной безопасности и обороны Украины «принял решение начать широкомасштабную антитеррористическую операцию с привлечением Вооруженных Сил Украины»[[287]](#footnote-287). На следующий день, 14 апреля, им был подписан соответствующий указ[[288]](#footnote-288), ставший началом дальнейшей эскалации конфликта. 17 апреля 2014 года в Женеве по итогам встречи глав внешнеполитических ведомств России, США, Евросоюза и исполняющего обязанности главы МИД Украины было принято совместное заявление, направленное на урегулирование конфликта на Украине[[289]](#footnote-289), однако реального эффекта оно не принесло. До конца апреля 2014 года противостояние представителей украинских силовых ведомств и ограничивалось периодическими стычками, рейдами и нападениями на блокпосты с использованием стрелкового оружия.

25 апреля 2014 года российский Министр иностранных дел С.В. Лавров выступил с комментарием по поводу прозвучавших ранее скандальных высказываний российских оппозиционеров по отношению к Казахстан: «Крымчане были просто доведены до отчаяния, и они не видели другого пути для того, чтобы спасти свои народы, народы, живущие в Крыму, кроме как воссоединиться с Россией. И любые параллели просто неуместны. Мы знаем, насколько взвешенно, насколько мудро и ответственно проводит политику руководство Казахстана, думая о всем своем народе»[[290]](#footnote-290). По словам главы российского дипломатического ведомства, ему было стыдно за прозвучавшие высказывания российских политиков: «Я считаю их недопустимыми. Но скажу только одно - в соответствии с нашими законами позицию РФ могут излагать президент, премьер и министр иностранных дел. Никогда вы не услышите ничего подобного даже близко к тому, что произносили эти персонажи, о которых вы упомянули, из уст официально отвечающих и проводящих официально внешнюю политику РФ лиц»[[291]](#footnote-291).

11 мая 2014 года в Донецкой и Луганской областях состоялись референдумы о статусе регионов, по итогам которых подавляющее большинство проголосовавших высказались в пользу самоопределения областей. По результатам референдумов власти обеих областей провозгласили 12 мая свой суверенитет и выразили желание войти в состав России[[292]](#footnote-292). В свою очередь, Генеральная прокуратура Украины объявила обе самопровозглашенные республики террористическими организациями[[293]](#footnote-293).

В мае 2014 года Казахстан продолжил придерживаться выжидательной позиции по вопросу «Украинского кризиса», в то же время, не отказываясь от контактов с представителями западных стран. Так, 8 мая 2014 года Н.А. Назарбаев провел встречу с заместителем государственного секретаря США У. Бернсом, в ходе которой были обсуждены ключевые вопросы мировой повестки, в том числе украинские события[[294]](#footnote-294). При этом Н.А. Назарбаев не появился на встрече руководителей стран-участниц ОДКБ в Москве, проходившую в тот же день, в результате чего запланированный саммит ОДКБ был переформатирован в неформальную встречу руководителей Белоруссии, Армении, Киргизии и Таджикистана.

На фоне продолжающейся эскалации вооруженного конфликта на юго-востоке Украины, постепенно приобретающего черты гражданской войны, 29 мая 2014 года в Астане лидерами России, Белоруссии и Казахстана был подписан договор о создании Евразийского экономического союза[[295]](#footnote-295). Вступление в силу договора было запланировано с 1 января 2015 года.

Летом 2014 года столкновения сил самообороны самопровозглашенных Луганской и Донецкой народных республик с силами АТО приняли характер полномасштабных боевых действий с применением тяжелого вооружения, авиации, артиллерии и систем залпового огня[[296]](#footnote-296). Украинские вооруженные силы начали масштабное наступление с целью возвращения Донецкой и Луганской областей под свой контроль. Победа в президентских выборах на Украине П.А. Порошенко и его утверждение в должности 7 июня 2014 года не принесли каких-либо изменений в сложившейся на юго-востоке страны ситуации, так как новый украинский лидер в своей инаугурационной речи исключил возможность проведения переговоров с «бандитами», а также заявил, что «мечты о федерализации не имеют почвы в Украине»[[297]](#footnote-297). Инцидент с пассажирским самолетом «Boeing-777» компании «Malaysia Airlines», сбитым на юго-востоке Украины 17 июня 2014 года[[298]](#footnote-298), лишь усугубил ситуацию, став точкой невозврата для сторон конфликта.

К августу 2014 года сложившаяся на Украине ситуация, а также ее влияние на геополитический контекст вызвали достаточную обеспокоенность Казахстана для инициации активных попыток выступить посредником в урегулировании кризиса. К этому моменту США вместе со странами ЕС уже начали накладывать на Россию торговые санкции в дополнение к политическим, что в перспективе могло оказать негативное влияние не только на Россию, но и на Казахстан. В таких обстоятельствах 7 августа 2014 года Президент Казахстана Н.А. Назарбаев в телефонном разговоре с российским Президентом В.В. Путиным выдвинул идею проведения многосторонней встречи с новым украинским руководством, «в том числе в рамках встречи с членами Таможенного союза и Украины или внеочередного заседания Совета глав государств СНГ»[[299]](#footnote-299). Тем не менее, для полноценных переговоров требовалось участие европейской стороны, с учетом степени ее вовлечения в украинские события, а также в качестве регулятора российско-украинского диалога.

19 августа 2014 года в телефонном разговоре с казахстанским лидером Председатель Еврокомиссии Ж. Баррозу поддержал инициативу Казахстана о проведении 26 августа 2014 года встречи представителей стран Таможенного союза, Украины и Европейского союза. В качестве места для проведения переговоров был выбран Минск, однако в ходе разговора прозвучала возможность проведения аналогичной встречи в Астане при возникновении необходимости[[300]](#footnote-300). Минская встреча 26 августа 2014 года стала началом обсуждения «Украинского вопроса» между Россией, Украиной и ЕС, однако принципиальных договоренностей по прекращению огня юго-востоке Украины достигнуто не было[[301]](#footnote-301). Тем не менее, встреча в Минске дала старт консультациям по отдельным вопросам, таким как оказание гуманитарной помощи и взаимодействие пограничных ведомств России и Украины[[302]](#footnote-302).

К началу сентября военная ситуация на юго-востоке Украины очевидным образом развивалась не в пользу украинских вооруженных сил. Еще 8 августа 2014 года был ликвидирован так называемый Изваринский котел[[303]](#footnote-303), 28 августа после взятия высоты Саур-Могила был закрыт Амвросиевский котел[[304]](#footnote-304), а к началу сентября вступила в завершающую стадию ликвидация Иловайского котла[[305]](#footnote-305). Украинские войска исчерпали свой наступательный потенциал и понесли значительные потери в личном составе и материальной части, что послужило одной из причин, побудивших П.А. Порошенко к активизации переговоров непосредственно по вопросу прекращения огня на юго-востоке Украины. Результатом переговоров, прошедших в Минске, стало подписание 5 сентября 2014 года Минского протокола, предусматривавшего прекращение огня на юго-востоке Украины[[306]](#footnote-306). Тем не менее, деэскалации конфликта не произошло – обе стороны нарушали режим прекращения огня, локальные перестрелки вдоль всей линии фронта продолжались до декабря 2014 года[[307]](#footnote-307).

5 декабря 2014 года в Казахстан с двухдневным визитом прибыл Президент Франции Ф. Олланд[[308]](#footnote-308). По итогам прошедших переговоров французский и казахстанский лидеры провели совместную пресс-конференцию, на которой Н.А. Назарбаев в очередной раз выступил с призывом к урегулированию «Украинского кризиса», заявив при этом следующее: «Мы бы хотели, чтобы были найдены точки соприкосновения для преодоления этого кризиса, который ухудшает международную политическую обстановку и негативно влияет на экономику не только Европы и Азии, но и мира в целом. Казахстан готов приложить необходимые усилия, и Президент Франции поддерживает нас в этом»[[309]](#footnote-309). На следующий день, 6 декабря 2014 года Ф. Олланд совершил незапланированный визит в Россию, в ходе которого была проведена встреча с российским президентом В.В. Путиным для переговоров по украинской проблематике[[310]](#footnote-310). В связи с тем, что за день до встречи, вечером 5 декабря, по инициативе казахстанской стороны произошел телефонный разговор Н.А. Назарбаева и В.В. Путина[[311]](#footnote-311), некоторые СМИ высказали версию о том, что казахстанский президент прибегнул к практике «челночной дипломатии» в рамках своей посреднической деятельности в вопросе урегулирования «Украинского кризиса»[[312]](#footnote-312).

30 декабря 2014 года официальный сайт Президента Республики Казахстан сообщил о возможном проведении встречи лидеров Украины, России, Германии и Франции в Астане, запланированном на 15-16 января 2015 года[[313]](#footnote-313). Однако, новое обострение обстановки на юго-востоке Украины, повлекшее за собой возобновление боевых действий, послужило причиной срыва переговоров в «нормандском формате»[[314]](#footnote-314). Новый этап эскалации вооруженного конфликта окончился с подписанием 12 февраля 2015 года в Минске Комплекса мер по выполнению Минских соглашений[[315]](#footnote-315), также получившего название «Второго минского соглашения». Однако, в связи с затягиванием реализации достигнутых договоренностей по урегулированию кризиса, и постоянными нарушениями режима прекращения огня, реального результата «Минские соглашения» не достигли, став при этом одним из символов «замороженного» конфликта на юго-востоке Украины.

Таким образом, по мере развития «Украинского кризиса» и эскалации конфликта внутри украинского общества до уровня вооруженного противостояния, Казахстан постарался занять максимально нейтральную позицию, насколько это было возможно с учетом его статуса союзника Российской Федерации. В целом, данный подход вполне укладывался в логику многовекторной дипломатии, планомерно проводимой Н.А. Назарбаевым до украинских событий, и в рамках которой партнерские отношения с Россией выступали в качестве одного из ключевых приоритетов внешней политики, но отнюдь не единственным важным направлением внешнеполитической деятельности. При этом взятый казахстанским лидером курс на посредничество в урегулировании «Украинского кризиса» позволил обеспечить Казахстану максимально выгодную внешнеполитическую позицию с минимумом политических издержек в ходе украинских событий 2013-2014 годов. В дальнейшем Казахстан продолжил придерживаться данного подхода в своей внешней политике, когда расширяющееся противостояние России и стран Запада осенью 2015 года получило новое измерение – на этот раз в Сирии. Что касается «Украинского кризиса», Минские соглашения оформили контуры стратегического тупика, в котором оказались вовлеченные в конфликт стороны, что обеспечило дальнейшее затягивание вооруженного противостояния и неэффективность попыток Казахстана принять участие в урегулировании в качестве посредника между Москвой и Киевом.

**2.2. Внутренняя политика Казахстана после «Украинского кризиса».**

Дестабилизация внутриполитической ситуации на Украине закономерно вызвала определенный интерес в казахстанском обществе, постепенно возраставший по мере дальнейшего развития событий. Одним из ключевых этапов «Украинского кризиса» стало присоединение Крыма к Российской Федерации по итогам проведенного 16 марта 2014 года референдума. Для внешнего наблюдателя данное событие являлось уникальным прецедентом пересмотра границ, оставшихся после распада Советского Союза, причем мотивированным принципом «защиты соотечественников», что не могло не вызывать определенного беспокойства в других странах, значительную долю населения которых составляли русские. Также присоединение Крыма Россией являлось открытым вызовом сложившемуся на тот момент геополитическому статусу-кво, что в перспективе могло привести (и привело) к серьезному обострению отношений между Россией и странами Запада.

В сложившихся обстоятельствах реакция информационной среды Казахстана на произошедшее оказалась предсказуемой – помимо новостных материалов с освещением украинских событий и ретрансляции заявлений казахстанских властей, в ряде СМИ появились более тревожные заголовки. Так, например, в оппозиционной газете «Ассанди-Таймс» был озвучен вопрос «Завтра Казахстану угрожает оккупация?»[[316]](#footnote-316), а журнал «Адам Бол» риторически спрашивал у своей аудитории «Казахстан втягивается в чужую войну?»[[317]](#footnote-317). Оппозиционно настроенный по отношению к правящему режиму Казахстана политический деятель, Амиржан Косанов в своем интервью, посвященном украинским событиям, заявил следующее: «Поддерживая прецедент фактической аннексии Крыма суверенной Украиной, Акорда [администрация президента] сама поощряет возможные сепаратистские настроения внутри страны»[[318]](#footnote-318). В целом, оппозиция воспользовалась ситуацией для того, чтобы в очередной раз публично высказать свое несогласие с курсом Н.А. Назарбаева, апеллируя при этом в первую очередь к националистически настроенным кругам казахстанского общества, и ссылаясь в качестве иллюстрации «русской угрозы» на прозвучавшие ранее в феврале 2014 года скандальные заявления Э.В. Лимонова и В.В. Жириновского. Следует отметить, что эффективность воздействия данных мер на официальный дискурс и широкие слои населения была сравнительно низкой, так как Н.А. Назарбаев задолго до 2014 года последовательно проводил курс по установлению государственного контроля над информационным пространством Казахстана[[319]](#footnote-319), за что неоднократно подвергался критике в докладах Human Rights Watch[[320]](#footnote-320) и оппозиционных СМИ[[321]](#footnote-321).

Согласно исследованию, проведенному в Казахстане бюро экспресс-мониторинга общественного мнения Demoscope в 2014 году, 86% респондентов волновало развитие «Украинского кризиса» и вовлеченность в него России, при этом 56% респондентов ежедневно отслеживали новости, связанные с этой темой[[322]](#footnote-322). Не интересовались данными событиями 14% опрошенных, из них 10% из них получали информацию о политическом кризисе из рассказов знакомых, а 4% продемонстрировали полное безразличие к данной теме[[323]](#footnote-323). Только 11% респондентов посчитали присоединение Крыма к России нарушением целостности Украины, не соответствующим международному праву, в тоже время 61% опрошенных посчитал действия России оправданными, так как территория Крыма исторически принадлежала России[[324]](#footnote-324). Еще 22% граждан Казахстана отнеслись к крымскому референдуму нейтрально, высказав при этом обеспокоенность самим фактом ухудшения отношений между ранее дружественными странами, тогда как 5% высказали полное равнодушие к данному вопросу[[325]](#footnote-325). Также опрос показал, что 73% респондентов посчитали будущее Крыма после вхождения в состав России более перспективным, чем в случае дальнейшего пребывания в составе Украины. 5% опрошенных, высказали обратную точку зрения, апеллируя к гипотетической перспективе интеграции с Европой вместе с Украиной[[326]](#footnote-326).

Следует отметить, что согласно результатам социологического исследования, 38% опрошенных казахстанцев посчитали реальной возможность аналогичного территориального конфликта в других граничащих с Россией странах, где присутствует русское население, и ровно такое же количество респондентов посчитали такой сценарий невозможным. При этом 23% опрошенных затруднились дать однозначный ответ на этот вопрос[[327]](#footnote-327). Такой результат может быть объяснен в том числе значительным влиянием российских СМИ на информационную среду Казахстана – по результатам все того же исследования, 30% опрошенных получали информацию об украинских событиях из российских источников, тогда как предпочтение казахстанским СМИ отдавали только 28%[[328]](#footnote-328).

Опрос, проведенный в апреле того же года центром исследований «Стратегия» показал схожие значения распределения мнения казахстанских респондентов: позицию России в крымском вопросе одобрили 62% опрошенных, тогда как 15% посчитали действия России неправильными[[329]](#footnote-329). Позиция Украины получила поддержку 5% опрошенных граждан, и неодобрение со стороны 68%[[330]](#footnote-330). Мнения опрошенных по желаемой позиции Казахстана в данном вопросе распределились следующим образом: 24% процента респондентов высказались в пользу нейтральной позиции Казахстана в «Украинском кризисе», 28% ответили о возможности занятия роли посредника в конфликте, 31% заявили о том, что Казахстан должен поддержать Россию, признав итоги референдума в Крыму, и лишь 2% выступили в поддержку территориальной целостности Украины[[331]](#footnote-331).

Доклад центра интеграционных исследований Евразийского банка развития «Интеграционный барометр ЕАБР-2015» показал, что в целом влияние украинских событий на общее восприятие России в Казахстане оказалось крайне незначительным - по результатам опроса респондентов в Казахстане оценка России в качестве дружественной страны и надежного союзника колебалась в пределах 1-2%: в 2013 году показатель составлял 83%, в 2014 – 85%, в 2015 – 84%[[332]](#footnote-332). Если же брать долгосрочные последствия, то в 2016 году было отмечено снижение показателя доверия до 81%, и в 2017 году эта цифра осталась без изменений, впрочем согласно докладу данные изменения укладывались в пределы статистической погрешности[[333]](#footnote-333). Влияние позиции Казахстана в «Украинском кризисе» оказалось более ярко выраженным – результаты опросов, проведенных в России, показали рост доверия к Казахстану по мере обострения геополитической ситуации в мире: в 2013 году уровень доверия составлял 33%, в 2014 году – уже 42%, в 2015 году – 54%[[334]](#footnote-334). Следует отметить, что в дальнейшем показатели доверия вновь начали снижаться, в 2016 году эта цифра составляла 48%, а в 2017 году – 45%[[335]](#footnote-335).

Хотя показатели общественного мнения в Казахстане в целом демонстрировали поддержку российской внешней политики в контексте «Украинского кризиса», ситуация для казахстанских властей оставалась довольно сложной. Как уже было упомянуто ранее, присоединение Крыма являлось не только примером успешного волеизъявления населения отдельно взятого региона, но и потенциально опасным прецедентом открытой вооруженной поддержки сепаратизма на постсоветском пространстве с последующим присоединением отделившихся территорий. Хотя открыто данные опасения в официальном казахстанском дискурсе не высказывались, они определенно присутствовали в среде правящей элиты, а также в какой-то степени – среди населения в целом, о чем свидетельствуют приведенные цитаты из оппозиционных источников.

Рост беспокойства в контексте потенциальной угрозы, исходящей от сепаратистских движений, способствовал усилению цензуры со стороны органов национальной безопасности Казахстана - особенно по вопросам, касающимся территориальной целостности страны и этнических отношений. Так, 21 апреля 2014 года упомянутая оппозиционная газета «Ассанди-Таймс» была закрыта по решению Медеуского районного суда города Алматы, а офис редакции был опечатан еще 1 апреля[[336]](#footnote-336). В ноябре 2014 года «за пропаганду войны» был закрыт оппозиционный журнал «Адам Бол»[[337]](#footnote-337). При этом в 21 ноября 2014 года в Facebook аккаунте украинского информационного агентства «РБК-Украина» было размещено следующее сообщение: «Оппозиционный журнал "Адам бол", выпускающийся в Казахстане, закрыт по приказу властей из-за материала о казахе, поехавшим воевать в Украину против российской экспансии»[[338]](#footnote-338).

Еще на момент активной фазы протестов на Украине так называемого «Евромайдана», проходившей в январе 2014 года, власти Казахстана занялись вопросом ужесточения уголовного законодательства[[339]](#footnote-339). По мере эскалации «Украинского кризиса» в проект Кодекса добавлялись новые изменения, так 8 апреля 2014 года было объявлено об ужесточении наказания за сепаратизм[[340]](#footnote-340). Итоговая редакция Уголовного Кодекса от 3 июля 2014 года вступила в силу с 1 января 2015 года[[341]](#footnote-341). В новой редакции была изменена статья о клевете в сторону ужесточения наказания – была добавлена возможность лишения свободы, тогда как кодекс 1997 года предусматривал в качестве максимальной меры ограничение свободы (за исключением пункта 3: «Клевета, соединенная с обвинением лица в совершении коррупционного, тяжкого или особо тяжкого преступления...», предусматривавшего возможность лишения свободы и в старой редакции[[342]](#footnote-342)). Также были ужесточены наказания по Статье 170 «Наемничество»[[343]](#footnote-343) (162 в кодексе 1997 года[[344]](#footnote-344)) и Статье 174 «Возбуждение социальной, национальной, родовой, расовой, сословной или религиозной розни» (164 в кодексе 1997 года[[345]](#footnote-345)). Следует отметить, что в новый кодекс была без изменений перенесена Статья 172 «Участие в иностранных вооруженных конфликтах»[[346]](#footnote-346) (162-1 в кодексе 1997 года[[347]](#footnote-347)), внесенная в старый кодекс Законом РК от 23.04.14 г. № 200-V[[348]](#footnote-348). Были ужесточены наказания по Статье 179 «Пропаганда или публичные призывы к захвату или удержанию власти, а равно захват или удержание власти либо насильственное изменение конституционного строя Республики Казахстан»[[349]](#footnote-349) (170 в кодексе 1997 года[[350]](#footnote-350)) и Статье 181 «Вооруженный мятеж»[[351]](#footnote-351) (169 в кодексе 1997 года[[352]](#footnote-352)). Также появились новые статьи – например, Статья 180 «Сепаратистская деятельность»[[353]](#footnote-353). В целом, в выборе статей нового Уголовного кодекса, получивших изменения в части ужесточения наказаний, отчетливо видны параллели с происходившими в ходе эскалации «Украинского кризиса» процессами, причем под измененные статьи попадают как действия украинской оппозиции в процессе захвата ею власти, так и деятельность пророссийских протестующих и сепаратистов в Крыму и на юго-востоке Украины.

Практическое применение обновленных статей Уголовного кодекса последовало уже в конце 2014 года в связи с возвращением в Казахстан граждан, принимавших участие в украинском конфликте на стороне пророссийских сепаратистов[[354]](#footnote-354). В дальнейшем тенденция получила продолжение[[355]](#footnote-355), причем было отмечено, что основной поток добровольцев, отправлявшихся на юго-восток Украины, шел из северных регионов Казахстана, и особую группу среди этих добровольцев составили казаки и представители местных славянских объединений[[356]](#footnote-356). Также по обвинению в призыве к сепаратизму в ноябре 2015 был обвинен житель города Риддер Игорь Сычев, являвшийся администратором группы в социальной сети «ВКонтакте» и пропустивший к публикации опрос, в котором предлагалось голосование «за» и «против» вступления Восточно-Казахстанской области в состав Российской Федерации[[357]](#footnote-357). В самой России вопрос тюремных сроков для граждан Казахстана в связи с их активной пророссийской позицией практически не фигурировал в официальном дискурсе, так как российские власти восприняли происходящее в первую очередь как внутреннее дело Казахстана. В свою очередь, казахстанские власти не поднимали вопрос содействия российских правоохранительных органов и погранслужбы в попадании граждан Казахстана на территорию самопровозглашенных Луганской и Донецкой республик, а также старались не замечать общего благожелательного отношения России к добровольцам, воевавшим на стороне сепаратистов.

«Украинский кризис» продемонстрировал, что одной из потенциальных точек для дестабилизации обстановки в стране является проблема совместного проживания этносов в рамках одной национальной юрисдикции. В данном случае одним из маркеров стабильности выступала языковая политика, в частности – место в ней для русского языка, являющегося родным для 21,5% граждан Казахстана. Хотя русский язык в Казахстане и имеет статус официального, в отличие от государственного языка, которым является казахский, статус «официального языка» регламентирован слабо, что зачастую оставляет реальную практику его применения в зависимости от воли чиновников. В своем выступлении в Парламенте Республики Казахстан 2 апреля 2014 года Президент Казахстана Н.А. Назарбаев упомянул данную проблему, подвергнув критике необъективный подход госслужащих: «Некоторые наиболее ретивые чиновники начинают говорить, что при приеме на работу необходимо обязательное знание языка какого-то. Надо таких чиновников приводить в чувство. Прокуратура должна над этим работать»[[358]](#footnote-358). Также казахстанский лидер в своей речи напомнил, что, согласно Конституции, в стране не допускается дискриминация кого-либо по религиозному, национальному и языковому принципу.

Одним из наиболее заметных внутриполитических последствий «Украинского кризиса» для Казахстана стали кадровые перестановки в государственном аппарате. Из важных кадровых решений Н.А. Назарбаева следует отметить назначение 3 апреля 2014 года на пост Государственного секретаря Республики Казахстан А.Р. Джаксыбекова, бывшего до этого Министром обороны Республики Казахстан[[359]](#footnote-359). С учетом того, что госсекретарь согласно Указу Президента Республики Казахстан от 13 августа 2007 года № 379 «О статусе и полномочиях Государственного секретаря Республики Казахстан»[[360]](#footnote-360) является ключевой фигурой в структуре власти, которая «вырабатывает для Президента Республики Казахстан предложения по основным направлениям внутренней и внешней политики»[[361]](#footnote-361), а также «по поручению Главы государства представляет его интересы»[[362]](#footnote-362), фактически он принимает непосредственное участие в формировании государственной политики. В этом контексте факт перемещения на позицию Госсекретаря бывшего чрезвычайного и полномочного посла Республики Казахстан в Российской Федерации[[363]](#footnote-363), а также Министра обороны, занимавшего свой пост в период интенсификации военной интеграции с Россией[[364]](#footnote-364), имел помимо внутриполитического еще и внешнеполитическое значение – демонстрацию намерений по сохранению положительной динамики в отношениях с Россией.

14 февраля 2015 года Ассамблея народа Казахстана выдвинула инициативу проведения досрочных президентских выборов. В обращении Ассамблеи к населению было сказано следующее: «президенту страны Нурсултану Назарбаеву необходимо дать новый мандат общенационального доверия для успешного прохождения страны в период глобальных испытаний <…> на новом и трудном этапе мировых дисбалансов необходимо оказать доверие Елбасы Н. А. Назарбаеву, чтобы страна не сбилась со своего стратегического курса и продолжила свой путь по масштабной модернизации страны и продвижению в тридцатку наиболее сильных государств мира»[[365]](#footnote-365). Сенатор К.С. Султанов в качестве причины для проведения досрочных выборов отметил, что «ожидается, что пик мирового экономического кризиса будет в 2016 году, и, учитывая сложную геополитическую обстановку в мире, это инициатива своевременна»[[366]](#footnote-366).

Хотя в целом последствия кризиса 2008 года в мировой экономике действительно так и не были окончательно преодолены[[367]](#footnote-367), на деле проблемы с ростом казахстанской экономики были связаны скорее с валютным кризисом в России, вызванным стремительным снижением мировых цен на нефть с августа 2014 года[[368]](#footnote-368), а также вводом экономических санкций в отношении России в связи с событиями на Украине[[369]](#footnote-369). В сложившейся ситуации Н.А. Назарбаеву требовалось обеспечить себе свободу действий, в том числе непопулярных, для минимизации последствий кризисных явлений в национальной экономике Казахстана, и досрочные выборы до того, как проблемы в экономике начали ощущаться населением, такую свободу обеспечивали. Согласно Указу президента № 1018 от 25 февраля 2015 года «О назначении внеочередных выборов президента Республики Казахстан», досрочные выборы были назначены на 26 апреля 2015 года[[370]](#footnote-370). Н.А. Назарбаев в ходе данных выборов закономерно одержал победу[[371]](#footnote-371).

Таким образом, события «Украинского кризиса» оказали серьезное воздействие на внутреннюю политику в Казахстане. Усиление цензуры в информационной среде и ужесточение уголовного законодательства по целому ряду статей свидетельствуют об определенной обеспокоенности казахстанских властей, вызванной украинскими событиями, в частности – прецедентом референдума в Крыму и последовавшего за ним присоединения полуострова к Российской Федерации. Участие граждан Казахстана в вооруженном конфликте на юго-востоке Украины также вызвало негативную реакцию властей, что повлекло за собой возбуждение уголовных дел против выявленных добровольцев. В то же время, российские власти, не желая рисковать союзническими отношениями с Казахстаном, предпочли проигнорировать данную тенденцию, расценивая ее как внутреннее дело Казахстана. Экономические проблемы, вызванные в том числе влиянием западных санкций на российскую экономику, с которой была тесно связана уже казахстанская экономика, послужили причиной для проведения досрочных выборов в апреле 2015 года.

**2.3. Эволюция национальной стратегии Казахстана на фоне «украинского кризиса».**

17 января 2014 года президент Казахстана Н. Назарбаев выступил с Посланием народу Казахстана «Казахстанский путь-2050: Единая цель, единые интересы, единое будущее»[[372]](#footnote-372). Содержание Послания, как и его заголовок, во многом являлись отсылкой на предыдущее Послание народу Казахстана от 14 декабря 2012 года, содержавшее в себе так называемую «Стратегию «Казахстан-2050»[[373]](#footnote-373). В то время как послание от 14 декабря 2012 года главным образом досрочно подводило итоги следования «Стратегии развития Казахстана до 2030 года», озвученной в первом послании президента Казахстана 10 октября 1997 года[[374]](#footnote-374), оно также задавало внутриполитические и внешнеполитические приоритеты дальнейшей модернизации Казахстана с целью преодоления глобальных геополитических вызовов и обеспечения вхождения Казахстана в число тридцати самых развитых государств мира к 2050 году. В качестве основного приоритета внешней политики Казахстана на тот момент указывалось следующее: «развитие партнерства с нашими соседями – Россией, Китаем, странами Центральной Азии, а также США, Европейским союзом, странами Азии»[[375]](#footnote-375), т.е. обозначалось дальнейшее следование в русле сбалансированной многовекторной внешней политики. При этом также было озвучено стремление «укреплять Таможенный союз и Единое экономическое пространство»[[376]](#footnote-376) и задана цель «создать Евразийский экономический союз»[[377]](#footnote-377). В то же время Н. Назарбаев в контексте развития евразийской интеграции и создания Евразийского экономического союза отметил следующее: «При этом мы четко заявляем, что вопросы будут решаться консенсусом. Политический суверенитет не будет ущемляться»[[378]](#footnote-378).

Объем Послания от 17 января 2014 года значительно сократился в сравнении с Посланием 2012 года. Также серьезно поменялась структура и содержание - в новом послании основной фокус приходится на экономические задачи, которые Н.А. Назарбаев ставит в рамках реализации объявленной ранее стратегии «Казахстан-2050», при этом многократно были озвучены требования по внедрению инноваций в различных секторах экономики[[379]](#footnote-379). Помимо экономических задач были озвучены требования к развитию социальной сферы – повышение доступности образования, развитие здравоохранения, рост заработной платы госслужащих, работников здравоохранения и образования, повышение пособий по инвалидности и потере кормильца. В качестве срока реализации данных планов была озвучена дата 1 июля 2015 года[[380]](#footnote-380). Оптимизм поставленных задач, а также сроков реализации в данном случае можно объяснить высокими темпами роста ВВП за прошлый 2013 год –тогда данный показатель составил 6%[[381]](#footnote-381).

План реализации целей стратегии «Казахстан-2050» был разбит на два этапа: первый этап - «модернизационный рывок» в период до 2030 года - рост традиционных отраслей экономики Казахстана и создание сильного обрабатывающего индустриального сектора; второй этап в период с 2030 по 2050 годы - развитие страны «на принципах наукоемкой экономики», т.е. формирование мощной обрабатывающей промышленности и переход на выпуск продукции высоких переделов в традиционных отраслях[[382]](#footnote-382). Также было выдвинуто требование «обеспечить в текущем году рост экономики на уровне 6-7 процентов. При этом ВВП на душу населения по итогам текущего года должен составить не менее 14,5 тысяч долларов»[[383]](#footnote-383).

В завершающем пункте Послания Н.А. Назарбаев поручил Администрации Президента, Правительству, Ассамблее народа Казахстана совместно с Общенациональным движением «Казахстан - 2050» организовать разработку и принятие Патриотического акта «Мәңгілік Ел» - документальной формы общенациональной идеи независимого Казахстана[[384]](#footnote-384). В целом данная задача повторяла ключевые концепции по выработке «нового казахстанского патриотизма», приведенные в Послании от 14 декабря 2012 года[[385]](#footnote-385), что свидетельствовало о последовательном движении заявленным ранее курсом на создание единой казахстанской идентичности.

Однако, уже к августу 2014 года ситуация значительно поменялась. Еще в феврале того же года в Казахстане была проведена девальвация национальной валюты – курс тенге опустился на 20% по отношению к доллару США[[386]](#footnote-386). Цена на нефть, выросшая в июне 2014 года на фоне развернувшихся на юго-востоке Украины боевых действий, к августу начала свое снижение, продолжавшееся до конца года[[387]](#footnote-387). Западные санкции, наложенные на Россию в связи с «Украинским кризисом», и ответные контрсанкции, введенные Россией против стран ЕС, привели к разбалансировке рынка и росту инфляции[[388]](#footnote-388). Так как экономика Казахстана была довольно тесно связана с российской, все вышеперечисленные факторы начали оказывать негативное влияние и на нее.

Новое Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана было озвучено уже 11 ноября 2014 года. Цена на нефть марки Brent на тот момент упала до 80,9 долларов США за баррель, и не демонстрировала положительных тенденций по остановке падения в ближайшее время. В своем послании казахстанский лидер отметил возрастающие кризисные тенденции в мировой экономике и необходимость корректировки стратегических планов, а также пересмотра республиканского бюджета на новый 2015 год[[389]](#footnote-389). Также Н.А. Назарбаев анонсировал новую экономическую политику "Нурлы жол", предусматривавшую развитие инфраструктуры в период с 2015 по 2019 годы. В завершении послания Президент Казахстана отметил важность народной сплоченности в меняющихся геополитических условиях, и что единство и межэтническое согласие должны стать одной из основ успеха казахстанского общества[[390]](#footnote-390).

Следующее послание от 30 ноября 2015 года фокусировалось уже исключительно на экономических вопросах. Рост ВВП Казахстана в этом году составил 1.2%[[391]](#footnote-391), а цена на нефть марки Brent к концу ноября 2015 года упала до 44,6 долларов США[[392]](#footnote-392). Также, еще в августе 2015 года с целью сохранения золотовалютных резервов власти Казахстана были вынуждены объявить о переходе к свободному курсу, после чего стоимость тенге снизилась на 26%[[393]](#footnote-393). Послание Н.А. Назарбаева освещало основные глобальные вызовы новой геополитической реальности, антикризисные возможности Казахстана и планируемую стратегию по преодолению кризисных явлений в экономике. Основные приоритеты, заявленные при этом, были следующими: оптимизация бюджета, приватизация, новая инвестиционная политика, стабилизация финансового сектора и новая социальная политика[[394]](#footnote-394).

Послание 31 января 2017 года продолжило сложившуюся тенденцию сугубо экономического содержания. В данном документе первым и самым обширным приоритетом выступала ускоренная технологическая модернизация экономики. В качестве основных задач в рамках поставленной цели были перечислены: внедрение цифровых технологий, новый импульс развития для традиционных отраслей, сохранение значения горно-металлургического и нефтегазового комплексов страны, аграрный сектор как новый драйвер экономики, интенсивное расширение строительного сектора, развитие новой евразийской логистической инфраструктуры и модернизация рынка труда[[395]](#footnote-395). Следует отметить, что в заявленном модернизационном курсе присутствовала определенная логика, так как рост ВВП Казахстана за 2017 год составил 4,1%, что свидетельствовало о преодолении наиболее острых кризисных тенденций[[396]](#footnote-396).

Послание Н.А. Назарбаева 10 января 2018 года практически идентично прошлогоднему посланию. Единственным новым приоритетом стало требование внедрения практики «умных городов», привязанное к 20-летнему юбилею столицы Казахстана[[397]](#footnote-397). Следует отметить, что из посланий 2017 и 2018 годов в сравнении с прошлыми аналогичными документами отсутствуют описания глобальных вызовов, поставленных перед Казахстаном. Также из документов полностью исчезли внутриполитические посылы к народу и внешнеполитические ориентиры политики Казахстана.

Наиболее заметное изменение сложившейся тенденции наблюдается в Послании Н.А. Назарбаева от 5 октября 2018 года, где к финансово-экономическим вопросам вновь добавляются приоритеты государственной политики в социальной сфере, а также вновь возвращается пункт с внешнеполитическими приоритетами Казахстана, в частности заявляется, что «отношения Казахстана с Российской Федерацией являются эталоном межгосударственных связей»[[398]](#footnote-398).

Таким образом, события «Украинского кризиса», а также его прямые и косвенные последствия в мировой политике и экономике оказали определенное влияние на процесс выработки национальной стратегии Казахстана в 2014-2015 годах, но в целом долгосрочная стратегия развития государства была утверждена Н.А. Назарбаевым еще до начала событий украинского «Евромайдана». В то же время, динамически изменявшиеся экономические условия вынудили казахстанские власти к активному пересмотру тактических задач в рамках реализации общей стратегии, при этом из посланий практически полностью исчезала внутриполитическая повестка по построению казахстанского общества, объединенного общей патриотической идентичностью. По мере стабилизации Казахстанской экономики от наиболее острых кризисных тенденций в посланиях появились достаточно амбициозные задачи по модернизации экономического уклада республики, хотя реализуемость данных задач осталась дискуссионным вопросом.

\*\*\*

Подводя итог, следует отметить, что «Украинский кризис» оказал негативное воздействие на российско-казахстанские отношения. Присоединение Крыма к Российской Федерации серьезно встревожило казахстанские власти, а в качестве усугубившего ситуацию обстоятельства выступил факт присутствия значительной доли русского населения в северных регионах, граничащих с Россией. Обеспокоенность казахстанских элит наглядно проявилась в сфере внутренней политики Казахстана, на примере усиления цензуры СМИ и ужесточения уголовного законодательства. В то же время, Н.А. Назарбаев постарался, насколько это было возможным, обеспечить Казахстану позицию условно нейтрального посредника между Россией и странами Запада, хотя его усилия по налаживанию диалога между сторонами «Украинского кризиса» не возымели желаемого эффекта – какой-либо диалог между Россией и США или странами ЕС по вопросу принадлежности Крыма и правомерности крымского референдума оказался исключен, так как ни одна из сторон не была готова к компромиссам.

**Глава 3. Отношения в контексте санкций в период 2014-2018 гг.**

**3.1. Торгово-экономическая динамика в отношениях России и Казахстана на фоне санкций.**

Многие противоречия внешней политики России имели тесную связь с существующими и усиливающимися тенденциями региональной экономической интеграции. «Украинский кризис» в данном случае не стал исключением, так как разворачивался на фоне создания Евразийского экономического союза. Договор о Евразийском экономическом союзе[[399]](#footnote-399) был подписан 29 мая 2014 года в Астане президентами России, Белоруссии и Казахстана[[400]](#footnote-400). Вступление договора в силу было запланировано на 2015 год[[401]](#footnote-401). В рамках заключенного соглашения стороны обязались гарантировать свободное перемещение товаров, услуг, капиталов и рабочей силы, а также осуществлять согласованную политику в ключевых отраслях экономики: в энергетике, промышленности, сельском хозяйстве, транспорте[[402]](#footnote-402).

К августу 2014 года страны Запада начали накладывать на Россию экономические санкции в связи с «Украинским кризисом» и присоединением Крыма. В сочетании с резким падением цен на нефть осенью 2014 года, данные обстоятельства вызвали резкое падение курса рубля[[403]](#footnote-403). Рост российской экономики значительно замедлился, и в ней наметился спад – рост ВВП за 2014 год составил 0,74%[[404]](#footnote-404). Ввиду тесной связи экономики России с экономикой Казахстана, в последней также начался спад – рост ВВП за 2014 год составил 4,2%, но пик кризиса пришелся на 2015 год, когда тот же показатель достиг отметки в 1,2%[[405]](#footnote-405). Одним из ключевых факторов в данном случае выступило продолжившееся в 2015 году падение мировых цен на нефть[[406]](#footnote-406).

Кризисные явления в экономике отразились на двусторонней торговле России и Казахстана. В 2014 году наметилась тенденция по снижению удельного веса в объеме взаимной торговли товарами в рамках Таможенного Союза и Единого экономического пространства: с 37% в 2013 году до 32,9% в 2014 году[[407]](#footnote-407). При этом стоимостный объем взаимной торговли за 2013 год 23 847 миллионов долларов США, а в 2014 году – уже 18 908 миллионов[[408]](#footnote-408). Сальдо торгового баланса России с Казахстаном в 2014 году сложилось положительное для России в размере 6 732 миллионов долларов США. При этом в сравнении с 2013 годом положительное сальдо уменьшилось на 42,7%. Доля Казахстана в общем внешнеторговом обороте России за 2014 год составила 2,69% против 2,79% в 2013 году[[409]](#footnote-409).

Внешние и внутренние факторы оказали негативное влияние и на результаты взаимной торговли Республики Казахстан и Российской Федерации уже в рамках Евразийского экономического союза. Объем поставок товаров на общий рынок Союза снизился в 2015 году на 28,4%. При этом физический объем экспорта во взаимной торговле сократился на 9,2% от уровня 2014 года, а падение средних цен на товары составило 21,2%[[410]](#footnote-410). Основным партнером Республики Казахстан во взаимной торговле продолжала оставаться Россия (88,8% экспорта Казахстана на общий рынок ЕАЭС и 93,9% импорта во взаимной торговле). По данным Республики Казахстан за 2015 год было отмечено снижение объема взаимной торговли с Россией на 26,4%, в том числе объема экспорта – на 28,8%, и импорта – на 23,7%. Показатели динамики экспорта в остальные страны-партнеры оказались лучше, чем в торговле с Россией[[411]](#footnote-411). Несмотря на негативные тенденции во внешней (относительно ЕАЭС) и взаимной торговле товарами в Казахстане, в отличие от стран-партнеров по ЕАЭС, был зафиксирован рост производства обрабатывающей промышленности (100,2% к уровню 2014 года)[[412]](#footnote-412).

В 2015 году товарооборот России с Казахстаном составил 15 413,6 миллионов долларов США. Из них экспорт из России в Казахстан составил 10 866,1 миллионов долларов США. Объем импорта в Россию из Казахстана в 2015 году составил 4 547,5 миллионов долларов США. Сальдо торгового баланса России с Казахстаном в 2015 году было положительное для России в размере 5 815 миллионов долларов США. По сравнению с 2014 годом положительное сальдо уменьшилось на 13,6%. Доля Казахстана во внешнеторговом обороте России в 2015 году составила 2,96% в 2015 году[[413]](#footnote-413).

За период с 2015 по 2016 год Евразийская экономическая комиссия отметила тенденцию к синхронной девальвации национальных валют во всех государствах – членах ЕАЭС, начиная со второго квартала 2015 года, и достигшую максимума в первом квартале 2016 года. Обесценивание национальных валют носило конкурентный характер и вызвало осложнение ситуации во взаимной торговле ЕАЭС[[414]](#footnote-414). При этом, так как рубль изначально выступал качестве наиболее массовой валюты Евразийского экономического союза, падение курса фактически основной валюты расчетов на рынке Союза стало еще одной причиной для падения цен на товары и сокращения общего объема взаимной торговли[[415]](#footnote-415).

В 2016 году товарооборот России с Казахстаном составил 13 039 миллионов долларов США, уменьшившись на 16,15% по сравнению с 2015 годом. Из этого объема, экспорт России в Казахстан за 2016 год составил 9 427 миллионов долларов США, уменьшившись на 12,46% по сравнению с 2015 годом. Объем импорта в Россию из Казахстана в 2016 году составил 3 612 миллионов долларов США, уменьшившись на 24,45% по сравнению с 2015 годом. Сальдо торгового баланса России с Казахстаном в 2016 году сложилось положительное для России в размере 5 815 миллионов долларов США. По сравнению с 2015 годом положительное сальдо уменьшилось на 2,88%. Доля Казахстана во внешнеторговом обороте России в 2016 году составила 2,79% против 2,96% в 2015 году[[416]](#footnote-416).

В целом, в период с 2015 по 2016 годы Евразийская экономическая комиссия отметила ряд макроэкономических тенденций, оказавших влияние на торговлю в рамках ЕАЭС. Во- первых, динамика цен на товары, связанная, главным образом с падением мировых цен на нефть и другие сырьевые товары, послужила ключевым фактором, определившим сокращение стоимостного объема взаимной торговли между странами-членами ЕАЭС в 2015-2016 годах. Во-вторых, слабый рост мировой экономики и торговли оказал негативное воздействие на развитие взаимного товарооборота стран членов ЕАЭС в долгосрочной перспективе в результате замедления темпов экономического роста в странах-торговых партнерах, что негативно сказывается на экономиках региона. В-третьих, сохранение негативных тенденций развития в экономиках стран-членов ЕАЭС вызвало падение внутреннего спроса, снижение внутренней экономической активности и сокращение физических объемов взаимной торговли. Также было отмечено снижение курсов национальных валют, которое повлекло за собой повышение конкурентоспособности отечественных товаров и сокращение спроса на товары из третьих стран. Одним из главных факторов ухудшения ситуации во взаимной торговле ЕАЭС была названа волатильность национальных валют стран-членов ЕАЭС[[417]](#footnote-417).

В 2017 году в экономиках России и Казахстана наметилась тенденция к определенному улучшению ситуации и возобновлению роста. Рост ВВП Казахстана в этом году составил 4,1%, фактически вернувшись к показателю 2014 года[[418]](#footnote-418). Рост ВВП России составил 1, 65%[[419]](#footnote-419). Разница в темпах роста объясняется для Казахстана эффектом «низкого старта», выраженным в значительно более низком общем объеме ВВП – 196 миллиардов долларов США против 1 682 миллиардов у России[[420]](#footnote-420).

В 2017 году объем товарооборота России с Казахстаном составил 17 241 миллионов долларов США, увеличившись на 32,22% по сравнению с 2016 годом. При этом, экспорт из России в Казахстан в 2017 году составил 12 324 миллионов долларов США, увеличившись на 30,73% по сравнению с 2016 годом. Объем импорта России из Казахстана за 2017 год составил 4 917 миллионов долларов США, увеличившись на 36,11% по сравнению с 2016 годом. Сальдо торгового баланса России с Казахстаном в 2017 году было положительное для России в размере 7 407 долларов США. По сравнению с 2016 годом положительное сальдо увеличилось на 27,39%. Во внешнеторговом обороте России за 2017 год доля Казахстана составила 2,95% против 2,79% в 2016 году[[421]](#footnote-421).

В 2018 году товарооборот России с Казахстаном увеличился до 18 219 миллионов долларов США, что составило рост на 5,68% по сравнению с 2017 годом. Экспорт из России в Казахстан в 2018 году вырос на 4,86% по сравнению с 2017 годом и составил 12 923 миллионов долларов США. Импорт России из Казахстана в 2018 году составил 5 296 миллионов долларов США, увеличившись таким образом на 7,71% в сравнении с 2017 годом. Сальдо торгового баланса России с Казахстаном по сравнению с 2017 годом осталось положительным в пользу России и выросло на 2,97%, составив в итоге 7 627 долларов США. Доля Казахстана во внешнеторговом обороте России в 2018 году несколько снизилась, составив 2,65% против 2,95% для 2017 года[[422]](#footnote-422).

Показатель валового притока прямых инвестиций из России в экономику Казахстана также продемонстрировал динамику экономического роста и спада в двусторонних отношениях в связи с глобальными экономическими факторами. В 2013 году данный показатель составлял 1 299,2 миллионов долларов США, в 2014 году - уже 1 583,8 миллионов, в 2015 году происходит резкий спад до уровня в 533,6 миллионов, в 2016 году возобновился рост до 872,6 миллионов, в 2017 году рост продолжился и достиг 1 226,6 миллионов, что было уже близким показателем относительно 2014 года, в 2018 году дальнейший рост дал итоговое значение в 1 499,2 миллионов[[423]](#footnote-423).

Таким образом, «Украинский кризис» оказал прямое воздействие на торгово-экономическую динамику между Россией и Казахстаном за счет тесной связи российской и казахстанской экономик. При этом стабильно положительное для России внешнеторговое сальдо в торговле с Казахстаном вынудило последний активно понижать курс национальной валюты, следуя за падением курса рубля, с целью сохранить конкурентоспособность национальных производителей. При этом, пик экономического спада в обоих государствах, косвенно связанного с «Украинским кризисом», но в первую очередь вызванного падением в 2014-2015 годах мировых цен на нефть, пришелся на 2016 год, что наглядно отразилось в экономических показателях, в том числе – в объеме двусторонней торговли.

**3.2. Военное сотрудничество России и Казахстана после «Крымской весны».**

«Украинский кризис» вызвал серьезную обеспокоенность казахстанский властей по вопросу безопасности государства. При этом действия России в контексте украинских событий внесли некоторую неопределенность в оценке вектора возможной военной угрозы для Казахстана, но именно это обстоятельство могло выступить аргументом в пользу интенсификации интеграционных процессов с Россией в военной сфере. Косвенным подтверждением данной теории может выступить факт назначения указом Н.А. Назарбаева от 3 апреля 2014 года С.Н. Ахметова, бывшего до этого Премьер-министром Казахстана, на освободившуюся должность Министра обороны[[424]](#footnote-424). С учетом имевшей место до нового назначения карьеры С.Н. Ахметова, он выступал в первую очередь, как администратор, при этом занимавший пост Премьер-министра с 2012 года, то есть с момента интенсификации интеграционного процесса с Россией. Но здесь следует отметить, что уже 22 октября 2014 года новый министр обороны подал в отставку, а 19 ноября 2014 года он был обвинен в коррупции[[425]](#footnote-425). На освободившийся при этом пост главы оборонного ведомства был назначен И.Н. Тасмагамбетов, бывший до этого акимом города Алматы[[426]](#footnote-426).

Следует отметить, что на начало 2014 года у Казахстана была устойчивая база для развития военного сотрудничества с Россией. 24 декабря 2013 года В.В. Путиным и Н.А. Назарбаевым был подписан Договор между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о военно-техническом сотрудничестве[[427]](#footnote-427). Одним из наиболее важных в заключенном соглашении был пункт о поставках продукции военного назначения другой стороне по внутренним ценам и с такими же характеристиками и в такой же комплектации, как для собственных национальных вооруженных сил и других силовых структур[[428]](#footnote-428).

31 января 2014 года между Казахстаном и Россией была достигнута договоренность о безвозмездной поставке 5 дивизионов ЗРК С-300ПС, стоявших до этого на боевом дежурстве в Вооруженных силах РФ[[429]](#footnote-429). Решение о поставке зенитно-ракетных систем было принято по итогам переговоров между главами оборонных ведомств России и Казахстана[[430]](#footnote-430).

26 июня 2014 года в Москве состоялась встреча заместителя директора Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству К.Н. Бирюлина и заместителя министра обороны Республики Казахстан О.Б. Сапарова, в ходе которой была подписана подписали программа совместных работ в области военно-технического сотрудничества, рассчитанная на период с 2014 по 2016 годы[[431]](#footnote-431).

2 декабря 2014 года в Москве было подписано Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан об условиях передачи и о порядке дальнейшего использования казахстанского Узла «Балхаш» в российской системе предупреждения о ракетном нападении[[432]](#footnote-432). Документ регламентировал передачу на безвозмездной основе радиолокационной станции, являвшейся элементом российской системы предупреждения о ракетном нападении, и обеспечивавшей обнаружение ракетных пусков на юго-восточном стратегическом воздушно-космическом направлении, а также участков, на которых был расположен комплекс[[433]](#footnote-433). Соглашение было ратифицировано российской стороной 28 ноября 2015 года[[434]](#footnote-434).

6 марта 2015 года вступил в силу договор о военно-техническом сотрудничестве, подписанный в конце 2013 года. Данный документ обеспечил снятие ценовых и технических ограничений на поставки военной продукции между двумя странами, что проявилось в резком росте экспорта российских вооружений в Казахстан. Если в 2014 году согласно Регистру обычных вооружений ООН Россия поставила в Казахстан 6 единиц крупнокалиберных артиллерийских систем (без указания конкретной модели) и 2 ударных вертолета[[435]](#footnote-435), то за 2015 год были заявлены поставки уже 54 артсистем, 4 самолетов, 4 ударных вертолетов[[436]](#footnote-436), а в 2016 году - 2 самолета, 4 ударных вертолета и 6 реактивных систем залпового огня «Смерч»[[437]](#footnote-437).

В декабре 2015 года российский Министр обороны С.К. Шойгу заявил о завершении передачи Казахстану зенитно-ракетных систем С-300[[438]](#footnote-438). Глава российского оборонного ведомства отметил, что данные системы станут весомым вкладом в Единую региональную систему ПВО Российской Федерации и Казахстана[[439]](#footnote-439).

В начале августа 2016 года состоялась очередная встреча министров обороны России и Казахстана, в ходе которой было ратифицировано соглашение об определении новых условий передачи и использования узла «Балхаш» в системе предупреждения о ракетном нападении[[440]](#footnote-440). Соглашение предусматривало совместную эксплуатацию узла российской и казахстанской стороной. Также был обсужден вопрос поставки в Казахстан истребителей Су-30СМ, вертолетов Ми-171Ш и Ми-35, а также другого вооружения и оборудования по внутренним ценам[[441]](#footnote-441).

29 сентября 2017 года Указом Президента Республики Казахстан №554 была утверждена новая военная доктрина Республики Казахстан[[442]](#footnote-442). Принятый документ явно учитывал политические события, имевшие место с начала 2014 года, о чем свидетельствовало утверждение того, что «положения Военной доктрины основываются на результатах оценок и прогнозов развития военно-политической обстановки в мире, изменениях характера военных конфликтов и содержания вооруженной борьбы»[[443]](#footnote-443). В качестве одного из ключевых факторов, влияющих на военную безопасность, в тексте доктрины фигурируют тенденции «к усилению напряженности, расширению очагов нестабильности в стремлении отдельных государств изменить существующий миропорядок»[[444]](#footnote-444). Также явная отсылка к событиям «Украинского кризиса» присутствовала в перечисленных возможных угрозах для Республики Казахстан, среди которых особо выделялись «применение или намерение применения государствами, народами, социальными группами против Республики Казахстан военной силы, в том числе с использованием "гибридных" методов борьбы <…> развязывание и эскалация пограничного вооруженного конфликта в пограничном пространстве Республики Казахстан <…> деятельность деструктивных сил, направленная на дестабилизацию обстановки в государстве, насильственное изменение конституционного строя, нарушение территориальной целостности Республики Казахстан»[[445]](#footnote-445). В качестве установленных доктриной направлений деятельности в военно-политической сфере помимо прочего фигурировали «расширение партнерства и сотрудничества с другими государствами»[[446]](#footnote-446) и «развитие системы коллективной безопасности в рамках Организации Договора о коллективной безопасности»[[447]](#footnote-447). При этом, в отличие от прошлых доктрин, из документа полностью исчез пункт о внедрении в вооруженные силы Казахстана в той или иной форме стандартов НАТО, а сам Альянс упоминается в документе один раз в контексте пункта об участии в совместных международных учениях, причем НАТО в порядке перечисления организаторов учений поставлено на последнее место, после ОДКБ и ШОС[[448]](#footnote-448).

В период с 2014 по 2018 годы в Казахстане наблюдается устойчивый рост расходов на оборону в национальной валюте. Если в 2013 году Казахстан потратил 388 миллиардов тенге, то в 2014 году эта цифра выросла уже до 413 миллиардов, в 2015 году – до 454 миллиардов, в 2016 году наблюдалось снижение до 439 миллиардов, но в 2017 году рост возобновляется и составляет 452 миллиардов, а в 2018 году – 556 миллиардов[[449]](#footnote-449). Впрочем, данная тенденция обуславливается в первую очередь девальвацией национальной валюты, имевшей место в 2014 и 2015 годах. Если же взять в качестве единицы измерения доллар США, то можно наблюдать несколько иную картину: в 2013 году расходы Казахстана на оборону составили 1671 миллионов долларов США, в 2014 году - 1665 миллионов долларов США, в 2015 году – 1714 миллионов, в 2016 происходит резкое снижение до уровня 1448 миллионов, в 2017 году снижение продолжается до уровня 1391 миллионов, в 2018 году вновь возникает рост до 1607 миллионов[[450]](#footnote-450). В отношении военных расходов к ВВП наблюдается тенденция к снижению доли военных расходов с 2016 года: если в 2013 году расходы составили 1,1% от ВВП, в 2014 - 1,07%, а в 2015 - 1,14%, то в 2016 году – уже 0,98%, а в 2017 году - 0,84% (доля от ВВП Казахстана в 2018 году не приведена за отсутствием данных по ВВП за 2018 год).

В период с 2014 по 2018 годы в Казахстан и Россия неоднократно участвовали в совместных учениях и маневрах, как в рамках ОДКБ и ШОС, так и исключительно в рамках двустороннего взаимодействия. Ежегодно проходили учения КСОР ОДКБ «Взаимодействие» [[451]](#footnote-451), раз в два года проводились учения Объединенной системы противовоздушной обороны СНГ «Боевое Содружество»[[452]](#footnote-452). Также в 2014 году прошли учения вооруженных сил государств-членов ШОС «Мирная миссия-2014» в Китае[[453]](#footnote-453) и совместные учения Каспийской флотилии ВМФ России и ВМС Казахстана[[454]](#footnote-454). В 2015 году в России прошли учения Центрального военного округа «Центр-2015», в которых впервые приняли участие подразделения Вооруженных сил Республики Казахстан[[455]](#footnote-455). В 2017 году были проведены совместные оперативно-стратегические учения ОДКБ «Боевое братство-2017»[[456]](#footnote-456), а в 2018 году прошли в расширенном масштабе учения ОДКБ «Боевое братство-2018»[[457]](#footnote-457). Учения стран-членов ШОС «Мирная миссия» также прошли в 2016 году в Киргизии[[458]](#footnote-458) и в 2018 году – в России[[459]](#footnote-459).

Таким образом, в случае с военной сферой российско-казахстанского взаимодействия «Украинский кризис» оказал положительное влияние на динамику двусторонних отношений. Действия Казахстана после 2014 года продемонстрировали стремление к расширению военной интеграции с Россией и налаживанию конструктивных отношений по всему спектру связанных вопросов. Двусторонний договор о военно-техническом сотрудничестве обеспечил активизацию закупок Казахстаном военной продукции в России по внутренним ценам, что сразу сказалось на динамике военных поставок между двумя сторонами. Новая военная доктрина Казахстана от 2017 года, принятая в том числе с учетом событий «Украинского кризиса», окончательно зафиксировала отказ от расширения взаимодействия с блоком НАТО, и приоритетность совместной деятельности по обеспечению коллективной безопасности в рамках ОДКБ. Наконец, рост числа совместных с Россией учений, а также увеличение их масштабов, продемонстрировали высокий уровень российско-казахстанского доверия друг к другу в вопросах военной безопасности.

**3.3. Российско-казахстанское сотрудничество в космической сфере после 2014 года.**

На момент начала «Украинского кризиса» перспективы по долгосрочному взаимодействию Казахстана и России в сфере исследования и освоения космоса оставались в целом неопределенными. Хотя договор аренды пускового комплекса «Байконур» в 2004 году был продлен до 2050 года[[460]](#footnote-460), тот факт, что квоты на запуск ракет-носителей «Протон» стали постоянным политическим вопросом, а периодические аварии при запусках – элементом давления Казахстана на Россию, ставил под сомнение готовность России безоговорочно ждать 2050 года, как срока окончания аренды. Периодические заявления официальных лиц Казахстана о возможности пересмотра договора аренды[[461]](#footnote-461) также делали актуальным для России вопрос поиска альтернативы «Байконуру», не зависящей при этом от доброй воли другого государства.

Данной альтернативой стал космодром «Восточный», предназначенный согласно документам «Роскосмоса» для «гарантированного проведения независимой космической деятельности и приоритетных задач национальной безопасности со своей территории»[[462]](#footnote-462). Хотя напрямую заявлений о планируемом уходе России с «Байконура» не возникало, со стороны Казахстана наблюдалось определенное беспокойство относительно судьбы совместного космического проекта – пускового комплекса «Байтерек» создаваемого для запусков новых ракет, не использующих токсичный гептил в качестве топлива. Тем не менее, до завершения работ на космодроме «Восточный» и ввода в строй всех его пусковых комплексов, Россия была вынуждена придерживаться заключенных ранее договоренностей.

Изначально, создание пускового комплекса «Байтерек» предполагалось под перспективную российскую ракету-носитель «Ангара»[[463]](#footnote-463). Однако к весне 2013 года руководство «Казкосмоса» приняло решение о переводе создаваемого пускового комплекса на альтернативную ракету-носитель, в качестве которой выступил украинский «Зенит»[[464]](#footnote-464). В качестве одной из причин отказа от «Ангары» называлась возросшая цена проекта[[465]](#footnote-465), но более реальным выглядело то обстоятельство, что космодром «Восточный» изначально создавался под эту же ракету-носитель, что делало его прямым конкурентом для «Байконура».

В начале 2014 года события «Украинского кризиса» еще не оказали значительного влияния на планы по реализации проекта «Байтерек». 6 февраля 2014 года пресс-служба «Казкосмоса» сообщила, что «на уровне правительств Казахстана и России утвержден план совместных действий по реализации проекта создания комплекса «Байтерек» на базе ракеты-носителя «Зенит»[[466]](#footnote-466). 3 апреля 2014 года российский Министр иностранных дел С.В. Лавров на совместной со своим казахстанским коллегой Е.А. Идрисовым пресс-конференции заявил, что «ни Россия, ни Казахстан не планируют каких-либо изменений в реализации проекта «Байтерек», в том числе, что касается перевода его на использование ракет «Зенит»[[467]](#footnote-467). Но в свете произошедшего за две недели до данного заявления присоединения Крыма к Российской Федерации, план по использованию украинских ракет-носителей явно становился избыточно оптимистичным.

23 июня 2014 года глава «Казкосмоса» Т.А. Мусабаев сообщил о запланированном на январь 2015 года выводе из аренды объектов стартового комплекса ракет-носителей «Зенит-М» с передачей их от России к Казахстану[[468]](#footnote-468). Однако, уже 16 июля 2014 года Т.А. Мусабаев был вынужден заявить об отказе перехода на ракету-носитель «Зенит» в рамках проекта «Байтерек» по причине сложившейся политической ситуации на Украине[[469]](#footnote-469). При этом глава «Казкосмоса» отметил следующее: ««Байтерек» все равно должен быть построен. Поэтому сотрудничество с Россией по этому проекту продолжается, и, я уверен, будет продолжаться <…> Сейчас этот вопрос прорабатывается только на основе двусторонних отношений - России и Казахстана, без Украины и других третьих стран <…> Может быть, этот комплекс будет на основе первой ступени «Ангары» или это будет «Союз». Сейчас эксперты прорабатывают данный вопрос и будут мне докладывать. Потом я буду докладывать наверх для принятия решения»[[470]](#footnote-470). 3 октября 2014 года Т.А. Мусабаев подтвердил нереализуемость планов по использованию ракеты-носителя «Зенит» отметив при этом совместую с российской стороной работу над данным вопросом: «На сегодняшний день проект «Байтерек» на базе ракеты-носителя «Зенит» стал неперспективным и практически нереализуемым в связи с тем, что использование украинско-российской ракеты «Зенит» предполагало трехстороннюю кооперацию исполнителей. В условиях нынешнего политического кризиса на Украине и резкого ухудшения российско-украинских отношений это становится невозможным. Это подтвердил и руководитель Роскосмоса Олег Остапенко во время нашей встречи в Москве в июне этого года. Так что мы думаем над другими вариантами реализации проекта «Байтерек» на базе других российских ракетоносителей»[[471]](#footnote-471). При этом глава «Казкосмоса» отмел опасения относительно возможной конкуренции «Байтерека» за коммерческие запуски с российскими пусковыми комплексами[[472]](#footnote-472).

2 июня 2015 года первый вице-премьер Казахстана Б.А. Сагинтаев объявил о достижении договоренности с Россией по вопросу строительства космического ракетного комплекса «Байтерек» на космодроме Байконур начнется с 2021 года[[473]](#footnote-473). При этом было заявлено возвращение проекта комплекса к российской ракете-носителю «Ангара»[[474]](#footnote-474). В 2016 году появилась информация об использовании в ракетном комплексе «Байтерек» станет ракета-носитель среднего класса «Сункар»[[475]](#footnote-475), также разрабатываемая в России.

2 июня 2017 года глава «Роскосмоса» И.А. Комаров сообщил о планах по ускорению создания комплекса «Байтерек» путем модернизации стартового стола для ракеты-носителя «Зенит» на космодроме Байконур[[476]](#footnote-476). Модернизация предусматривала доработку пускового комплекса под российскую ракету «Союз-5», и в качестве итоговой цели было заявлено осуществление пилотируемого запуска в 2022 году[[477]](#footnote-477). 22 августа 2017 года глава «Роскосмоса» заявил, что выделение основных объемов финансирования для модернизации стартового комплекса «Зенит» на космодроме «Байконур» запланировано на 2019 год[[478]](#footnote-478).

19 октября 2017 года заместитель генерального директора «Роскосмоса» С.В. Савельев в ходе выступления на международном форуме «Казахстанский путь в космос: реалии и перспективы - 2017» заявил, что эскизный проект по созданию комплекса «Байтерек» будет разработан до ноября 2017 года[[479]](#footnote-479). Вице-министр оборонной и аэрокосмической промышленности Казахстана М.Р. Нургужин, также принимавший участие в форуме, сообщил, что ориентировочная стоимость наземной инфраструктуры Байтерека может составить от 280 до 310 миллионов долларов США, а итоговая цифра будет уточнена в процессе разработки технико-экономического обоснования к сентябрю 2018 года[[480]](#footnote-480).

К началу 2018 года была запланирована передача в собственность Казахстана из российской аренды на космодроме «Байконур» стартового, технического и монтажно-испытательного комплексов под ракету-носитель «Зенит», которые должны были быть модернизированы под российскую ракету-носитель «Союз-5» полностью за счёт казахской стороны[[481]](#footnote-481). Решение о передаче пусковой инфраструктуры было принято в августе 2017 года[[482]](#footnote-482). Передача объектов пускового комплекса «Зенит» была окончательно завершена в начале августа 2018 года[[483]](#footnote-483). При этом незадолго до этого руководство «Казкосмоса» опровергло заявления о срыве сроков передачи российской стороной[[484]](#footnote-484).

Возвращаясь к планам России по развитию собственных космодромов, следует отметить, что «Украинский кризис» оказал негативное влияние на их реализацию. Резкое снижение мировых цен на нефть в сочетании с западными санкциями, наложенными на Россию в связи с присоединением Крыма, оказали негативное влияние на российскую экономику, что ставило под сомнение возможность своевременного завершения всех запланированных проектов в установленные сроки. Также возникшие сложности с финансированием ставили под сомнение своевременную реализацию проекта ракеты-носителя «Ангара». Единственный испытательный запуск тяжелого варианта ракеты-носителя «Ангара-А5» был произведен 23 декабря 2014 года с космодрома «Плесецк»[[485]](#footnote-485). После этого планируемые новые запуски данного варианта ракеты постоянно переносились по срокам, пока в качестве новой даты запуска, в этот раз на космодроме «Восточный», не был заявлен 2021 год[[486]](#footnote-486). В сложившихся обстоятельствах космодром «Байконур» продолжил оставаться единственной доступной для России альтернативой для осуществления пилотируемых космических запусков.

9 ноября 2017 года на ХIV Форуме межрегионального сотрудничества России и Казахстана первый заместитель генерального директора «Роскосмоса» А.Н. Иванов и первый вице-министр сельского хозяйства Республики Казахстан К.К. Айтуганов подписали Протокол о внесении изменения в Договор аренды комплекса «Байконур» между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан от 10 декабря 1994 года[[487]](#footnote-487). При этом согласно документу из российской аренды было выведено 11,6 тысяч гектаров земли вблизи поселков Акай и Торетам с передачей данной территории Кызылординской области[[488]](#footnote-488).

К началу лета 2018 года в российских СМИ появились сообщения о возможном уходе российских военных с космодрома до конца года в связи с оптимизацией бюджетных расходов[[489]](#footnote-489). Казахстанская сторона подтвердила факт наличия таких намерений, отметив при этом, что двусторонние переговоры по данному вопросу с их российскими коллегами еще не проводились[[490]](#footnote-490).

Таким образом, «Украинский кризис» оказал как прямое, так и косвенное воздействие на российско-казахстанское сотрудничество в сфере исследования и освоения космоса. В качестве результатов прямого воздействия следует выделить вынужденный отказ от украинских ракет-носителей «Зенит» в проекте «Байтерек» в связи с разрывом кооперационных связей между Россией и Украиной, произошедшим в 2014 году. При этом, косвенным последствием стало возвращение России к активной совместной с казахстанской стороной работе над комплексом «Байтерек» в связи с возникшими трудностями по завершению строительства космодрома «Восточный» и проведению дальнейших испытаний ракеты-носителя «Ангара». В целом, к 2018 году в рамках совместной российско-казахстанской деятельности по проекту «Байтерек» возможно было наблюдать положительную динамику в реализации проекта, хотя с учетом того, что первый запуск с нового пускового комплекса запланирован только на 2022 год, все еще остается возможность для каких-либо форс-мажорных изменений в данном вопросе. Возвращаясь к космодрому «Восточный» и дальнейшим перспективам космодрома «Байконур», следует отметить, что в долгосрочной перспективе российский космодром на Дальнем Востоке будет завершен, поскольку для российских властей это не только вопрос суверенитета в осуществлении пилотируемых запусков, но еще и вопрос престижа – с учетом многочисленных коррупционных скандалов вокруг постройки комплекса, отказ от полного завершения проекта может иметь крайне негативные имиджевые последствия для правительства.

\*\*\*

Подводя итог, следует отметить, что динамика военного и космического сотрудничества России и Казахстана, оказалась тесно связана с состоянием национальных экономик двух стран. Так как экономика Казахстана была заметно интегрированна с российской, то она также стала испытывать на себе давление антироссийских западных санкций. Обвал мировых цен на нефть также серьезно осложнил сложившуюся ситуацию. На этом фоне произошло уменьшение товарооборота между Россией и Казахстаном, а кризисные тенденции в российской экономике поставили под сомнение как реализацию объемных инфраструктурных проектов. В то же время, по мере частичного преодоления возникших экономических проблем, Россия и Казахстан сумели вернуться к совместной работе в сфере исследования и освоения космоса. При этом, политический контекст, сложившийся после «Крымской весны» привел к определенному сближению Казахстана с Россией в сфере военного сотрудничества, а новая военная доктрина Казахстана практически полностью исключила НАТО из своих приоритетов для сотрудничества.

**Заключение**

Проделанный в рамках работы анализ позволил решить исследовательские задачи, поставленные в диссертации и прийти следующим выводам.

Во-первых, хотя взаимодействие России и Казахстана к началу 2014 года стало примером наиболее устойчивого и продуктивного двустороннего сотрудничества на постсоветском пространстве, процесс развития данных отношений оказался осложнен рядом серьезных проблем, возникших еще при распаде Советского Союза. Часть таких проблем была успешно решена к началу 2000-годов, например – вопрос раздела военного имущества, оставшегося от Советского Союза или вопрос пользования ресурсами северной части Каспийского моря, но некоторые из них имели долгосрочный характер – например, проблема русского населения в северных областях Казахстана или проблема зависимости России от Казахстана в вопросе пользования комплексом «Байконур». Также относительно проблемным фактором выступало стремление Н.А. Назарбаева к проведению многовекторного внешнеполитического курса с минимумом издержек для Казахстана, что автоматически ставило под сомнение реальную эффективность союзных отношений в случае возникновения серьезного кризиса, ставящего перед Казахстаном дилемму выбора стороны в конфликтной ситуации. Примером данного подхода стала выжидательная позиция Казахстана в ходе российско-грузинского военного конфликта в Южной Осетии в августе 2008 года. Также определенные сомнения в надежности Казахстана, как военного союзника в долгосрочной перспективе, вызывали заявленные в военной доктрине намерения по внедрению в национальных вооруженных силах стандартов НАТО.

Во-вторых, «Украинский кризис» стал событием, оказавшим крайне неблагоприятное воздействие на российско-казахстанские отношения. Присоединение Крыма к Российской Федерации вызвало серьезную обеспокоенность Казахстана, так как это был открытый прецедент силового пересмотра границ, оставшихся после 1991 года, под предлогом защиты соотечественников. С учетом того, что в самом Казахстане значительную долю населения северных регионов все еще составляли русские, это не могло не вызвать проведения в казахстанском обществе и в эшелонах власти аналогий с крымским референдумом. В сложившихся обстоятельствах руководство Казахстана было вынуждено выразить политическую поддержку позиции России, так как статус союзника и стратегического партнера в определенной степени был способен гарантировать сохранение суверенитета и территориальной целостности государства. При этом, Н.А. Назарбаев, с одной стороны демонстрируя России свою лояльность, постарался по возможности обеспечить Казахстану позицию условно нейтрального посредника между Россией и странами Запада. Тем не менее, его усилия по налаживанию диалога между сторонами «Украинского кризиса» в целом не принесли заметного эффекта – так как итоговые договоренности по урегулированию вооруженного конфликта на юго-востоке Украины не соблюдались как новым киевским правительством, так и сепаратистами. Какой-либо диалог между Россией и США или странами ЕС по вопросу принадлежности Крыма и правомерности крымского референдума был в принципе исключен, так как ни одна из сторон не была готова к каким-либо компромиссам. Что касается внутренней политики Казахстана, главной реакцией на «Украинский кризис» в этой сфере стало усиление цензуры СМИ и ужесточение уголовного законодательства, с последовавшим его применением по отношению к гражданам Казахстана, принимавшим участие в вооруженном конфликте на юго-востоке Украины.

В-третьих, по мере обострения оформившегося раскола между Россией и западными странами, экономика Казахстана, в значительной степени интегрированная с российской, стала испытывать на себе давление антироссийских западных санкций. Ситуацию дополнительно усугубили обвал мировых цен на нефть, и стремительная девальвация российского рубля. На этом фоне произошло уменьшение товарооборота между Россией и Казахстаном. Кризисные явления в российской экономике поставили под сомнение как реализацию совместных инфраструктурных проектов, так и проектов, направленных на уход от зависимости от Казахстана – как это произошло в ситуации с космодромом «Восточный» и нехваткой финансирования для завершения работ по созданию ракеты-носителя «Ангара». В то же время, по мере частичного преодоления возникших экономических проблем, Россия и Казахстан сумели вернуться к работе над совместными проектами в сфере исследования и освоения космоса. Что касается военного сотрудничества, то сложившаяся политическая ситуация привела к интенсификации военной интеграции Казахстана с Россией. При этом новая военная доктрина Казахстана была принята с учетом опыта «Украинского кризиса», и в ней, в отличие от прошлых доктрин, в качестве ключевого направления развития сотрудничества была обозначена Организация Договора о коллективной безопасности.

Наконец, в качестве долгосрочных последствий «Украинского кризиса» следует выделить неясные для России долгосрочные перспективы удержания Казахстана на орбите тесного сотрудничества. Западные санкции лишили Россию доступа к новейшим технологиям, что в свете заявленных планов Казахстана по модернизации собственного экономического уклада делает малопривлекательным стратегический выбор в пользу сотрудничества с Россией при наличии других альтернатив. Проявившаяся в 2014 году непредсказуемость российской внешней политики также выступила негативным фактором в данном вопросе. В целом основной проблемой российско-казахстанских отношений в новом геополитическом контексте стало именно обострение для Казахстана «дилеммы интеграции». На данный момент Казахстан продолжает оставаться союзником и партнером для России, но в долгосрочной перспективе статус-кво по этому вопросу может измениться.

**СПИСОК ИСТОЧНИКОВ И ЛИТЕРАТУРЫ**

**1. Официальные законодательные акты Российской Федерации**

1. Постановление Верховного Совета РФ от 08.12.1991. «Соглашение от 8 декабря 1991 года о создании содружества независимых государств» // URL: http://www.consultant.ru/document/Cons\_doc\_LAW\_30726/1c5d2b9ecc270669c071bd598fa7a97d0f662999/ (дата обращения: 10.02.2019).
2. Постановление Верховного Совета РФ от 16 июля 1992. «Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Российской Федерацией и Республикой Казахстан» // URL: http://base.garant.ru/10119605/ (дата обращения: 10.02.2019)
3. Федеральный закон РФ от 24 октября 1994 года. «Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан об основных принципах и условиях использования космодрома «Байконур»» // URL: http://docs.cntd.ru/document/1902968 (дата обращения: 10.02.2019)
4. Указ Президента Российской Федерации № 147 от 17.03.2014 г. «О признании Республики Крым» // URL: http://kremlin.ru/acts/bank/38202 (дата обращения: 28.02.2019).
5. Федеральный конституционный закон N 6-ФКЗ от 21.03.2014 «О принятии в Российскую Федерацию Республики Крым и образовании в составе Российской Федерации новых субъектов - Республики Крым и города федерального значения Севастополя» // URL: http://www.consultant.ru/document/cons\_doc\_LAW\_160618/ (дата обращения: 28.02.2019).

**2. Официальные законодательные акты Республики Казахстан**

1. Закон Республики Казахстан N 151 от 11 июля 1997 года «О языках в Республике Казахстан» // URL: https://tengrinews.kz/zakon/parlament\_respubliki\_kazahstan/konstitutsionnyiy\_stroy\_i\_osnovyi\_gosudarstvennogo\_upravleniya/id-Z970000151\_/ (дата обращения: 13.02.2019).
2. Конституционный закон Республики Казахстан № 1007-XII от 16 декабря 1991 года «О государственной независимости Республики Казахстан» // URL: https://online.zakon.kz/document/?doc\_id=1000798#pos=5;-161 (дата обращения: 17.02.2019).
3. Конституция Республики Казахстан от 28 января 1993 года // URL: https://online.zakon.kz/document/?doc\_id=1010212#pos=2;-62 (дата обращения: 17.02.2019).
4. Конституция Республики Казахстан от 30 августа 1995 года // URL: http://www.akorda.kz/ru/official\_documents/constitution (дата обращения: 15.02.2019).
5. Постановление Верховного Совета Республики Казахстан от 23 декабря 1991. «О ратификации Соглашения о создании Содружества Независимых Государств» // URL: https://tengrinews.kz/zakon/parlament\_respubliki\_kazahstan/mejdunapodnyie\_otnosheniya\_respubliki\_kazahstan/id-B910005500\_/ (дата обращения: 02.02.2019).
6. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 16 июля 1997 года // URL: https://online.zakon.kz/Document/?doc\_id=1008032#pos=1687;-46 (дата обращения: 14.03.2019).
7. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 3 июля 2014 года // URL: https://online.zakon.kz/Document/?doc\_id=35341323#pos=1996;-54 (дата обращения: 14.03.2019).
8. Указ Пpезидента Республики Казахстан от 2 апpеля 1993 г. N 1158 «О создании Военно-Моpских Сил Республики Казахстан» // URL: https://tengrinews.kz/zakon/prezident\_respubliki\_kazahstan/obopona/id-U930001158\_/ (дата обращения: 06.03.2019).
9. Указ Президента Республики Казахстан № 1018 от 25 февраля 2015 года «О назначении внеочередных выборов Президента Республики Казахстан» // URL: http://www.akorda.kz/ru/legal\_acts/decrees/o-naznachenii-vneocherednyh-vyborov-prezidenta-respubliki-kazahstan (дата обращения: 18.03.2019).
10. Указ Президента Республики Казахстан № 379 от 13 августа 2007 года «О статусе и полномочиях Государственного секретаря Республики Казахстан» // URL: https://online.zakon.kz/Document/?doc\_id=30119236 (дата обращения: 18.03.2019).
11. Указ Президента Республики Казахстан от 10 февраля 2000 года N 334 «Об утверждении Военной доктрины Республики Казахстан» // URL: https://tengrinews.kz/zakon/prezident\_respubliki\_kazahstan/obopona/id-U000000334\_/ (дата обращения: 06.03.2019).
12. Указ Президента Республики Казахстан от 11 октября 2011 года № 161 «Об утверждении Военной доктрины Республики Казахстан» // URL: https://tengrinews.kz/zakon/prezident\_respubliki\_kazahstan/obopona/id-U1100000161/ (дата обращения: 06.03.2019).
13. Указ Президента Республики Казахстан от 21 марта 2007 года № 299 «Об утверждении Военной доктрины Республики Казахстан» // URL: https://tengrinews.kz/zakon/prezident\_respubliki\_kazahstan/obopona/id-U070000299\_/ (дата обращения: 06.03.2019).
14. Указ Президента Республики Казахстан от 26 апреля 2002 года № 856 «О Стратегии Ассамблеи народа Казахстана и Положении об Ассамблее народа Казахстана» // URL: https://tengrinews.kz/zakon/prezident\_respubliki\_kazahstan/konstitutsionnyiy\_stroy\_i\_osnovyi\_gosudarstvennogo\_upravleniya/id-U020000856\_/ (дата обращения: 15.03.2019).

**3. Официальные законодательные акты Украины**

1. Закон України № 5029-VI «Про засади державної мовної політики» // URL: https://zakon2.rada.gov.ua/laws/show/5029-17/print1331482006276224 (дата обращения: 25.02.2019).
2. Постанова Верховної Ради України «Про покладення на Голову Верховної Ради України виконання обов’язків Президента України згідно із статтею 112 Конституції України» (23 февраля 2014) // URL: https://zakon.rada.gov.ua/laws/show/764-18 (дата обращения: 25.02.2019).
3. Постанова Верховної Ради України «Про самоусунення Президента України від виконання конституційних повноважень та призначення позачергових виборів Президента України» (22 февраля 2014) // URL: https://zakon.rada.gov.ua/laws/show/757-18?lang=ru (дата обращения: 25.02.2019).
4. Указ Президента України №405/2014 «Про рішення Ради національної безпеки і оборони України від 13 квітня 2014 року «Про невідкладні заходи щодо подолання терористичної загрози і збереження територіальної цілісності України» // URL: https://zakon.rada.gov.ua/laws/show/405/2014 (дата обращения: 02.03.2019).

**4. Послания Президента Республики Казахстан**

1. Послание Президента Республики Казахстан Н.А. Назарбаева народу Казахстана от 10 октября 1997 года «Процветание, безопасность и улучшение благосостояния всех казахстанцев» // URL: http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses\_of\_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-na-nazarbaeva-narodu-kazahstana-oktyabr-1997-g (дата обращения: 19.03.2019).
2. Послание Президента Республики Казахстан - Лидера нации Нурсултана Назарбаева народу Казахстана «Стратегия «Казахстан-2050»: новый политический курс состоявшегося государства» от 14 декабря 2012 // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/astana\_kazakhstan/participation\_in\_events/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-lidera-nacii-nursultana-nazarbaeva-narodu-kazahstana-strategiya-kazahstan-2050-novyi-politicheskii- (дата обращения: 05.03.2019).
3. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 17 января 2014 года «Казахстанский путь – 2050: Единая цель, единые интересы, единое будущее» // URL: http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses\_of\_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-17-yanvarya-2014-g (дата обращения: 18.03.2019).
4. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 11 ноября 2014 года «Нұрлы жол - путь в будущее» // URL: http://www.akorda.kz/ru/addresses/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-11-noyabrya-2014-g (дата обращения: 19.03.2019).
5. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 30 ноября 2015 года «Казахстан в новой глобальной реальности: рост, реформы, развитие» // URL: http://www.akorda.kz/ru/addresses/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-30-noyabrya-2015-g (дата обращения: 19.03.2019).
6. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 31 января 2017 года «Третья модернизация Казахстана: глобальная конкурентоспособность» // URL: http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses\_of\_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-31-yanvarya-2017-g (дата обращения: 19.03.2019).
7. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 31 января 2017 года «Новые возможности развития в условиях четвертой промышленной революции» // URL: http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses\_of\_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-5-oktyabrya-2018-g (дата обращения: 19.03.2019).
8. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 10 января 2018 года // URL: http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses\_of\_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-n-nazarbaeva-narodu-kazahstana-10-yanvarya-2018-g (дата обращения: 19.03.2019).

**5. Доктрины, стратегии, концепции**

1. Доктрина Национального единства Казахстана // URL: https://online.zakon.kz/document/?doc\_id=30501158#pos=6;-155 (дата обращения: 05.03.2019).
2. Военная доктрина Республики Казахстан от 29 сентября 2017 года // URL: https://mod.gov.kz/rus/dokumenty/voennaya\_doktrina (дата обращения: 04.03.2019).

**6. Международные договоры и соглашения**

1. Договор аренды комплекса «Байконур» между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан (10 декабря 1994 года) // URL: http://www.mid.ru/web/guest/foreign\_policy/international\_safety/disarmament/-/asset\_publisher/rp0fiUBmANaH/content/id/608712 (дата обращения: 08.03.2019).
2. Договор между Республикой Казахстан и Российской Федерацией о правовом статусе граждан Республики Казахстан, постоянно проживающих на территории Российской Федерации, и граждан Российской Федерации, постоянно проживающих на территории Республики Казахстан от 13 июня 1996 г. // URL: http://docs.cntd.ru/document/1900500 (дата обращения: 02.03.2019).
3. Договор между Российской Советской Федеративной Социалистической Республикой и Казахской Советской Социалистической Республикой (21 ноября 1990 года) //URL: http://base.consultant.ru/cons/cgi/online.cgi?req=doc;base=ESU;n=4368. (дата обращения: 11.02.2019).
4. Договор между Российской Социалистической Федеративной Советской Республикой и Персией (26 февраля 1921 года) // Собрание узаконений и распоряжений правительства за 1921 г. Управление делами Совнаркома СССР М. 1944, с. 970-975.
5. Договор между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о военном сотрудничестве (28 марта 1994 года) // URL: https://base.spinform.ru/show\_doc.fwx?rgn=8635 (дата обращения: 11.02.2019).
6. Договор между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о военно-техническом сотрудничестве (24 декабря 2013) // URL: http://www.mid.ru/foreign\_policy/international\_contracts/2\_contract/-/storage-viewer/bilateral/page-49/44242 (дата обращения: 04.03.2019).
7. Договор между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о российско-казахстанской государственной границе (18 января 2005) // URL: http://www.mid.ru/ru/maps/kz/-/asset\_publisher/44tjMzWwjAFr/content/id/451188 (дата обращения: 02.03.2019).
8. Договор между Российской Федерацией и Республикой Казахстан об экономическом сотрудничестве на 1998-2007 годы (12 октября 1998 года) // URL: http://docs.cntd.ru/document/901725969 (дата обращения: 20.02.2019)
9. Договор о дальнейшем углублении экономического сотрудничества и интеграции Российской Федерации и Республики Казахстан (28 марта 1994 года) // URL: http://base.spinform.ru/show\_doc.fwx?rgn=8650 (дата обращения: 11.02.2019).
10. Договор о Евразийской экономической комиссии (18 ноября 2011 года) // URL: http://www.eurasiancommission.org/ru/act/trade/Documents/%D0%94%D0%BE%D0%B3%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D1%80%20%D0%BE%20%D0%95%D0%AD%D0%9A.pdf (дата обращения: 08.02.2019).
11. Договор о Евразийском экономическом союзе (29 мая 2014) // URL: http://www.consultant.ru/document/cons\_doc\_LAW\_163855/ (дата обращения: 02.03.2019).
12. Договор о создании Евразийского экономического союза будет подготовлен 1 мая 2014 года – МИД РК // Министерство иностранных дел Республики Казахстан. Официальный сайт, 12 августа 2013 [Электронный ресурс] // URL: https://primeminister.kz/ru/news/finansi/dogovor-o-sozdanii-evrazijskogo-ekonomicheskogo-sojuza-budet-podgotovlen-1-maja-2014-goda-mid-rk (дата обращения: 09.02.2019).
13. Договор о создании Евразийского экономического союза подписан в Астане // Сайт РИА-Новости, 29 мая 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20140529/1009834276.html (дата обращения: 07.03.2019).
14. Договор о торговле и мореплавании между Союзом Советских Социалистических Республик и Ираном (25 марта 1940 года) // URL: http://docs.cntd.ru/document/901861932 (дата обращения: 04.03.2019).
15. Договор об учреждении Евразийского экономического сообщества от 10 октября 2000 года // URL: http://www.kremlin.ru/supplement/3402 (дата обращения: 02.03.2019).
16. Соглашение между Правительством Республики Казахстан и Правительством Российской Федерации о сотрудничестве в области культуры, науки и образования от 28 марта 1994 года // URL: https://base.spinform.ru/show\_doc.fwx?rgn=8647 (дата обращения: 11.02.2019).
17. Соглашение между Правительством Республики Казахстан и Правительством Российской Федерации о сотрудничестве и взаимопомощи в таможенных делах // URL: https://tengrinews.kz/zakon/mejdunarodnyie\_organyi\_i\_organizatsii/mejdunapodnyie\_otnosheniya\_respubliki\_kazahstan/id-O9400000001/ (дата обращения: 11.02.2019).
18. Комплекс мер по выполнению Минских соглашений (12 февраля 2015) // URL: http://kremlin.ru/supplement/4804 (дата обращения: 11.03.2019).
19. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о составе объектов космодрома «Байконур», передаваемых стратегическим силам Содружества Независимых Государств (военно-космическим силам), условиях их использования и обеспечения (2 октября 1992 года) // URL: https://www.roscosmos.ru/2299/ (дата обращения: 10.02.2019)
20. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о сотрудничестве в области горно-металлургического комплекса (23 июля 1992) // URL: https://online.zakon.kz/Document/?doc\_id=1010519 (дата обращения: 10.02.2019).
21. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о сотрудничестве и развитии топливно-энергетических комплексов // URL: http://docs.cntd.ru/document/1900277 (дата обращения: 11.02.2019).
22. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о военно-техническом сотрудничестве от 28 марта 1994 года // URL: http://base.spinform.ru/show\_doc.fwx?rgn=8642 (дата обращения: 11.02.2019).
23. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан об урегулировании взаимных финансовых вопросов и условиях расчетов в области военного образования и использования испытательных полигонов // URL: http://docs.cntd.ru/document/901959032 (дата обращения: 02.03.2019).
24. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о сотрудничестве в газовой отрасли // URL: http://docs.cntd.ru/document/901810798 (дата обращения: 02.03.2019).
25. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о сотрудничестве в области использования и развития российской глобальной навигационной спутниковой системы ГЛОНАСС (22 мая 2008 года) // URL: http://docs.cntd.ru/document/902112078 (дата обращения: 04.03.2019).
26. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан об условиях передачи и о порядке дальнейшего использования казахстанского Узла Балхаш в российской системе предупреждения о ракетном нападении (2 декабря 2014 года) // URL: http://docs.cntd.ru/document/420238986 (дата обращения: 04.03.2019).
27. Соглашение между Правительством Российской Федерации, Банком России и Правительством Республики Казахстан, Национальным банком Республики Казахстан о мерах по обеспечению взаимной конвертируемости и стабилизации курсов российского рубля и казахского тенге от 20 января 1995 г. // URL: http://www.base.spinform.ru/show\_doc.fwx?rgn=25442 (дата обращения: 02.03.2019).
28. Соглашение между Республикой Казахстан и Российской Федерацией о разграничении дна северной части Каспийского моря в целях осуществления суверенных прав на недропользование от 6 июля 1998 года // URL: http://base.spinform.ru/show\_doc.fwx?rgn=20139 (дата обращения: 02.03.2019).
29. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о развитии сотрудничества по эффективному использованию комплекса «Байконур» // URL: http://kremlin.ru/supplement/1813 (дата обращения: 02.03.2019).
30. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о создании Единой региональной системы противовоздушной обороны Российской Федерации и Республики Казахстан (30 января 2013 года) // URL: http://docs.cntd.ru/document/499015012 (дата обращения: 06.03.2019).
31. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о порядке использования космодрома «Байконур» (от 25 мая 1992 года) // URL: http://docs.cntd.ru/document/901941545 (дата обращения: 03.03.2019).
32. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о статусе города Байконур, порядке формирования и статусе его органов исполнительной власти (23 декабря 1995 года) // URL: http://docs.cntd.ru/document/901733789 (дата обращения: 07.03.2019).
33. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о разграничении дна северной части Каспийского моря в целях осуществления суверенных прав на недропользование (6 июля 1998 года) // URL: http://docs.cntd.ru/document/901889338 (дата обращения: 11.02.2019).
34. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о развитии сотрудничества по эффективному использованию комплекса «Байконур» (9 января 2004 года) // URL: http://kremlin.ru/supplement/1813 (дата обращения: 13.03.2019).
35. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан об упрощенном порядке приобретения гражданства гражданами Российской Федерации, прибывающими для постоянного проживания в Республику Казахстан, и гражданами Республики Казахстан, прибывающими для постоянного проживания в Российскую Федерация от 20 января 1995 г. // URL: https://zakonbase.ru/content/base/66799 (дата обращения: 02.03.2019).
36. Соглашение о создании объединенной системы противовоздушной обороны государств - участников Содружества Независимых Государств» (от 10 февраля 1995 г.) // URL: http://docs.cntd.ru/document/1900762 (дата обращения: 06.03.2019).
37. Соглашение о Таможенном союзе между Российской Федерацией и Республикой Беларусь от 4 ноября 1995 года // URL: http://docs.cntd.ru/document/1900563 (дата обращения: 02.03.2019).
38. Соглашение о Таможенном союзе от 29 января 1997 года // URL: http://docs.cntd.ru/document/1900670 (дата обращения: 02.03.2019).
39. Соглашение об основных принципах военно-технического сотрудничества между государствами - участниками Договора о коллективной безопасности от 15 мая 1992 года (от 20 июня 2000 года) // URL: http://docs.cntd.ru/document/901809488 (дата обращения: 06.03.2019).
40. Протокол к Соглашению между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о сотрудничестве и развитии топливно-энергетических комплексов от 25 декабря 1993 года // URL: http://www.mid.ru/foreign\_policy/international\_contracts/2\_contract/-/storage-viewer/bilateral/page-3/47857?\_storageviewer\_WAR\_storageviewerportlet\_advancedSearch=false&\_storageviewer\_WAR\_storageviewerportlet\_keywords=%D0%9A%D0%B0%D1%81%D0%BF%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5+%D0%BC%D0%BE%D1%80%D0%B5&\_storageviewer\_WAR\_storageviewerportlet\_fromPage=search&\_storageviewer\_WAR\_storageviewerportlet\_andOperator=1 (дата обращения: 11.03.2019).
41. Протокол о взаимных поставках продукции производственно-технического назначения, а также о производственно-технологических кооперированных и транспортных связях предприятий металлургического комплекса между Российской Федерации и Республикой Казахстан на 1993 год // URL: http://www.mid.ru/foreign\_policy/international\_contracts/2\_contract/-/storage-viewer/bilateral/page-364/48771 (дата обращения: 10.02.2019).
42. Протокол о внесении изменения в Договор аренды комплекса «Байконур» между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан от 10 декабря 1994 г. // URL: http://docs.cntd.ru/document/555742709 (дата обращения: 27.03.2019).
43. Протокол об обмене полномочными представительствами между Российской Федерацией и Республикой Казахстан (Подписан в г. Москве 22.10.1992) // URL: http://base.garant.ru/1119634/ (дата обращения: 10.02.2019)
44. Протокол по итогам консультаций Трехсторонней контактной группы относительно шагов, направленных на имплементацию Мирного плана Президента Украины П.Порошенко и инициатив Президента России В. Путина (5 сентября 2014) // URL: https://www.osce.org/ru/home/123258?download=true (дата обращения: 02.03.2019).

**7. Обращения**

1. Обращение Председателя Совета министров АРК Сергея Аксенова / Пресс-центр Верховного Совета АРК, 1 марта 2014 // URL:http://crimea.gov.ru/news/01\_03\_14 (дата обращения: 27.02.2019).

**8. Декларации**

1. Алма-Атинская Декларация (21 декабря 1991 года) // URL: http://cis.minsk.by/page.php?id=178 (дата обращения: 04.03.2019).
2. Декларация о расширении и углублении российско-казахстанского сотрудничества от 20 января 1995 г. // URL: https://online.zakon.kz/document/?doc\_id=1010520 (дата обращения: 02.03.2019).
3. Декларация между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о вечной дружбе и союзничестве, ориентированном в XXI столетие (6 июля 1998 года) // URL: <http://docs.cntd.ru/document/901737420> (дата обращения: 02.03.2019).
4. Декларация между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о сотрудничестве на Каспийском море (9 октября 2000 года) // URL: <http://www.mid.ru/ru/maps/kz/-/asset_publisher/44tjMzWwjAFr/content/id/597760> (дата обращения: 02.03.2019).
5. Декларация между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о сотрудничестве на Каспийском море (9 октября 2000 года) // URL: http://kremlin.ru/supplement/3308 (дата обращения: 11.02.2019).
6. Декларация о евразийской экономической интеграции (18 ноября 2011 года) // URL: http://kremlin.ru/supplement/1091 (дата обращения: 08.02.2019).

**9. Совместные заявления.**

1. Совместное заявление Президентов Российской Федерации и Республики Казахстан от 19 июня 2000 г. // URL: http://kremlin.ru/supplement/4727 (дата обращения: 02.03.2019).
2. Совместное Коммюнике по итогам официального визита Президента России В.В.Путина в Республику Казахстан от 9 октября 2000 года // URL: http://kremlin.ru/supplement/3313 (дата обращения: 02.03.2019).
3. Совместное заявление Президента Российской Федерации и Президента Республики Казахстан (22 мая 2008 года) // URL: http://kremlin.ru/supplement/243 (дата обращения: 04.03.2019).

**10. Совместные пресс-конференции**

1. Пресс-конференция по итогам заседаний Высшего органа Таможенного союза и Межгосударственного совета Евразийского экономического сообщества (9 декабря 2010 года) // URL: http://kremlin.ru/events/president/transcripts/9764 (дата обращения: 10.02.2019).
2. Совместная пресс-конференция по итогам переговоров президентов Республики Казахстан и Французской Республики (5 декабря 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/akorda\_news/press\_conferences/sovmestnaya-press-konferenciya-po-itogam-peregovorov-prezidentov-respubliki-kazahstan-i-francuzskoi-respubliki (дата обращения: 11.03.2019).

**11. Материалы официальных встреч**

1. Заявление для прессы по итогам встречи с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым от 18 февраля 2003 года // URL: http://kremlin.ru/events/president/transcripts/21879 (дата обращения: 02.03.2019).
2. Стенографический отчет о совещании с руководителями приграничных областей России и Казахстана (17 мая 2005 года) // URL: http://kremlin.ru/events/president/transcripts/22978 (дата обращения: 02.03.2019).
3. Встреча с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым» (28 августа 2008 года) // URL: http://kremlin.ru/events/president/transcripts/1247 (дата обращения: 03.03.2019).
4. Начало заседания Высшего Евразийского экономического совета в узком составе (24 декабря 2013 года) // URL: http://kremlin.ru/events/president/transcripts/19913 (дата обращения: 25.02.2019).
5. Заседание Совета Безопасности под председательством Главы государства (26 февраля 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/akorda\_news/meetings\_and\_sittings/zasedanie-soveta-bezopasnosti-pod-predsedatelstvom-glavy-gosudarstva-1 (дата обращения: 25.02.2019).
6. Встреча с членами Международного консультативного совета (3 марта 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/akorda\_news/meetings\_and\_receptions/vstrecha-s-chlenami-mezhdunarodnogo-konsultativnogo-soveta-1 (дата обращения: 27.02.2019).
7. Участие в заседании Высшего Евразийского экономического совета (5 марта 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/international\_community/foreign\_visits/uchastie-v-zasedanii-vysshego-evraziiskogo-ekonomicheskogo-soveta2 (дата обращения: 27.02.2019).
8. Официальный визит в Королевство Нидерландов и участие в Саммите по ядерной безопасности (23 марта 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/international\_community/foreign\_visits/oficialnyi-vizit-v-korolevstvo-niderlandov-i-uchastie-v-sammite-po-yadernoi-bezopasnosti (дата обращения: 28.02.2019).
9. Встреча с Премьер-Министром Королевства Нидерландов Марком Рютте (23 марта 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/international\_community/foreign\_visits/vstrecha-s-premer-ministrom-korolevstva-niderlandov-markom-ryutte-1 (дата обращения: 28.02.2019).
10. Встреча с председателем Китайской Народной Республики Си Цзиньпином (23 марта 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/international\_community/foreign\_visits/15499-vstrecha-s-predsedatelem-kitaiskoi-narodnoi-respubliki-si-czinpinom-1 (дата обращения: 28.02.2019).
11. Встреча с заместителем государственного секретаря США Уильямом Бёрнсом (8 мая 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/akorda\_news/meetings\_and\_receptions/vstrecha-s-zamestitelem-gosudarstvennogo-sekretarya-ssha-uilyamom-bernsom (дата обращения: 02.03.2019).
12. Участие во встрече лидеров стран Таможенного союза, Украины и представителей Европейского союза (26 августа 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/foreign_visits/uchastie-vo-vstreche-liderov-stran-tamozhennogo-soyuza-ukrainy-i-predstavitelei-evropeiskogo-soyuza> (дата обращения: 02.03.2019).
13. Встреча с Президентом Французской Республики Франсуа Олландом (5 ноября 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/international\_community/foreign\_visits/vstrecha-s-prezidentom-francuzskoi-respubliki-fransua-ollandom (дата обращения: 11.03.2019).
14. Встреча с Президентом Франции Франсуа Олландом (6 декабря 2014) // URL: http://kremlin.ru/events/president/news/47185 (дата обращения: 11.03.2019).
15. О возможном проведении встречи лидеров Украины, России, Германии и Франции в Астане (30 декабря 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/akorda\_news/akorda\_other\_events/o-vozmozhnom-provedenii-vstrechi-liderov-ukrainy-rossii-germanii-i-francii-v-astane (дата обращения: 11.03.2019).

**12. Телефонные разговоры**

1. Телефонный разговор с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым (19 августа 2008 года) // URL: http://kremlin.ru/events/president/news/1141 (дата обращения: 02.02.2019).
2. Телефонный разговор с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым (24 февраля 2014 года) // URL: http://kremlin.ru/catalog/countries/KZ/events/20338 (дата обращения: 25.02.2019).
3. Телефонные разговоры с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым и Президентом Белоруссии Александром Лукашенко (3 марта 2014) // URL: http://kremlin.ru/catalog/countries/KZ/events/20363 (дата обращения: 27.02.2019).
4. Телефонный разговор с Президентом Российской Федерации Владимиром Путиным (4 марта 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/international\_community/phone\_calls/15359-telefonnyi-razgovor-s-prezidentom-rossiiskoi-federacii-vladimirom-putinym-4 (дата обращения: 27.02.2019).
5. Телефонный разговор с Президентом Российской Федерации Владимиром Путиным (10 марта 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/international\_community/phone\_calls/15412-telefonnyi-razgovor-s-prezidentom-rossiiskoi-federacii-vladimirom-putinym (дата обращения: 28.02.2019).
6. Телефонный разговор с Федеральным Канцлером Германии Ангелой Меркель (10 марта 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/international\_community/phone\_calls/telefonnyi-razgovor-s-federalnym-kanclerom-germanii-angeloi-merkel-1 (дата обращения: 28.02.2019).
7. Телефонный разговор с Президентом США Бараком Обамой (11 марта 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/international\_community/phone\_calls/telefonnyi-razgovor-s-prezidentom-ssha-barakom-obamoi-1 (дата обращения: 28.02.2019).
8. Телефонный разговор с Премьер-Министром Великобритании Дэвидом Кэмероном (14 марта 2014) URL: http://www.akorda.kz/ru/events/international\_community/phone\_calls/telefonnyi-razgovor-s-premer-ministrom-velikobritanii-devidom-kemeronom (дата обращения: 28.02.2019).
9. Телефонный разговор с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым (16 марта 2014) // URL: http://kremlin.ru/catalog/countries/KZ/events/20591 (дата обращения: 28.02.2019).
10. Телефонный разговор с Президентом Российской Федерации Владимиром Путиным (7 августа 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/international\_community/phone\_calls/16548-telefonnyi-razgovor-s-prezidentom-rossiiskoi-federacii-vladimirom-putinym (дата обращения: 02.03.2019).
11. Телефонный разговор с Председателем Европейской комиссии Ж.М.Баррозу (19 августа 2014) // URL: http://www.akorda.kz/ru/events/international\_community/phone\_calls/telefonnyi-razgovor-s-predsedatelem-evropeiskoi-komissii-zhmbarrozu (дата обращения: 02.03.2019).
12. Телефонный разговор с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым (5 декабря 2014) URL: http://kremlin.ru/events/president/news/47183 (дата обращения: 11.03.2019).

**13. Интервью**

1. Интервью Владимира Путина радио «Европа-1» и телеканалу TF1 // URL: http://kremlin.ru/events/president/news/45832#sel=41:1:EUi,45:1:0je (дата обращения: 28.02.2019).

**14. Официальные доклады**

1. Доклад Независимого эксперта по вопросам меньшинств. Миссия в Казахстан. // Генеральная Ассамблея ООН. Совет по правам человека. – с. 22. // URL: https://www2.ohchr.org/english/bodies/hrcouncil/docs/13session/A-HRC-13-23-Add1\_ru.pdf (дата обращения: 05.03.2019).
2. Доклад о результатах анализа динамики взаимной торговли государств – членов Таможенного союза и Единого экономического пространства в 2010 – 2014 годах / Евразийская экономическая комиссия. - c. 3// URL: http://www.eurasiancommission.org/ru/act/integr\_i\_makroec/dep\_stat/tradestat/analytics/Documents/report/Report\_2010-2014.PDF (дата обращения: 07.03.2019).
3. Доклад о состоянии взаимной торговли между государствами – членами ЕАЭС в 2015 – 2016 годах / Евразийская экономическая комиссия. - c. 21-22 // URL: http://www.eurasiancommission.org/ru/act/integr\_i\_makroec/dep\_stat/tradestat/analytics/Documents/report/Report\_2015-2016.pdf#pagemode=bookmarks (дата обращения: 07.03.2019).
4. Доклад о состоянии взаимной торговли между государствами – членами ЕАЭС в 2017 году / Евразийская экономическая комиссия. - с.34-40 // URL: http://www.eurasiancommission.org/ru/act/integr\_i\_makroec/dep\_stat/tradestat/analytics/Documents/report/Report\_2017.pdf#pagemode=bookmarks (дата обращения: 07.03.2019).
5. Доклад о состоянии взаимной торговли между государствами – членами ЕАЭС в 2017 году / Евразийская экономическая комиссия. - с.35-41 // URL: http://www.eurasiancommission.org/ru/act/integr\_i\_makroec/dep\_stat/tradestat/analytics/Documents/report/Report\_2018.pdf (дата обращения: 07.03.2019).
6. Интеграционный барометр ЕАБР – 2015. Доклад ЦИИ ЕАБР. // URL: https://eabr.org/upload/iblock/39b/edb\_centre\_analytical\_report\_33\_full\_rus.pdf (дата обращения: 14.03.2019).
7. Интеграционный барометр ЕАБР – 2017. Доклад ЦИИ ЕАБР. // URL: https://eabr.org/upload/iblock/0dc/EDB-Centre\_2017\_Report-46\_EDB-Integration-Barometer\_RUS\_1.pdf (дата обращения: 14.03.2019).
8. Kazakhstan Report on Human Rights Practices for 1997 / U.S. Department of State Archive // URL: https://1997-2001.state.gov/global/human\_rights/1997\_hrp\_report/kazaksta.html (дата обращения: 08.03.2019).
9. Human Rights Watch. Всемирный Доклад 2012: Казахстан // URL: https://www.hrw.org/ru/world-report/2012/country-chapters/259736 (дата обращения: 08.02.2019).
10. Human Rights Watch. Всемирный Доклад 2013: Казахстан // URL: https://www.hrw.org/ru/world-report/2013/country-chapters/259875 (дата обращения: 11.03.2019).

**15. Документы органов международных организаций**

1. Регламент работы Евразийской экономической комиссии // URL: http://www.eurasiancommission.org/ru/act/trade/Documents/P\_Reshenie\_1.pdf (дата обращения: 08.02.2019).

**16. Данные статистики**

1. Валовый приток иностранных прямых инвестиций в Республику Казахстан от иностранных прямых инвесторов по странам / Национальный банк Казахстана // URL: <https://nationalbank.kz/?docid=680&switch=russian>
2. Всесоюзная перепись населения 1989 года. Национальный состав населения по республикам СССР // URL: http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/sng\_nac\_89.php?reg=5 (дата обращения: 12.02.2019).
3. Краткие итоги переписи населения 1999 года / Министерство национальной экономики Республики Казахстан Комитет по статистике, А: 1999. - с. 11-12. // URL: http://stat.gov.kz/api/getFile/?docId=WC16200032628 (дата обращения: 15.02.2019).
4. Перепись населения Республики Казахстан 2009 года. Краткие итоги / Министерство национальной экономики Республики Казахстан Комитет по статистике, А: 2010. – c.10-11. // URL: http://stat.gov.kz/api/getFile/?docId=WC16200032701 (дата обращения: 15.02.2019).
5. Таможенная статистика внешней торговли. Годовой российский сборник за 2014 / Федеральная таможенная служба // URL: http://stat.customs.ru/apex/f?p=201:7:1992139932474811::NO (дата обращения: 07.03.2019).
6. Численность населения Республики Казахстан по отдельным этносам на начало 2014 года / Министерство национальной экономики Республики Казахстан Комитет по статистике // URL: http://stat.gov.kz/api/getFile/?docId=ESTAT256351 (дата обращения: 05.03.2019).
7. Brent Crude Oil Prices - 10 Year Daily Chart // Сайт Macrotrends [Электронный ресурс] // URL: https://www.macrotrends.net/2480/brent-crude-oil-prices-10-year-daily-chart (дата обращения: 19.03.2019).
8. GDP (constant 2010 US$) – Kazakhstan&Russia / The World Bank Data // URL: https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD?locations=KZ-RU (дата обращения: 07.03.2019).
9. GDP growth (annual %) - Kazakhstan / The World Bank Data // URL: https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=KZ (дата обращения: 19.03.2019).
10. GDP growth (annual %) – Kazakhstan&Russia / The World Bank Data // URL: https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=KZ-RU (дата обращения: 07.03.2019).
11. Military expenditure by country, in local currency, 1988-2018 / SIPRI Military Expenditure Database // URL: https://www.sipri.org/sites/default/files/Data%20for%20all%20countries%20from%201988%E2%80%932018%20in%20local%20currency%20%28pdf%29.pdf (дата обращения: 04.03.2019).
12. United Nations Register of Conventional Arms [Электронный ресурс] // URL: https://www.unroca.org/ (дата обращения: 06.03.2019).

**17.Монографии отечественных авторов**

1. Жильцов С.С., Зонн И.С., Ушков А.М. Геополитика Каспийского региона / Жильцов С.С., Зонн И.С., Ушков А.М. - М. 2003. - с. 280.
2. Звягельская, И.Д. Становление государств Центральной Азии: Политические процессы / Звягельская И.Д. – М.: Аспект пресс, 2009. – С. 208.
3. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии в 1991-2009гг.: особенности и проблемы. / Мещеряков К.Е. - СПб, 2010. – С.303.
4. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности. / Мещеряков К.Е. СПб: Скифия-принт, 2012. – С.372.
5. Музаев. Т.М. Пограничные проблемы Российской Федерации / Музаев Т.М. – М.: Панорама, 1995. - с. 61.
6. Чуфрин, Г.И. Очерки евразийской интеграции / Г.И. Чуфрин. – М.: Весь мир, 2013. – С.127; Чуфрин, Г.И. Россия в Центральной Азии / Г.И. Чуфрин. – Алматы, КИСИ при Президенте РК, 2010. – С. 220.

**18.Монографии казахстанских авторов**

1. Мансуров Т.А. Казахстан и Россия. Суверенизация. Интеграция. Опыт стратегического партнерства. / Мансуров Т.А. - Москва, 1997. – С. 368.
2. Мансуров Т.А. Казахстанско-российские отношения в эпоху перемен: 1991-2001. / Мансуров Т.А. - Москва, 2001. – C.709.

**19. Монографии зарубежных авторов**

1. Anderson J. The International Politics of Central Asia (Regional International Politics Series) / Anderson J. - Manchester, 1997. - 225 pp.
2. Bhavna D. Kazakhstan - Ethnicity, Language and Power / Bhavna D. – L: Routledge, 2007. – 256 pp.
3. Legvold. R. Thinking Strategically: The Major Powers, Kazakhstan, and the Central Asian Nexus / R. Legvold - Cambridge, 2003. - 255 pp.
4. Olcott M.B. Central Asia's New States: Independence, Foreign Policy and Regional Security./ M.B. Olcott - Washington, 1996. – 256 pp.
5. Olcott M.B. Kazakhstan: Unfulfilled Promise / M.B. Olcott - Washington, 2002. – 322 pp.
6. Zabortseva Y. Russia's Relations with Kazakhstan, Rethinking Ex-Soviet Transitions in the Emerging World System / Y. Zabortseva – L. Routledge, 2016. - pp.240.
7. Ларюэль М. , Пейруз С. «Русский вопрос» в независимом Казахстане: история, политика, идентичность / Ларюэль М. , Пейруз С. - М: Наталис, 2007. – с. 360.
8. Олкотт М.Б. Казахстан: непройденный путь / Олкотт М.Б - Москва: Гендальф, 2003, с. 354.

**20. Сборники**

1. Годы, которые изменили Центральную Азию / Рук.проекта: В.В. Наумкин, П. Линке; отв. ред. И.Д. Звягельская. – М.: ИВ РАН, ЦСПИ, 2009. – С. 332.

**21. Диссертации отечественных авторов**

1. Грибовский А.Б. Становление и развитие военно-политических отношений России со странами Центральной Азии :1991-2000 гг. (диссертация кандидата исторических наук) / Гриовский А.Б. - Москва, 2003. – С.303.
2. Куртов, А.А. Демократия выборов в Казахстане: авторитарная трансформация / Куртов А.А. - М., 2001. – C.367.
3. Мещеряков К.Е. Эволюция внешней политики Российской Федерации в Центральной Азии в 1991-2012гг. (диссертация доктора исторических наук) / Мещеряков К.Е. - СПб, 2014. - С.709.
4. Шапкин М.Н. Тенденции и перспективы российско-казахстанского сотрудничества в современных политических условиях (диссертация кандидата политических наук) / Шапкин М.Н. - МГУ, Москва, 2017. – С. 253.

**22. Диссертации казахстанских авторов**

1. Сахиев С.Е. Казахстанско-российское сотрудничество как фактор региональной безопасности в Центральной Азии (диссертация кандидата исторических наук) /Сахиев С.Е. - Москва, 2008. – С. 223.
2. Шакеров Б.С. Формирование и реализация приоритетных направлений казахско-российского сотрудничества в первое десятилетие деятельности СНГ (диссертация кандидата исторических наук) /Шакеров Б.С. - Москва, 2010. – С.170

**23. Доклады и материалы научных конференций**

1. Акиндинова Н.В., Ясин Е.Г. Новый этап развития экономики в постсоветской России / Акиндинова Н.В., Ясин Е.Г. - М: Издательский дом Высшей школы экономики, 2015. - С.36.
2. Мураховский В.И., Костин А.Н. Россия как импортер вооружений: вызовы и возможности. Доклад Общественного совета Председателя Военно-промышленной комиссии при Правительстве РФ // Мураховский В.И., Костин А.Н. – Москва, 2012. – // URL: http://conjuncture.ru/wp-content/uploads/2012/12/report\_arms-importer.pdf (дата обращения: 05.02.2019).

**24. Статьи в научных периодических изданиях и электронных журналах**

1. Абильдинов А.А., Калинина К.В. Интеграционные процессы между Россией и Казахстаном как объективная реальность / Абильдинов А.А., Калинина К.В. // «Этносоциум и межнациональная культура» № 1(67), 2014. -C.134-143.
2. Баскакова И.А. Байконур: проблемы и перспективы российско-казахстанского сотрудничества в космической сфере // И.А. Баскакова // Вестник РГГУ. Серия: Политология. История. Международные отношения. - 2014. №18 (140). – С.215.
3. Голунов С.В. Российско-казахстанские отношения. Безбрежные горизонты и подводные камни / Голунов С.В. // Полития. – 2008. – № 4. – С. 53.
4. Гусев Л.Ю., Казанцев А.А. Российско-казахстанские отношения: проблемы и перспективы / Гусев Л.Ю., Казанцев А.А. // «Управленческое консультирование» №1(73), 2015. – C.29-40.
5. Жильцов С.С. Политика России на Каспии / С.С. Жильцов // Вестник Российского университета дружбы народов. Серия: Политология. – 2014. №2(2). - C.9.
6. Зайончковская Ж. А., Мкртчян Н. В. Миграция. Миграции между Россией и странами СНГ и Балтии / Зайончковская Ж. А., Мкртчян Н. В. // URL: http://www.demoscope.ru/weekly/knigi/ns\_r01/razdel5g5\_4\_1.html (дата обращения: 17.02.2019).
7. Козюлин В. Военно-техническое сотрудничество России и Казахстана: вместе, но порознь // В. Козюлин // «Казахстан в глобальных процессах» 2014. - №1. – С. 69.
8. Мещеряков К.Е. Российско-казахские отношения в 1998–2009 гг.: тесное союзническое взаимодействие / К.Е. Мещеряков // «Клио» 2014. -№ 5(89). - С.133-139.
9. Мещеряков К.Е. Российско-казахские отношения на современном этапе (2012–2014 гг.): укрепление стратегического партнерства и союзнического взаимодействия / К.Е. Мещеряков // «Клио» 2015. № 3(99). - С.132-141.
10. Мещеряков К.Е. Российско-казахстанские отношения в годы «Украинского кризиса» / К.Е. Мещеряков // «Клио» 2016. № 5(113). - С.118-134.
11. Панарин С. Русскоязычные у внешних границ России: вызовы и ответы (на примере Казахстана) / C. Панарин // Диаспоры. - 1999. № 2-3. - с.7.
12. Lillis J. Kazakhstan: Ukraine Crisis Cements Astana In Russia’s Orbit/ J. Lilis // URL: https://eurasianet.org/kazakhstan-ukraine-crisis-cements-astana-in-russias-orbit (дата обращения: 11.03.2019).

**25. Электронные ресурсы**

1. 5 лет тюрьмы получил казахстанец за участие в вооруженном конфликте на Украине // Сайт Tengrinews, 15 декабря 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tengrinews.kz/kazakhstan\_news/5-let-tyurmyi-poluchil-kazahstanets-uchastie-voorujennom-266962/ (дата обращения: 14.03.2019).
2. A Tale Of Russian Separatism In Kazakhstan // Сайт Radio-Liberty, 3 августа 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.rferl.org/a/qishloq-ovozi-kazakhstan-russian-separatism/25479571.html (дата обращения: 15.02.2019).
3. Poison Island: a special report // NY Times, 2 June 1999 [Электронный ресурс] // URL: https://www.nytimes.com/1999/06/02/world/poison-island-a-special-report-at-bleak-asian-site-killer-germs-survive.html?pagewanted=1 (дата обращения: 05.02.2019).
4. Russia: A Firmer Grasp on the Caspian Pipeline Consortium // Сайт Stratfor, 30 апреля 2009 [Электронный ресурс] // URL: https://worldview.stratfor.com/article/russia-firmer-grasp-caspian-pipeline-consortium (дата обращения: 02.03.2019).
5. Авиационная энциклопедия. Су-27УБМ2 // Сайт Airwar [Электронный ресурс] // URL: http://www.airwar.ru/enc/fighter/su27ubm2.html (дата обращения: 06.03.2019).
6. Айдын Аимбетов мог стать третьим казахстанским космонавтом // Сайт Zakon.kz, 12 апреля 2011 [Электронный ресурс] // URL: https://www.zakon.kz/209011-ajjdyn-aimbetov-mog-stat-tretim.html (дата обращения: 04.03.2019).
7. Антитеррористические учения стран ШОС «Мирная миссия – 2018» начнутся под Челябинском Сайт ТАСС, 22 августа 2018 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/armiya-i-opk/5477803 (дата обращения: 04.03.2019).
8. Антитеррористические учения стран ШОС «Мирная миссия-2014». Досье // Сайт ТАСС, 22 августа 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/info/1393512 (дата обращения: 04.03.2019).
9. Ассамблея народа Казахстана выступила за досрочные выборы президента // Сайт РИА-Новости, 14 февраля 2015 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20150214/1047727529.html (дата обращения: 18.03.2019).
10. Астана и Москва договорились о замене ракеты-носителя в «Байтереке» // Сайт РИА-Новости, 13 февраля 2013 [Электронный ресурс] // URL:https://ria.ru/20130213/922698294.html (дата обращения: 03.03.2019).
11. Астана и Москва утвердили план действий по комплексу «Байтерек» // Сайт РИА-Новости, 6 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20140206/993337599.html (дата обращения: 25.03.2019).
12. Астана намерена договориться с РФ о замене ракеты в проекте «Байтерек» // Сайт РИА-Новости, 5 декабря 2012 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20121205/913492367.html (дата обращения: 25.03.2019).
13. Атамкулов увидел коммерческую выгоду в возможном выводе военных с космодрома «Байконур» // Сайт Информбюро, 30 мая 2018 [Электронный ресурс] // URL: https://informburo.kz/novosti/atamkulov-uvidel-kommercheskuyu-vygodu-v-vozmozhnom-vyvode-voennyh-s-kosmodroma-baykonur.html (дата обращения: 27.03.2019).
14. Байконур уйдет «на гражданку» // Сайт Известия, 4 июня 2018 [Электронный ресурс] // URL: https://iz.ru/744627/evgenii-deviatiarov-evgenii-odintcov-aleksandr-kruglov/baikonur-uidet-na-grazhdanku (дата обращения: 27.03.2019).
15. Бывший-премьер министр Казахстана Серик Ахметов назначен министром обороны // Сайт Regnum, 3 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://regnum.ru/news/1786333.html (дата обращения: 04.03.2019).
16. В Генпрокуратуре объяснили, почему полиция Жанаозена применила оружие // Сайт Nur.kz, 17 декабря 2011 [Электронный ресурс] // URL: https://www.nur.kz/203977-v-genprokurature-obyasnili-pochemu-policziya-zhanaozena-primenila-oruzhie.html (дата обращения: 05.02.2019).
17. В Жанаозене введено чрезвычайное положение // Сайт Tengrinews, 17 декабря 2011 [Электронный ресурс] // URL: https://tengrinews.kz/kazakhstan\_news/v-janaozene-vvedeno-chrezvyichaynoe-polojenie-204071/ (дата обращения: 04.02.2019).
18. В Жанаозене провокаторы каждому дали по 20 тысяч тенге, напоили и раздавали обрезы // Сайт Kazakhstan-Today, 24 декабря 2011 [Электронный ресурс] // URL: https://www.kt.kz/rus/state/v\_zhanaozene\_provokatori\_kazhdomu\_dali\_po\_20\_tisjach\_tenge\_napoili\_i\_razdavali\_obrezi\_1153549511.html (дата обращения: 08.03.2019).
19. В Казахстане введена интернет-цензура // Сайт РБК, 13 июля 2009 [Электронный ресурс] // URL: https://www.rbc.ru/politics/13/07/2009/5703d5259a794773318098a9 (дата обращения: 11.03.2019).
20. В Крыму произошел вооруженный захват правительственных зданий // Сайт «Коммерсантъ», 27 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.kommersant.ru/doc/2418415 (дата обращения: 27.02.2019).
21. В парламенте Крыма назначили нового премьера / Пресс-центр Верховного Совета АРК, 27 февраля 2014 // URL: http://crimea.gov.ru/news/27\_02\_14\_6 (дата обращения: 27.02.2019).
22. В результате столкновений в районе Славянска есть жертвы среди мирного населения // Сайт ТАСС, 3 июня 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1236049 (дата обращения: 02.03.2019).
23. Верховна Рада обрала новим спікера // Сайт «Українська правда», 22 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.pravda.com.ua/news/2014/02/22/7015677/ (дата обращения: 25.02.2019).
24. Верховная рада отменила закон о статусе русского языка // Сайт РИА-Новости, 23 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20140223/996527008.html (дата обращения: 25.02.2019).
25. Владимир Путин ответил на вопросы журналистов о ситуации на Украине (4 марта 2014 года) // URL: http://kremlin.ru/events/president/news/20366 (дата обращения: 27.02.2019).
26. Всемирный банк: кризис 2008 г не закончился, он продолжает углубляться // Сайт РИА-Новости, 16 января 2015 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20150116/1042864724.html (дата обращения: 18.03.2019).
27. Встречи в нормандском формате. Досье // Сайт ТАСС, 21 января 2015 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/info/1712386 (дата обращения: 11.03.2019).
28. ВТС России и Казахстана выходит на уровень стратегического партнерства // Сайт ЦАМТО, 2 июня 2016 года [Электронный ресурс] // URL: http://www.armstrade.org/includes/periodics/mainnews/2016/0602/093935302/detail.shtml (дата обращения: 04.03.2019).
29. Высота Саур-Могила полностью находится под контролем ополченцев ДНР // Сайт Первого канала, 28 августа 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.1tv.ru/news/2014-08-28/40507-vysota\_saur\_mogila\_polnostyu\_nahoditsya\_pod\_kontrolem\_opolchentsev\_dnr (дата обращения: 02.03.2019).
30. Гарантом выполнения Соглашения об урегулировании кризиса в Украине является народ – Томбинский // Сайт УНИАН, 28 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.unian.net/politics/891313-garantom-vyipolneniya-soglasheniya-ob-uregulirovanii-krizisa-v-ukraine-yavlyaetsya-narod-tombinskiy.html (дата обращения: 25.02.2019).
31. Генассамблея ООН приняла резолюцию в поддержку территориальной целостности Украины // Сайт ТАСС, 27 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1079720 (дата обращения: 28.02.2019).
32. Генеральная Ассамблея ООН призвала уважать территориальную целостность Украины / Новости ООН, 27 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://news.un.org/ru/story/2014/03/1240241#.Uzhe8Kh\_u9Y (дата обращения: 28.02.2019).
33. Глава государства призвал прокуратуру «приводить в чувство» чиновников, проявляющих дискриминацию // Сайт КазИнформ, 2 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.inform.kz/ru/glava-gosudarstva-prizval-prokuraturu-privodit-v-chuvstvo-chinovnikov-proyavlyayuschih-diskriminaciyu\_a2644635 (дата обращения: 14.03.2019).
34. Главные тезисы инаугурационной речи Петра Порошенко // Сайт Корреспондент, 7 июня 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://korrespondent.net/ukraine/politics/3375046-hlavnye-tezysy-ynauhuratsyonnoi-rechy-petra-poroshenko (дата обращения: 02.03.2019).
35. Двусторонние международные договоры Республики Казахстан / Министерство иностранных дел Республики Казахстан. Официальный сайт [Электронный ресурс] // URL: http://www.mfa.kz/ru/content-view/rossijskaya-federatsiya (дата обращения: 11.02.2019).
36. Девальвация в Казахстане: «Они сделали это!» // Сайт Интерфакс, 4 февраля 2009 [Электронный ресурс] // URL: https://www.interfax.ru/business/61102 (дата обращения: 02.02.2019).
37. Деньги на модернизацию стартового стола «Байконура» выделят в 2019 году // Сайт РИА-Новости, 22 августа 2017 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20170822/1500891251.html (дата обращения: 25.03.2019).
38. Депутаты Донецкого областного совета объявили о независимости Донецкой народной республики // Сайт ТАСС, 7 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1102559 (дата обращения: 28.02.2019).
39. Деятельность Ассамблеи народа Казахстана / Официальный сайт Ассамблеи народа Казахстана [Электронный ресурс] // URL: https://assembly.kz/ru/ank/deyatelnost-assamblei-naroda-kazakhstana.php (дата обращения: 15.02.2019).
40. Донецкая народная республика» хочет объединиться с Луганской областью // Сайт Газета.ру, 12 мая 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.gazeta.ru/politics/news/2014/05/12/n\_6147029.shtml (дата обращения: 02.03.2019).
41. Донецкий горсовет потребовал немедленно назначить референдум о дальнейшей судьбе региона // Сайт «Коммерсантъ», 1 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.kommersant.ru/doc/2421338?isSearch=True (дата обращения: 27.02.2019).
42. ЕС признал легитимность Турчинова // Сайт Интерфакс, 24 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.interfax.ru/world/360725 (дата обращения: 25.02.2019).
43. ЕС признал легитимность Турчинова // Сайт Интерфакс, 24 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.interfax.ru/world/360725 (дата обращения: 27.02.2019).
44. Жанаозен - 16 декабря - Начало беспорядков [видеозапись]// Сайт YouTube, 24 января 2012 [Электронный ресурс] // URL: https://www.youtube.com/watch?v=673R25ytBOw (дата обращения: 08.02.2019).
45. Житель Риддера приговорен к 5 годам за сепаратизм в соцсети // Сайт Tengrinews, 18 ноября 2015 [Электронный ресурс] // URL: https://tengrinews.kz/kazakhstan\_news/jitel-riddera-prigovoren-k-5-godam-za-separatizm-v-sotsseti-284315/ (дата обращения: 14.03.2019).
46. Журнал «Адам бол» закрыли правомерно – депутаты // Сайт канала КТК, 10 декабря 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.ktk.kz/ru/news/video/2014/12/10/55725/ (дата обращения: 14.03.2019).
47. За клевету в Казахстане могут осудить на 3 года // Сайт Zakon,kz, 29 января 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.zakon.kz/4599705-za-klevetu-v-kazakhstane-mogut-osudit.html (дата обращения: 14.03.2019).
48. Завербовался к боевикам в Донбасс, попался — в тюрьму // Сайт Радио-Азаттык, 12 августа 2015 [Электронный ресурс] // URL: https://rus.azattyq.org/a/osuzhdennye-za-uchastie-v-voyne-v-donbasse/27182916.html (дата обращения: 14.03.2019).
49. Завершается разработка проекта космического комплекса «Байтерек» // Сайт РИА-Новости, 5 марта 2008 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20080305/100754791.html (дата обращения: 03.03.2019).
50. Закрывается оппозиционная газета «Ассанди-Таймс» // Сайт Радио-Азаттык, 21 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://rus.azattyq.org/a/assandy-times-oppozitsionnaya-gazeta-zakryta/25357028.html (дата обращения: 14.03.2019).
51. Итоги учения «Центр-2015» // Сайт Военно-промышленный курьер, 20 сентября 2015 [Электронный ресурс] // URL: https://vpk-news.ru/news/27135 (дата обращения: 04.03.2019).
52. Казахи забудут Кирилла и Мефодия. Почему Назарбаев поручил перевести казахский алфавит на латиницу // Сайт Газета.ру, 12 апреля 2017 [Электронный ресурс] // URL: https://www.gazeta.ru/politics/2017/04/12\_a\_10623287.shtml#page2 (дата обращения: 05.03.2019).
53. Казахстан начал отгружать нефть в Баку-Тбилиси-Джейхан // Сайт Regnum, 4 ноября 2008 [Электронный ресурс] // URL: https://regnum.ru/news/1078544.html (дата обращения: 03.03.2019).
54. Казахстан принял у России 243 объекта ракетного комплекса «Зенит-М» на «Байконуре» // Сайт Информбюро, 6 августа 2018 [Электронный ресурс] // URL: https://informburo.kz/novosti/kazahstan-prinyal-u-rossii-243-obekta-raketnogo-kompleksa-zenit-m-na-baykonure.html (дата обращения: 27.03.2019).
55. Казахстан спорит о национальной политике // Сайт Deutsche Welle, 2 февраля 2010 [Электронный ресурс] // URL: https://www.dw.com/ru/%D0%BA%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%85%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD-%D1%81%D0%BF%D0%BE%D1%80%D0%B8%D1%82-%D0%BE-%D0%BD%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%BE%D0%B9-%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D1%82%D0%B8%D0%BA%D0%B5/a-5204291 (дата обращения: 05.03.2019).
56. Казахстан. Краткая информация // Сайт Космическая энциклопедия [Электронный ресурс] // URL: http://www.astronaut.ru/as\_kazch/as\_kazch\_0.htm (дата обращения: 04.03.2019).
57. Казахстанцы поддерживают российский Крым // Сайт Стан-Радар, 15 мая 2015 [Электронный ресурс] // URL: http://www.stanradar.com/news/full/9883-kazahstantsy-podderzhivajut-rossijskij-krym.html (дата обращения: 11.03.2019).
58. Казкосмос и Роскосмос утвердили ТТЗ по созданию космического ракетного комплекса «Байтерек» // Сайт КазИнформ, 3 ноября 2011 [Электронный ресурс] // URL: https://www.inform.kz/ru/kazkosmos-i-roskosmos-utverdili-ttz-po-sozdaniyu-kosmicheskogo-raketnogo-kompleksa-bayterek\_a2416565 (дата обращения: 03.03.2019).
59. Казкосмос и Роскосмос утвердили ТТЗ по созданию космического ракетного комплекса «Байтерек» // Сайт КазИнформ, 3 ноября 2011 [Электронный ресурс] // URL: https://www.inform.kz/ru/kazkosmos-i-roskosmos-utverdili-ttz-po-sozdaniyu-kosmicheskogo-raketnogo-kompleksa-bayterek\_a2416565 (дата обращения: 25.03.2019).
60. Казкосмос прокомментировал информацию о срыве сроков передачи комплекса «Зенит» Казахстану // Сайт КазИнформ, 1 июня 2018 [Электронный ресурс] // URL: https://www.inform.kz/ru/kazkosmos-prokommentiroval-informaciyu-o-sryve-srokov-peredachi-kompleksa-zenit-kazahstanu\_a3272856 (дата обращения: 27.03.2019).
61. Как развивался диалог Владимира Путина и Петра Порошенко. Досье // Сайт ТАСС, 3 июня 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/info/1398285 (дата обращения: 02.03.2019).
62. Как растащили по кирпичикам уникальный военный полигон "Сарышаган" в Казахстане // Сайт ЦентрАзия, 23 октября 2006 [Электронный ресурс] // URL: https://centrasia.org/newsA.php?st=1161554940 (дата обращения: 06.03.2019).
63. Каспийская флотилия ВМФ России и ВМС Казахстана провели совместные учения // Сайт Neftegaz.ru, 8 октября 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://neftegaz.ru/news/politics/237625-kaspiyskaya-flotiliya-vmf-rossii-i-vms-kazakhstana-proveli-sovmestnye-ucheniya/ (дата обращения: 04.03.2019).
64. Космический ракетный комплекс «Байтерек». Досье // Сайт ТАСС, 2 августа 2018 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/info/5479408 (дата обращения: 27.03.2019).
65. Космодром «Байконур» / Официальный сайт корпорации «Роскосмос» [Электронный ресурс] // URL: https://www.roscosmos.ru/479/ (дата обращения: 03.03.2019).
66. Космодром «Плесецк» / Официальный сайт корпорации «Роскосмос» [Электронный ресурс] // URL: https://www.roscosmos.ru/480/ (дата обращения: 03.03.2019).
67. Космодром Восточный: от идеи к старту // Сайт ТАСС, 26 апреля 2016 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/kosmos/3237803 (дата обращения: 25.03.2019).
68. Крым провозглашен независимым суверенным государством - Республикой Крым // Сайт ТАСС, 17 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1052604 (дата обращения: 28.02.2019).
69. Крым. Путь на Родину [видеозапись]// Сайт канала Россия-1 [Электронный ресурс] // URL: http://russia.tv/brand/show/brand\_id/59195 (дата обращения: 27.02.2019).
70. Лавров: параллели между Крымом и Казахстаном неуместны // Сайт РИА-Новости, 7 декабря 2013 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20140425/1005421138.html (дата обращения: 25.02.2019).
71. Лимонов Э. // Сайт Facebook, 19 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.facebook.com/eduard.limonov/posts/510724285714574 (дата обращения: 25.02.2019).
72. Лукашенко не видит необходимости в единой валюте и политической надстройке в ЕЭС // Сайт Tengrinews, 2 октября 2013 [Электронный ресурс] // URL: https://tengrinews.kz/sng/lukashenko-vidit-neobhodimosti-edinoy-valyute-politicheskoy-242805/ (дата обращения: 25.02.2019).
73. Льготные условия закупок вооружений в рамках ОДКБ работают – Бордюжа // Сайт РИА-Новости, 1 февраля 2013 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20130201/920811841.html (дата обращения: 06.03.2019).
74. Майдан растаможивает Украину // Сайт Корреспондент, 9 декабря 2013 [Электронный ресурс] // URL: https://korrespondent.net/world/worldabus/3275668-kommersant-maidan-rastamozhyvaet-ukraynu (дата обращения: 05.03.2019).
75. Масимов: Русский язык не будет вторым государственным в Казахстане, поскольку на нем говорят все // Сайт Regnum, 13 декабря 2008 [Электронный ресурс] // URL: https://regnum.ru/news/1098719.html (дата обращения: 05.03.2019).
76. Машину Януковича обстреляли неизвестные // Сайт ТСН, 22 февраля 2014 // URL: https://ru.tsn.ua/politika/mashinu-yanukovicha-obstrelyali-neizvestnye-350699.html (дата обращения: 25.02.2019).
77. Медведев: дешевая нефть и санкции уронили рубль // Сайт BBC, 17 декабря 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.bbc.com/russian/russia/2014/12/141217\_russia\_rouble\_measures (дата обращения: 07.03.2019).
78. МИД РК готовит ноту России после «предложения» Лимонова о захвате севера Казахстана // Сайт Tengrinews, 2 октября 2013 [Электронный ресурс] // URL: https://tengrinews.kz/kazakhstan\_news/mid-rk-gotovit-notu-rossii-predlojeniya-limonova-zahvate-250762/ (дата обращения: 25.02.2019).
79. Минобороны РФ обнародовало итоги визита Шойгу в Казахстан // Сайт Федеральное агентство новостей, 2 августа 2016 [Электронный ресурс] // URL: https://riafan.ru/542504-minoborony-rf-obnarodovalo-itogi-vizita-shoigu-v-kazahstan (дата обращения: 04.03.2019).
80. Мнение казахстанцев об осложнении российско-украинских отношений изучили социологи // Сайт Tengrinews, 22 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tengrinews.kz/kazakhstan\_news/mnenie-kazahstantsev-oslojnenii-rossiysko-ukrainskih-254080/ (дата обращения: 11.03.2019).
81. Многотысячные пророссийские митинги прошли в городах юго-востока Украины (23 марта 2014) // Сайт ТАСС, 23 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1068742 (дата обращения: 28.02.2019).
82. Мусабаев рассказал о больших ошибках Астаны // Сайт Nur.kz, 1 февраля 2012 [Электронный ресурс] // URL: https://www.nur.kz/207929-musabaev-rasskazal-o-bolshih-oshibkah-astany.html (дата обращения: 11.03.2019).
83. Н.Назарбаев выдворил наблюдателей из Казахстана за критику выборов // Сайт РБК, 19 января 2012 [Электронный ресурс] // URL: https://www.rbc.ru/politics/19/01/2012/5703f1fe9a7947ac81a6403a (дата обращения: 05.02.2019).
84. Назарбаев на инаугурации напомнил о новых вызовах и казахстанской мудрости // Сайт РИА-Новости, 29 апреля 2015 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20150429/1061588307.html (дата обращения: 18.03.2019).
85. Наказание за сепаратизм ужесточат в Казахстане // Сайт Tengrinews, 8 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tengrinews.kz/kazakhstan\_news/nakazanie-za-separatizm-ujestochat-v-kazahstane-253259/ (дата обращения: 14.03.2019).
86. Начало пусков «Ангары» с Восточного запланировано на 2021 год // Сайт ТАСС, 27 ноября 2017 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/kosmos/4762060 (дата обращения: 27.03.2019).
87. Новейшую российскую ракету назовут казахским именем «Сункар» // Сайт Известия, 18 июля 2016 [Электронный ресурс] // URL: https://iz.ru/news/622439 (дата обращения: 25.03.2019).
88. Новым госсекретарем назначен А. Джаксыбеков // Сайт Zakon.kz, 3 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.zakon.kz/4613894-novym-gossekretarem-naznachen-a..html (дата обращения: 18.03.2019).
89. О компании «КазРосГаз» / ТОО «КазРосГаз». Официальный сайт [Электронный ресурс] // URL: http://kazrosgas.org/rus/o-kompanii/istoriya/ (дата обращения: 11.02.2019).
90. Оборонное ведомство Казахстана возглавил И.Тасмагамбетов // Сайт Zakon.kz, 22 октября 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.zakon.kz/4662056-oboronnoe-vedomstvo-kazakhstana.html (дата обращения: 04.03.2019).
91. ООН: жертвами конфликта в Донбассе стали 4300 человек // Сайт BBC, 20 ноября 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.bbc.com/russian/international/2014/11/141120\_un\_ukraine\_human\_rights\_report (дата обращения: 11.03.2019).
92. Ополченцы окончательно взяли под контроль Иловайск и его окрестности // Сайт Первого канала, 3 сентября 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.1tv.ru/news/2014-09-03/32338-opolchentsy\_okonchatelno\_vzyali\_pod\_kontrol\_ilovaysk\_i\_ego\_okrestnosti (дата обращения: 02.03.2019).
93. Основные положения четырехстороннего женевского заявления // Сайт ТАСС, 17 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1129831 (дата обращения: 02.03.2019).
94. Основным партнером Казахстана в космической сфере останется Россия // Сайт Ритм Евразии, 3 октября 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.ritmeurasia.org/news--2014-10-03--osnovnym-partnerom-kazahstana-v-kosmicheskoj-sfere-ostanetsja-rossija-14823 (дата обращения: 25.03.2019).
95. Парламент Казахстана ратифицировал соглашение о продлении аренды Байконура до 2050 года // Сайт RG.RU, 9 апреля 2010 [Электронный ресурс] // URL: https://rg.ru/2010/04/09/baikonur-anons.html (дата обращения: 02.03.2019).
96. Песков: Путин и Янукович в Сочи не говорили о вступлении Украины в ТС // Сайт РИА-Новости, 7 декабря 2013 [Электронный ресурс] // URL:https://ria.ru/20131207/982634102.html (дата обращения: 05.03.2019).
97. Пограничное стояние. У Нурсултана Назарбаева замедлились отношения с Россией // Газета «Коммерсантъ» №182 от 05.10.2007, стр. 4 [Электронный ресурс] // URL: https://www.kommersant.ru/doc/811630 (дата обращения: 02.03.2019).
98. Почему Кремль молчит о событиях в Жанаозене // Сайт Радио-Азаттык, 4 января 2012 [Электронный ресурс] // URL: https://rus.azattyq.org/a/unrest\_in\_zhanaozen\_putin\_medvedev\_reaction/24441756.html (дата обращения: 05.02.2019).
99. Предприниматель Алексей Чалый назван мэром Севастополя Сайт РИА-Новости, 23 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20140223/996553169.html (дата обращения: 27.02.2019).
100. Президенты Киргизии и Казахстана поддержали позицию России на Кавказе // Сайт Фергана, 14 августа 2008 [Электронный ресурс] // URL: https://www.fergananews.com/news/9906 (дата обращения: 02.03.2019).
101. Пресс-релиз МВФ № 10/481 от 9 декабря 2010 г. // URL: http://imf.org/external/russian/np/sec/pr/2010/pr10481r.pdf (дата обращения: 08.02.2019).
102. Прогноз социально-экономического развития Российской Федерации на 2015 год / Минэкономразвития России, Москва, 2015. - с. 3-6. // URL: http://economy.gov.ru/wps/wcm/connect/69429320-a2fe-49ea-9823-bf6ea17ab6b3/%D0%9F%D1%80%D0%BE%D0%B3%D0%BD%D0%BE%D0%B7+2015+-+%D0%BF%D0%BE%D1%8F%D1%81%D0%BD%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%B0%D1%8F+%D0%B7%D0%B0%D0%BF%D0%B8%D1%81%D0%BA%D0%B0.pdf?MOD=AJPERES&CACHEID=69429320-a2fe-49ea-9823-bf6ea17ab6b3 (дата обращения: 19.03.2019).
103. Проект КРК «Байтерек» будет реализован на основе ракеты «Зенит» // Сайт Tengrinews, 28 марта 2013 [Электронный ресурс] // URL: https://tengrinews.kz/progress/proekt-krk-bayterek-budet-realizovan-na-osnove-raketyi-zenit-230953/ (дата обращения: 25.03.2019).
104. Путин, Константинов, Аксенов и Чалый подписали договор о принятии в РФ Республики Крым // Сайт ТАСС, 18 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/politika/1056269 (дата обращения: 28.02.2019).
105. Рада приняла законопроект об объявлении Крыма "временно оккупированной территорией" // Сайт ТАСС, 20 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1062052 (дата обращения: 28.02.2019).
106. Рано Джураева: мы хотим сделать Байконур снова красивым и привлекательным // Сайт ТАСС, 24 августа 2017 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/interviews/4501692 (дата обращения: 27.03.2019).
107. РБК-Украина // Сайт Facebook, 21 ноября 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.facebook.com/www.rbc.ua/posts/765086480224365/ (дата обращения: 14.03.2019).
108. Роскосмос ускорит создание комплекса "Байтерек" для пилотируемого пуска в 2022 году // Сайт ТАСС, 2 июня 2017 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/pmef-2017/articles/4309534 (дата обращения: 25.03.2019).
109. Российские военные прибыли в Киргизию на учения ШОС «Мирная миссия» // Сайт РИА-Новости, 11 сентября 2016 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20160911/1476631403.html (дата обращения: 04.03.2019).
110. Россия безвозмездно поставит Казахстану пять дивизионов ЗРС С-300 // Сайт Интерфакс, 31 января 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.interfax.ru/world/355149 (дата обращения: 04.03.2019).
111. Россия готова выплатить Казахстану компенсацию в $2,4 млн за ущерб от аварии ракеты «Протон» // Официальный сайт корпорации «Роскосмос», 27 декабря 2007 [Электронный ресурс] // URL: https://www.roscosmos.ru/3500/ (дата обращения: 03.03.2019).
112. РФ и Казахстан не планируют изменений в проекте КРК «Байтерек» // Сайт РИА-Новости, 3 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20140403/1002339241.html (дата обращения: 25.03.2019).
113. РФ поставит Казахстану вертолеты, истребители и 170 ракет к С-300 // Сайт Regnum, 2 августа 2016 [Электронный ресурс] // URL: https://regnum.ru/news/2162152.html (дата обращения: 04.03.2019).
114. РФ, Белоруссия и Казахстан создают ЕЭК - орган управления интеграцией // Сайт РИА Новости, 18 ноября 2011 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20111118/491937528.html (дата обращения: 08.02.2019).
115. С космодрома Плесецк запустили новую тяжелую ракету «Ангара-А5» // Сайт РБК, 23 декабря 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.rbc.ru/technology\_and\_media/23/12/2014/549909719a79474b36a89f7a (дата обращения: 27.03.2019).
116. Самооборона Майдана контролирует правительственный квартал в Киеве // Сайт «Коммерсантъ», 22 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.kommersant.ru/doc/2414596 (дата обращения: 25.02.2019).
117. Сведения о Прикаспийском газопроводе исчезли из документов «Газпрома» // Сайт Lenta.ru, 9 июля 2012 [Электронный ресурс] // URL: https://lenta.ru/news/2012/07/09/pipeline/ (дата обращения: 02.03.2019).
118. Своя чужая война. Почему казахстанцы сражаются за украинских сепаратистов // Сайт Фергана, 4 июня 2018 [Электронный ресурс] // https://www.fergananews.com/articles/9985 (дата обращения: 14.03.2019).
119. Серик Ахметов взят под домашний арест // Сайт Tengrinews, 19 ноября 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tengrinews.kz/kazakhstan\_news/serik-ahmetov-vzyat-pod-domashniy-arest-265459/ (дата обращения: 04.03.2019).
120. Ситуация на Украине подорвала перспективы использования ракеты «Зенит» в рамках проекта «Байтерек» на Байконуре - глава Казкосмоса // Сайт Интерфакс, 16 июля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.militarynews.ru/story.asp?rid=1&nid=346150&lang=RU (дата обращения: 25.03.2019).
121. Совбез РК одобрил широкомасштабную программу перевооружения войск ПВО ВС РК // Сайт Караван, 1 июля 2002 [Электронный ресурс] // URL: https://www.caravan.kz/news/sovbez-rk-odobril-shirokomasshtabnuyu-programmu-perevooruzheniya-vojjsk-pvo-vs-rk-175096/ (дата обращения: 06.03.2019).
122. Совет Федерации разрешил Путину ввести войска на Украину // Сайт Lenta.ru, 21 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://lenta.ru/news/2014/03/01/sovfed/ (дата обращения: 27.02.2019).
123. Совместное оперативно-стратегическое учение ОДКБ «Боевое братство-2017» / Министерство обороны Российской Федерации // URL: https://structure.mil.ru/mission/practice/all/more.htm?id=12144354@egNews (дата обращения: 04.03.2019).
124. Совместное оперативно-стратегическое учение ОДКБ «Боевое братство-2018» / Министерство обороны Российской Федерации // URL: https://structure.mil.ru/mission/practice/all/more.htm?id=12205617@cmsArticle (дата обращения: 04.03.2019).
125. Создание космического ракетного комплекса «Байтерек» начнется в 2021 году // Сайт ТАСС, 2 июня 2015 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/kosmos/2012525 (дата обращения: 25.03.2019).
126. Сотрудничество с Казахстаном / Официальный сайт АО «Рособоонэкспорт» [Электронный ресурс] // URL: http://roe.ru/export/kazakhstan/ (дата обращения: 06.03.2019).
127. Стартовый комплекс «Зенит» будет передан Казахстану в начале 2015 года // Сайт Zakon.kz, 23 июня 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.zakon.kz/4634208-startovyjj-kompleks-zenit-budet-peredan.html (дата обращения: 25.03.2019).
128. Стачка больше, чем жизнь // Сайт Эксперт-Онлайн, 18 июля 2011 2013 [Электронный ресурс] // URL: https://expert.ru/kazakhstan/2011/28/stachka-bolshe-chem-zhizn/ (дата обращения: 08.02.2019).
129. Стоимость наземной инфраструктуры проекта «Байтерек» может составить до $310 млн // Сайт ТАСС, 19 октября 2017 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/kosmos/4659094 (дата обращения: 25.03.2019).
130. Страны Таможенного союза согласовали единый таможенный тариф Россией // Сайт «Коммерсантъ», 25 сентября 2009 [Электронный ресурс] // URL: https://www.kommersant.ru/doc/1244427 (дата обращения: 10.02.2019).
131. Таможенный кодекс между Россией, Белоруссией и Казахстаном вступил в силу // Сайт Интерфакс, 6 июля 2010 [Электронный ресурс]// URL: https://www.interfax.ru/business/144140 (дата обращения: 10.02.2019).
132. Таможенный союз и Единое экономическое пространство // Сайт ТАСС, 3 сентября 2013 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/spravochnaya-informaciya/671096 (дата обращения: 10.02.2019).
133. Танго втроем. Зачем Назарбаев подтолкнул Олланда к незапланированной встрече с Путиным // Сайт Lenta.ru, 7 декабря 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://lenta.ru/articles/2014/12/06/tango/ (дата обращения: 11.03.2019).
134. Татары разошлись создавать самооборону, чтобы защищать Крым // Сайт «Українська правда», 26 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.pravda.com.ua/rus/news/2014/02/26/7016376/ (дата обращения: 27.02.2019).
135. Тела 196 погибших найдены на месте падения малайзийского Boeing // Сайт РИА-Новости, 20 июля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20140720/1016749007.html (дата обращения: 02.03.2019).
136. Тенге поплыл: почему в Казахстане произошла девальвация // Сайт РБК, 20 августа 2015 [Электронный ресурс] // URL: https://www.rbc.ru/economics/20/08/2015/55d594b79a79478a21f671b5 (дата обращения: 19.03.2019).
137. Турчинов объявил о начале «широкомасштабной антитеррористической операции» // Сайт ТАСС, 13 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1117931 (дата обращения: 28.02.2019).
138. Турчинов ответит антитеррористической операцией на волнения востока Украины // Сайт Интерфакс, 7 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.interfax.ru/world/369971 (дата обращения: 28.02.2019).
139. У здания крымского парламента произошла потасовка // Сайт Lenta.ru, 21 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://lenta.ru/news/2014/02/21/fight/ (дата обращения: 27.02.2019).
140. Украина признала Донецкую и Луганскую "народные республики" террористическими организациями // Сайт Интерфакс, 16 мая 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.interfax.ru/world/376587 (дата обращения: 02.03.2019).
141. Украинские власти отказываются от идеи запрета русского языка // Сайт Вести, 1 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.vesti.ru/doc.html?id=1333757 (дата обращения: 27.02.2019).
142. Украинские военные понесли серьезные потери в «Изваринском котле» // Сайт Первого канала, 9 августа 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.1tv.ru/news/2014-08-09/39136-ukrainskie\_voennye\_ponesli\_serieznye\_poteri\_v\_izvarinskom\_kotle (дата обращения: 02.03.2019).
143. Уральские события 1991 года. Начало конфликта // Сайт Радио-Азаттык, 7 сентября 2014 [Электронный ресурс] // URL: http://rus.azattyq.org/content/oral\_okigasy\_uralskie\_sobytia\_uralsk\_events\_1991/24320134.html (дата обращения: 17.02.2019).
144. Уральские события 1991 года. Тайны и легенды // Сайт Радио-Азаттык, 9 сентября 2014 [Электронный ресурс] // URL: http://rus.azattyq.org/content/uralskie\_sobytia\_1991\_oral\_okigasy\_uralsk\_events\_kazakhstan\_kazak\_eskaliev\_makashov/24322127.html (дата обращения: 17.02.2019).
145. Усть-Каменогорская народная республика Ждут ли русские в Казахстане «вежливых людей» // Сайт Медуза, 20 октября 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://meduza.io/news/2014/10/20/ust-kamenogorskaya-narodnaya-respublika (дата обращения: 15.02.2019).
146. Учение КСОР ОДКБ «Взаимодействие-2014» началось в Казахстане // Сайт Организации Договора о коллективной безопасности, 18 августа 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://odkb-csto.org/news/news\_odkb/uchenie\_ksor\_odkb\_vzaimodeystvie\_2014\_nachalos\_v\_kazakhstane/ (дата обращения: 04.03.2019).
147. Учения СНГ «Боевое Содружество». Досье // Сайт ТАСС, 7 сентября 2015 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/info/2242120 (дата обращения: 04.03.2019).
148. ЦБ Казахстана объявил о девальвации национальной валюты // Сайт Интерфакс, 11 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.interfax.ru/business/357486
149. Цензуру Главлита в Казахстане заменила угроза тюрьмы, говорят эксперты // Сайт Радио-Азаттык, 6 августа 2010 [Электронный ресурс] // URL: https://rus.azattyq.org/a/censorship\_kazakhstan\_law/2119429.html (дата обращения: 11.03.2019).
150. Часть ранее арендуемых РФ земель комплекса Байконур передали Казахстану // Сайт ТАСС, 14 ноября 2017 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/ekonomika/4725918 (дата обращения: 27.03.2019).
151. Число жертв беспорядков в Жанаозене достигло 16 // Сайт Tengrinews, 25 декабря 2011 [Электронный ресурс] // URL: https://tengrinews.kz/kazakhstan\_news/chislo-jertv-besporyadkov-v-janaozene-dostiglo-16-204559/ (дата обращения: 08.02.2019).
152. Шойгу: выполнен контракт на безвозмездную передачу Казахстану С-300 // Сайт РИА-Новости, 23 декабря 2015 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20151223/1347415618.html (дата обращения: 04.03.2019).
153. Эскизный проект комплекса «Байтерек» разработают к ноябрю 2017 года // Сайт ТАСС, 19 октября 2017 [Электронный ресурс] // URL: https://tass.ru/kosmos/4658892 (дата обращения: 25.03.2019).
154. Явка на референдуме в Крыму превысила 80% // Сайт РИА-Новости, 16 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://ria.ru/20140316/999740754.html (дата обращения: 28.02.2019).
155. Янукович объявлен в розыск – Аваков // Сайт УНИАН, 24 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://www.unian.net/politics/888892-yanukovich-obyyavlen-v-rozyisk-avakov.html (дата обращения: 25.02.2019).
156. Янукович прибыл в Харьков и может принять участие в съезде депутатов юго-восточных областей – источник // Сайт Интерфакс, 22 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: https://interfax.com.ua/news/political/191813.html (дата обращения: 25.02.2019).

1. Мещеряков К.Е. Российско-казахские отношения в 1998–2009 гг.: тесное союзническое взаимодействие / К.Е. Мещеряков // «Клио» 2014. -№ 5(89). - С.133-139;

   Мещеряков К.Е. Российско-казахские отношения на современном этапе (2012–2014 гг.): укрепление стратегического партнерства и союзнического взаимодействия / К.Е. Мещеряков // «Клио» 2015. № 3(99). - С.132-141;

   Мещеряков К.Е. Российско-казахстанские отношения в годы «Украинского кризиса» / К.Е. Мещеряков // «Клио» 2016. № 5(113). - С.118-134. [↑](#footnote-ref-1)
2. Абильдинов А.А., Калинина К.В. Интеграционные процессы между Россией и Казахстаном как объективная реальность / Абильдинов А.А., Калинина К.В. // «Этносоциум и межнациональная культура» № 1(67), 2014. -C.134-143. [↑](#footnote-ref-2)
3. Гусев Л.Ю., Казанцев А.А. Российско-казахстанские отношения: проблемы и перспективы / Гусев Л.Ю., Казанцев А.А. // «Управленческое консультирование» №1(73), 2015. – C.29-40. [↑](#footnote-ref-3)
4. Куртов, А.А. Демократия выборов в Казахстане: авторитарная трансформация / Куртов А.А. - М., 2001. – C.367. [↑](#footnote-ref-4)
5. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии в 1991-2009гг.: особенности и проблемы. / Мещеряков К.Е. - СПб, 2010. – С.303;

   Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности. / Мещеряков К.Е. СПб: Скифия-принт, 2012. – С.372;

   Мещеряков К.Е. Эволюция внешней политики Российской Федерации в Центральной Азии в 1991-2012гг. (диссертация доктора исторических наук) / Мещеряков К.Е. - СПб, 2014. - С.709. [↑](#footnote-ref-5)
6. Чуфрин, Г.И. Очерки евразийской интеграции / Г.И. Чуфрин. – М.: Весь мир, 2013. – С.127; Чуфрин, Г.И. Россия в Центральной Азии / Г.И. Чуфрин. – Алматы, КИСИ при Президенте РК, 2010. – С. 220. [↑](#footnote-ref-6)
7. Грибовский А.Б. Становление и развитие военно-политических отношений России со странами Центральной Азии :1991-2000 гг. (диссертация кандидата исторических наук) / Гриовский А.Б. - Москва, 2003. – С.303. [↑](#footnote-ref-7)
8. Звягельская, И.Д. Становление государств Центральной Азии: Политические процессы / Звягельская И.Д. – М.: Аспект пресс, 2009. – С. 208;

   Годы, которые изменили Центральную Азию / Рук.проекта: В.В. Наумкин, П. Линке; отв. ред. И.Д. Звягельская. – М.: ИВ РАН, ЦСПИ, 2009. – С. 332. [↑](#footnote-ref-8)
9. Мансуров Т.А. Казахстан и Россия. Суверенизация. Интеграция. Опыт стратегического партнерства. / Мансуров Т.А. - Москва, 1997. – С. 368;

   Мансуров Т.А. Казахстанско-российские отношения в эпоху перемен: 1991-2001. / Мансуров Т.А. - Москва, 2001. – C.709. [↑](#footnote-ref-9)
10. Сахиев С.Е. Казахстанско-российское сотрудничество как фактор региональной безопасности в Центральной Азии (диссертация кандидата исторических наук) /Сахиев С.Е. - Москва, 2008. – С. 223. [↑](#footnote-ref-10)
11. Шакеров Б.С. Формирование и реализация приоритетных направлений казахско-российского сотрудничества в первое десятилетие деятельности СНГ (диссертация кандидата исторических наук) /Шакеров Б.С. - Москва, 2010. – С.170 [↑](#footnote-ref-11)
12. Anderson J. The International Politics of Central Asia (Regional International Politics Series) / Anderson J. - Manchester, 1997. - 225 p. [↑](#footnote-ref-12)
13. Olcott M.B. Central Asia's New States: Independence, Foreign Policy and Regional Security./ M.B. Olcott -Washington, 1996. – 256 p.;

    Olcott M.B. Kazakhstan: Unfulfilled Promise / M.B. Olcott - Washington, 2002. – 322 p. [↑](#footnote-ref-13)
14. Legvold. R. Thinking Strategically: The Major Powers, Kazakhstan, and the Central Asian Nexus / R. Legvold - Cambridge, 2003. - 255 p. [↑](#footnote-ref-14)
15. Договор между Российской Советской Федеративной Социалистической Республикой и Казахской Советской Социалистической Республикой (21 ноября 1990 года) //

    URL: <http://base.consultant.ru/cons/cgi/online.cgi?req=doc;base=ESU;n=4368>. (дата обращения: 11.02.2019). [↑](#footnote-ref-15)
16. Шапкин М.Н. Тенденции и перспективы российско-казахстанского сотрудничества в современных политических условиях (диссертация кандидата политических наук) / Шапкин М.Н. - МГУ, Москва, 2017. – с.49. [↑](#footnote-ref-16)
17. Постановление Верховного Совета Республики Казахстан от 23 декабря 1991. «О ратификации Соглашения о создании Содружества Независимых Государств» // URL: <https://tengrinews.kz/zakon/parlament_respubliki_kazahstan/mejdunapodnyie_otnosheniya_respubliki_kazahstan/id-B910005500_/> (дата обращения: 02.02.2019). [↑](#footnote-ref-17)
18. Постановление Верховного Совета РФ от 08.12.1991. «Соглашение от 8 декабря 1991 года о создании содружества независимых государств» //

    URL: <http://www.consultant.ru/document/Cons_doc_LAW_30726/1c5d2b9ecc270669c071bd598fa7a97d0f662999/> (дата обращения: 10.02.2019). [↑](#footnote-ref-18)
19. Постановление Верховного Совета РФ от 16 июля 1992. «Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Российской Федерацией и Республикой Казахстан» // URL: <http://base.garant.ru/10119605/> (дата обращения: 10.02.2019) [↑](#footnote-ref-19)
20. Федеральный закон РФ от 24 октября 1994 года. «Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан об основных принципах и условиях использования космодрома «Байконур»» // URL: <http://docs.cntd.ru/document/1902968> (дата обращения: 10.02.2019) [↑](#footnote-ref-20)
21. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о составе объектов космодрома «Байконур», передаваемых стратегическим силам Содружества Независимых Государств (военно-космическим силам), условиях их использования и обеспечения (2 октября 1992 года) // URL: <https://www.roscosmos.ru/2299/> (дата обращения: 10.02.2019) [↑](#footnote-ref-21)
22. Двусторонние международные договоры Республики Казахстан / Министерство иностранных дел Республики Казахстан. Официальный сайт [Электронный ресурс] // URL: <http://www.mfa.kz/ru/content-view/rossijskaya-federatsiya> (дата обращения: 11.02.2019). [↑](#footnote-ref-22)
23. Там же. [↑](#footnote-ref-23)
24. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о сотрудничестве в области горно-металлургического комплекса (23 июля 1992) // URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=1010519> (дата обращения: 10.02.2019). [↑](#footnote-ref-24)
25. «Протокол об обмене полномочными представительствами между Российской Федерацией и Республикой Казахстан» (Подписан в г. Москве 22.10.1992) // URL: <http://base.garant.ru/1119634/> (дата обращения: 10.02.2019) [↑](#footnote-ref-25)
26. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности / Мещеряков К.Е. - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 27. [↑](#footnote-ref-26)
27. Там же, с. 27. [↑](#footnote-ref-27)
28. Протокол о взаимных поставках продукции производственно-технического назначения, а также о производственно-технологических кооперированных и транспортных связях предприятий металлургического комплекса между Российской Федерации и Республикой Казахстан на 1993 год // URL: <http://www.mid.ru/foreign_policy/international_contracts/2_contract/-/storage-viewer/bilateral/page-364/48771> (дата обращения: 10.02.2019). [↑](#footnote-ref-28)
29. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о сотрудничестве и развитии топливно-энергетических комплексов // URL: <http://docs.cntd.ru/document/1900277> (дата обращения: 11.02.2019). [↑](#footnote-ref-29)
30. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности / Мещеряков К.Е. - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 28. [↑](#footnote-ref-30)
31. Договор о дальнейшем углублении экономического сотрудничества и интеграции Российской Федерации и Республики Казахстан от 28 марта 1994 года // URL: <http://base.spinform.ru/show_doc.fwx?rgn=8650> (дата обращения: 11.02.2019). [↑](#footnote-ref-31)
32. Договор между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о военном сотрудничестве от 28 марта 1994 года // URL: <https://base.spinform.ru/show_doc.fwx?rgn=8635> (дата обращения: 11.02.2019). [↑](#footnote-ref-32)
33. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о военно-техническом сотрудничестве от 28 марта 1994 года // URL: <http://base.spinform.ru/show_doc.fwx?rgn=8642> (дата обращения: 11.02.2019). [↑](#footnote-ref-33)
34. Соглашение между Правительством Республики Казахстан и Правительством Российской Федерации о сотрудничестве в области культуры, науки и образования от 28 марта 1994 года // URL: <https://base.spinform.ru/show_doc.fwx?rgn=8647> (дата обращения: 11.02.2019). [↑](#footnote-ref-34)
35. Соглашение между Правительством Республики Казахстан и Правительством Российской Федерации о сотрудничестве и взаимопомощи в таможенных делах // URL: <https://tengrinews.kz/zakon/mejdunarodnyie_organyi_i_organizatsii/mejdunapodnyie_otnosheniya_respubliki_kazahstan/id-O9400000001/> (дата обращения: 11.02.2019). [↑](#footnote-ref-35)
36. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 28. [↑](#footnote-ref-36)
37. Договор аренды комплекса «Байконур» между Правительством Республики Казахстан и Правительством Российской Федерации от 10 декабря 1994 года // URL: <http://base.garant.ru/1153020/> (дата обращения: 11.02.2019). [↑](#footnote-ref-37)
38. Соглашение о Таможенном союзе от 29 января 1997 года // URL: <http://docs.cntd.ru/document/1900670> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-38)
39. Соглашение о Таможенном союзе между Российской Федерацией и Республикой Беларусь от 4 ноября 1995 года // URL: <http://docs.cntd.ru/document/1900563> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-39)
40. Декларация о расширении и углублении российско-казахстанского сотрудничества от 20 января 1995 г. // URL: <https://online.zakon.kz/document/?doc_id=1010520> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-40)
41. Договор между Республикой Казахстан и Российской Федерацией о правовом статусе граждан Республики Казахстан, постоянно проживающих на территории Российской Федерации, и граждан Российской Федерации, постоянно проживающих на территории Республики Казахстан от 13 июня 1996 г. // URL: <http://docs.cntd.ru/document/1900500> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-41)
42. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан об упрощенном порядке приобретения гражданства гражданами Российской Федерации, прибывающими для постоянного проживания в Республику Казахстан, и гражданами Республики Казахстан, прибывающими для постоянного проживания в Российскую Федерация от 20 января 1995 г. // URL: <https://zakonbase.ru/content/base/66799> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-42)
43. Соглашение между Правительством Российской Федерации, Банком России и Правительством Республики Казахстан, Национальным банком Республики Казахстан о мерах по обеспечению взаимной конвертируемости и стабилизации курсов российского рубля и казахского тенге от 20 января 1995 г. // URL: <http://www.base.spinform.ru/show_doc.fwx?rgn=25442> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-43)
44. Декларация между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о вечной дружбе и союзничестве, ориентированном в XXI столетие // URL: <http://docs.cntd.ru/document/901737420> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-44)
45. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности / Мещеряков К.Е. - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 33-34. [↑](#footnote-ref-45)
46. Соглашение между Республикой Казахстан и Российской Федерацией о разграничении дна северной части Каспийского моря в целях осуществления суверенных прав на недропользование от 6 июля 1998 года // URL: <http://base.spinform.ru/show_doc.fwx?rgn=20139> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-46)
47. Договор между Российской Федерацией и Республикой Казахстан об экономическом сотрудничестве на 1998-2007 годы // URL: <http://docs.cntd.ru/document/901725969> (дата обращения: 20.02.2019) [↑](#footnote-ref-47)
48. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан об урегулировании взаимных финансовых вопросов и условиях расчетов в области военного образования и использования испытательных полигонов // URL: <http://docs.cntd.ru/document/901959032> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-48)
49. Шапкин М.Н. Тенденции и перспективы российско-казахстанского сотрудничества в современных политических условиях (диссертация кандидата политических наук) / Шапкин М.Н. - МГУ, Москва, 2017. - с.55 [↑](#footnote-ref-49)
50. Олкотт М.Б. Казахстан: непройденный путь / Олкотт М.Б - Москва: Гендальф, 2003, с. 157-158. [↑](#footnote-ref-50)
51. Голунов С.В. Российско-казахстанские отношения. Безбрежные горизонты и подводные камни / Голунов С.В. // Полития. – 2008. – № 4. – С. 53. [↑](#footnote-ref-51)
52. Там же, с. 53. [↑](#footnote-ref-52)
53. Шапкин М.Н. Тенденции и перспективы российско-казахстанского сотрудничества в современных политических условиях (диссертация кандидата политических наук) / Шапкин М.Н. - МГУ, Москва, 2017. - с 56 [↑](#footnote-ref-53)
54. Там же. с. 56. [↑](#footnote-ref-54)
55. Олкотт М.Б. Казахстан: непройденный путь / Олкотт М.Б - Москва: Гендальф, 2003, с. 158. [↑](#footnote-ref-55)
56. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности / Мещеряков К.Е. - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 39-40. [↑](#footnote-ref-56)
57. Совместное заявление Президентов Российской Федерации и Республики Казахстан от 19 июня 2000 г. // URL: <http://kremlin.ru/supplement/4727> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-57)
58. Совместное Коммюнике по итогам официального визита Президента России В.В.Путина в Республику Казахстан от 9 октября 2000 года // URL: <http://kremlin.ru/supplement/3313> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-58)
59. Договор об учреждении Евразийского экономического сообщества от 10 октября 2000 года // URL: <http://www.kremlin.ru/supplement/3402> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-59)
60. Декларация между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о сотрудничестве на Каспийском море // URL: <http://www.mid.ru/ru/maps/kz/-/asset_publisher/44tjMzWwjAFr/content/id/597760> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-60)
61. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности / Мещеряков К.Е. - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 41. [↑](#footnote-ref-61)
62. Там же, с. 42. [↑](#footnote-ref-62)
63. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о сотрудничестве в газовой отрасли // URL: <http://docs.cntd.ru/document/901810798> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-63)
64. О компании «КазРосГаз» / ТОО «КазРосГаз». Официальный сайт [Электронный ресурс] // URL: <http://kazrosgas.org/rus/o-kompanii/istoriya/> (дата обращения: 11.02.2019). [↑](#footnote-ref-64)
65. Заявление для прессы по итогам встречи с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым от

    18 февраля 2003 года // URL: <http://kremlin.ru/events/president/transcripts/21879> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-65)
66. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о развитии сотрудничества по эффективному использованию комплекса «Байконур» // URL: <http://kremlin.ru/supplement/1813> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-66)
67. Договор между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о российско-казахстанской государственной границе // URL: <http://www.mid.ru/ru/maps/kz/-/asset_publisher/44tjMzWwjAFr/content/id/451188> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-67)
68. Стенографический отчет о совещании с руководителями приграничных областей России и Казахстана (17 мая 2005 года) // URL: <http://kremlin.ru/events/president/transcripts/22978> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-68)
69. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности / Мещеряков К.Е. - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 48-49. [↑](#footnote-ref-69)
70. Сведения о Прикаспийском газопроводе исчезли из документов «Газпрома» // Сайт Lenta.ru, 9 июля 2012 [Электронный ресурс] // URL: <https://lenta.ru/news/2012/07/09/pipeline/> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-70)
71. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности / Мещеряков К.Е. - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 49. [↑](#footnote-ref-71)
72. Казахстан начал отгружать нефть в Баку-Тбилиси-Джейхан // Сайт Regnum, 4 ноября 2008 [Электронный ресурс] // URL: <https://regnum.ru/news/1078544.html> (дата обращения: 03.03.2019). [↑](#footnote-ref-72)
73. Пограничное стояние. У Нурсултана Назарбаева замедлились отношения с Россией // Газета «Коммерсантъ» №182 от 05.10.2007, стр. 4 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.kommersant.ru/doc/811630> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-73)
74. «Программа экономического сотрудничества между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан на 2008-2011 годы» (от 4 октября 2007 года) // URL: <http://base.spinform.ru/show_doc.fwx?rgn=23528> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-74)
75. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности / Мещеряков К.Е. - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 50 [↑](#footnote-ref-75)
76. Там же, с. 50. [↑](#footnote-ref-76)
77. «Совместное заявление Президента Российской Федерации и Президента Республики Казахстан» (22 мая 2008 года) // URL: <http://kremlin.ru/supplement/243> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-77)
78. Президенты Киргизии и Казахстана поддержали позицию России на Кавказе // Сайт Фергана, 14 августа 2008 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.fergananews.com/news/9906> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-78)
79. «Телефонный разговор с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым» (19 августа 2008 года) // URL: <http://kremlin.ru/events/president/news/1141> (дата обращения: 02.02.2019). [↑](#footnote-ref-79)
80. «Встреча с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым» (28 августа 2008 года) // URL: <http://kremlin.ru/events/president/transcripts/1247> (дата обращения: 03.03.2019). [↑](#footnote-ref-80)
81. «Девальвация в Казахстане: «Они сделали это!»» // Сайт Интерфакс, 4 февраля 2009 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.interfax.ru/business/61102> (дата обращения: 02.02.2019). [↑](#footnote-ref-81)
82. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности / Мещеряков К.Е. - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 55. [↑](#footnote-ref-82)
83. Russia: A Firmer Grasp on the Caspian Pipeline Consortium // Сайт Stratfor, 30 апреля 2009 [Электронный ресурс] // URL: <https://worldview.stratfor.com/article/russia-firmer-grasp-caspian-pipeline-consortium> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-83)
84. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности / Мещеряков К.Е. - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 56-57. [↑](#footnote-ref-84)
85. Страны Таможенного союза согласовали единый таможенный тариф Россией // Сайт «Коммерсантъ», 25 сентября 2009 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.kommersant.ru/doc/1244427> (дата обращения: 10.02.2019). [↑](#footnote-ref-85)
86. Таможенный кодекс между Россией, Белоруссией и Казахстаном вступил в силу // Сайт Интерфакс, 6 июля 2010 [Электронный ресурс]// URL: <https://www.interfax.ru/business/144140> (дата обращения: 10.02.2019). [↑](#footnote-ref-86)
87. Таможенный союз и Единое экономическое пространство // Сайт ТАСС, 3 сентября 2013 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/spravochnaya-informaciya/671096> (дата обращения: 10.02.2019). [↑](#footnote-ref-87)
88. Пресс-конференция по итогам заседаний Высшего органа Таможенного союза и Межгосударственного совета Евразийского экономического сообщества (9 декабря 2010 года) //

    URL: <http://kremlin.ru/events/president/transcripts/9764> (дата обращения: 10.02.2019). [↑](#footnote-ref-88)
89. РФ, Белоруссия и Казахстан создают ЕЭК - орган управления интеграцией // Сайт РИА Новости, 18 ноября 2011 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20111118/491937528.html> (дата обращения: 08.02.2019). [↑](#footnote-ref-89)
90. Декларация о евразийской экономической интеграции (18 ноября 2011 года) //

    URL: <http://kremlin.ru/supplement/1091> (дата обращения: 08.02.2019). [↑](#footnote-ref-90)
91. Договор о Евразийской экономической комиссии (от 18 ноября 2011 года) // URL: <http://www.eurasiancommission.org/ru/act/trade/Documents/%D0%94%D0%BE%D0%B3%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D1%80%20%D0%BE%20%D0%95%D0%AD%D0%9A.pdf> (дата обращения: 08.02.2019). [↑](#footnote-ref-91)
92. Регламент работы Евразийской экономической комиссии //

    URL: <http://www.eurasiancommission.org/ru/act/trade/Documents/P_Reshenie_1.pdf> (дата обращения: 08.02.2019). [↑](#footnote-ref-92)
93. Пресс-релиз МВФ № 10/481 от 9 декабря 2010 г. //

    URL: <http://imf.org/external/russian/np/sec/pr/2010/pr10481r.pdf> (дата обращения: 08.02.2019). [↑](#footnote-ref-93)
94. Договор о создании Евразийского экономического союза будет подготовлен 1 мая 2014 года – МИД РК // Министерство иностранных дел Республики Казахстан. Официальный сайт, 12 августа 2013 [Электронный ресурс] // URL: <https://primeminister.kz/ru/news/finansi/dogovor-o-sozdanii-evrazijskogo-ekonomicheskogo-sojuza-budet-podgotovlen-1-maja-2014-goda-mid-rk> (дата обращения: 09.02.2019). [↑](#footnote-ref-94)
95. Декларация о евразийской экономической интеграции (18 ноября 2011 года) // URL: <http://kremlin.ru/supplement/1091> (дата обращения: 08.02.2019). [↑](#footnote-ref-95)
96. Стачка больше, чем жизнь // Сайт Эксперт-Онлайн, 18 июля 2011 2013 [Электронный ресурс] // URL: <https://expert.ru/kazakhstan/2011/28/stachka-bolshe-chem-zhizn/> (дата обращения: 08.02.2019). [↑](#footnote-ref-96)
97. Жанаозен - 16 декабря - Начало беспорядков [видеозапись]// Сайт YouTube, 24 января 2012 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.youtube.com/watch?v=673R25ytBOw> (дата обращения: 08.02.2019). [↑](#footnote-ref-97)
98. В Жанаозене провокаторы каждому дали по 20 тысяч тенге, напоили и раздавали обрезы // Сайт Kazakhstan-Today, 24 декабря 2011 [Электронный ресурс] // URL:

    <https://www.kt.kz/rus/state/v_zhanaozene_provokatori_kazhdomu_dali_po_20_tisjach_tenge_napoili_i_razdavali_obrezi_1153549511.html> (дата обращения: 08.03.2019). [↑](#footnote-ref-98)
99. В Генпрокуратуре объяснили, почему полиция Жанаозена применила оружие // Сайт Nur.kz, 17 декабря 2011 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.nur.kz/203977-v-genprokurature-obyasnili-pochemu-policziya-zhanaozena-primenila-oruzhie.html> (дата обращения: 05.02.2019). [↑](#footnote-ref-99)
100. Число жертв беспорядков в Жанаозене достигло 16 // Сайт Tengrinews, 25 декабря 2011 [Электронный ресурс] // URL: <https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/chislo-jertv-besporyadkov-v-janaozene-dostiglo-16-204559/> (дата обращения: 08.02.2019). [↑](#footnote-ref-100)
101. В Жанаозене введено чрезвычайное положение // Сайт Tengrinews, 17 декабря 2011 [Электронный ресурс] // URL: <https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/v-janaozene-vvedeno-chrezvyichaynoe-polojenie-204071/> (дата обращения: 04.02.2019). [↑](#footnote-ref-101)
102. Human Rights Watch. Всемирный Доклад 2012: Казахстан // URL: <https://www.hrw.org/ru/world-report/2012/country-chapters/259736> (дата обращения: 08.02.2019). [↑](#footnote-ref-102)
103. Н.Назарбаев выдворил наблюдателей из Казахстана за критику выборов // Сайт РБК, 19 января 2012 [Электронный ресурс]

     // URL: <https://www.rbc.ru/politics/19/01/2012/5703f1fe9a7947ac81a6403a> (дата обращения: 05.02.2019). [↑](#footnote-ref-103)
104. Почему Кремль молчит о событиях в Жанаозене // Сайт Радио-Азаттык, 4 января 2012 [Электронный ресурс] // URL: <https://rus.azattyq.org/a/unrest_in_zhanaozen_putin_medvedev_reaction/24441756.html> (дата обращения: 05.02.2019). [↑](#footnote-ref-104)
105. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности / Мещеряков К.Е. - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 62-63. [↑](#footnote-ref-105)
106. Мураховский В.И., Костин А.Н. Россия как импортер вооружений: вызовы и возможности. Доклад Общественного совета Председателя Военно-промышленной комиссии при Правительстве РФ // Мураховский В.И., Костин А.Н. – Москва, 2012. – с.29-30

     // URL: <http://conjuncture.ru/wp-content/uploads/2012/12/report_arms-importer.pdf> (дата обращения: 05.02.2019). [↑](#footnote-ref-106)
107. Poison Island: a special report // NY Times, 2 June 1999 [Электронный ресурс] //

     URL: <https://www.nytimes.com/1999/06/02/world/poison-island-a-special-report-at-bleak-asian-site-killer-germs-survive.html?pagewanted=1> (дата обращения: 05.02.2019). [↑](#footnote-ref-107)
108. Мураховский В.И., Костин А.Н. Россия как импортер вооружений: вызовы и возможности. Доклад Общественного совета Председателя Военно-промышленной комиссии при Правительстве РФ // Мураховский В.И., Костин А.Н. – Москва, 2012. – с.29-31.

     // URL: <http://conjuncture.ru/wp-content/uploads/2012/12/report_arms-importer.pdf> (дата обращения: 05.02.2019). [↑](#footnote-ref-108)
109. Там же, с.29. [↑](#footnote-ref-109)
110. Как растащили по кирпичикам уникальный военный полигон "Сарышаган" в Казахстане // Сайт ЦентрАзия, 23 октября 2006 [Электронный ресурс] // URL: <https://centrasia.org/newsA.php?st=1161554940> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-110)
111. Указ Пpезидента Республики Казахстан от 2 апpеля 1993 г. N 1158 «О создании Военно-Моpских Сил Республики Казахстан» // URL: <https://tengrinews.kz/zakon/prezident_respubliki_kazahstan/obopona/id-U930001158_/> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-111)
112. Козюлин В. Военно-техническое сотрудничество России и Казахстана: вместе, но порознь // В. Козюлин // «Казахстан в глобальных процессах» 2014. - №1. – С. 69. [↑](#footnote-ref-112)
113. Там же, с. 69-70. [↑](#footnote-ref-113)
114. Там же, с. 69. [↑](#footnote-ref-114)
115. Авиационная энциклопедия. Су-27УБМ2 // Сайт Airwar [Электронный ресурс] // URL: <http://www.airwar.ru/enc/fighter/su27ubm2.html> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-115)
116. United Nations Register of Conventional Arms [Электронный ресурс] // URL: <https://www.unroca.org/> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-116)
117. Козюлин В. Военно-техническое сотрудничество России и Казахстана: вместе, но порознь // В. Козюлин // «Казахстан в глобальных процессах» 2014. - №1. – C. 70. [↑](#footnote-ref-117)
118. Там же, с. 70. [↑](#footnote-ref-118)
119. United Nations Register of Conventional Arms [Электронный ресурс] // URL: <https://www.unroca.org/> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-119)
120. Там же. [↑](#footnote-ref-120)
121. Козюлин В. Военно-техническое сотрудничество России и Казахстана: вместе, но порознь // В. Козюлин // «Казахстан в глобальных процессах» 2014. - №1. – C. 70-71 [↑](#footnote-ref-121)
122. Там же, c. 71. [↑](#footnote-ref-122)
123. Сотрудничество с Казахстаном / Официальный сайт АО «Рособоонэкспорт» [Электронный ресурс] // URL: <http://roe.ru/export/kazakhstan/> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-123)
124. Совбез РК одобрил широкомасштабную программу перевооружения войск ПВО ВС РК // Сайт Караван, 1 июля 2002 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.caravan.kz/news/sovbez-rk-odobril-shirokomasshtabnuyu-programmu-perevooruzheniya-vojjsk-pvo-vs-rk-175096/> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-124)
125. Соглашение о создании объединенной системы противовоздушной обороны государств - участников Содружества Независимых Государств» (от 10 февраля 1995 г.) // URL: <http://docs.cntd.ru/document/1900762> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-125)
126. Указ Президента Республики Казахстан от 21 марта 2007 года № 299 «Об утверждении Военной доктрины Республики Казахстан» // URL: <https://tengrinews.kz/zakon/prezident_respubliki_kazahstan/obopona/id-U070000299_/> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-126)
127. Там же. [↑](#footnote-ref-127)
128. Там же. [↑](#footnote-ref-128)
129. Указ Президента Республики Казахстан от 10 февраля 2000 года N 334 «Об утверждении Военной доктрины Республики Казахстан» // URL: <https://tengrinews.kz/zakon/prezident_respubliki_kazahstan/obopona/id-U000000334_/> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-129)
130. Указ Президента Республики Казахстан от 11 октября 2011 года № 161 «Об утверждении Военной доктрины Республики Казахстан» // URL: <https://tengrinews.kz/zakon/prezident_respubliki_kazahstan/obopona/id-U1100000161/> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-130)
131. Указ Президента Республики Казахстан от 21 марта 2007 года № 299 «Об утверждении Военной доктрины Республики Казахстан» // URL: <https://tengrinews.kz/zakon/prezident_respubliki_kazahstan/obopona/id-U070000299_/> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-131)
132. Указ Президента Республики Казахстан от 11 октября 2011 года № 161 «Об утверждении Военной доктрины Республики Казахстан» // URL: <https://tengrinews.kz/zakon/prezident_respubliki_kazahstan/obopona/id-U1100000161/> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-132)
133. Соглашение об основных принципах военно-технического сотрудничества между государствами - участниками Договора о коллективной безопасности от 15 мая 1992 года (от 20 июня 2000 года) // URL: <http://docs.cntd.ru/document/901809488> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-133)
134. Льготные условия закупок вооружений в рамках ОДКБ работают – Бордюжа // Сайт РИА-Новости, 1 февраля 2013 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20130201/920811841.html> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-134)
135. United Nations Register of Conventional Arms [Электронный ресурс] // URL: <https://www.unroca.org/> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-135)
136. Там же. [↑](#footnote-ref-136)
137. ВТС России и Казахстана выходит на уровень стратегического партнерства // Сайт ЦАМТО, 2 июня 2016 года [Электронный ресурс] //

     URL: <http://www.armstrade.org/includes/periodics/mainnews/2016/0602/093935302/detail.shtml> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-137)
138. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о создании Единой региональной системы противовоздушной обороны Российской Федерации и Республики Казахстан (30 января 2013 года) // URL: <http://docs.cntd.ru/document/499015012> (дата обращения: 06.03.2019). [↑](#footnote-ref-138)
139. Космодром «Байконур» / Официальный сайт корпорации «Роскосмос» [Электронный ресурс] // URL: <https://www.roscosmos.ru/479/> (дата обращения: 03.03.2019). [↑](#footnote-ref-139)
140. Космодром «Плесецк» / Официальный сайт корпорации «Роскосмос» [Электронный ресурс] // URL: <https://www.roscosmos.ru/480/> (дата обращения: 03.03.2019). [↑](#footnote-ref-140)
141. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о порядке использования космодрома «Байконур»»(от 25 мая 1992 года) // URL: <http://docs.cntd.ru/document/901941545> (дата обращения: 03.03.2019). [↑](#footnote-ref-141)
142. Баскакова И.А. Байконур: проблемы и перспективы российско-казахстанского сотрудничества в космической сфере // И.А. Баскакова // Вестник РГГУ. Серия: Политология. История. Международные отношения. - 2014. №18 (140). - C.215 [↑](#footnote-ref-142)
143. Договор аренды комплекса «Байконур» между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан (10 декабря 1994 года) //

     URL: <http://www.mid.ru/web/guest/foreign_policy/international_safety/disarmament/-/asset_publisher/rp0fiUBmANaH/content/id/608712> (дата обращения: 08.03.2019). [↑](#footnote-ref-143)
144. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о статусе города Байконур, порядке формирования и статусе его органов исполнительной власти (23 декабря 1995 года) // URL: <http://docs.cntd.ru/document/901733789> (дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-144)
145. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о развитии сотрудничества по эффективному использованию комплекса «Байконур (9 января 2004 года) //

     URL: <http://kremlin.ru/supplement/1813> (дата обращения: 03.03.2019). [↑](#footnote-ref-145)
146. Баскакова И.А. Байконур: проблемы и перспективы российско-казахстанского сотрудничества в космической сфере // И.А. Баскакова // Вестник РГГУ. Серия: Политология. История. Международные отношения. - 2014. №18 (140). – С.215. [↑](#footnote-ref-146)
147. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о развитии сотрудничества по эффективному использованию комплекса «Байконур (9 января 2004 года) //

     URL: <http://kremlin.ru/supplement/1813> (дата обращения: 03.03.2019). [↑](#footnote-ref-147)
148. Парламент Казахстана ратифицировал соглашение о продлении аренды Байконура до 2050 года // Сайт RG.RU, 9 апреля 2010 [Электронный ресурс] // URL: <https://rg.ru/2010/04/09/baikonur-anons.html> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-148)
149. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности / Мещеряков К.Е. - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 49-50 [↑](#footnote-ref-149)
150. Россия готова выплатить Казахстану компенсацию в $2,4 млн за ущерб от аварии ракеты «Протон» // Официальный сайт корпорации «Роскосмос», 27 декабря 2007 [Электронный ресурс] //

     URL: <https://www.roscosmos.ru/3500/> (дата обращения: 03.03.2019). [↑](#footnote-ref-150)
151. Космодром Восточный: от идеи к старту // Сайт ТАСС, 26 апреля 2016 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/kosmos/3237803> (дата обращения: 09.03.2019). [↑](#footnote-ref-151)
152. Там же. [↑](#footnote-ref-152)
153. Там же. [↑](#footnote-ref-153)
154. Завершается разработка проекта космического комплекса «Байтерек» // Сайт РИА-Новости, 5 марта 2008 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20080305/100754791.html> (дата обращения: 03.03.2019). [↑](#footnote-ref-154)
155. Казкосмос и Роскосмос утвердили ТТЗ по созданию космического ракетного комплекса «Байтерек» // Сайт КазИнформ, 3 ноября 2011 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.inform.kz/ru/kazkosmos-i-roskosmos-utverdili-ttz-po-sozdaniyu-kosmicheskogo-raketnogo-kompleksa-bayterek_a2416565> (дата обращения: 03.03.2019). [↑](#footnote-ref-155)
156. Мусабаев рассказал о больших ошибках Астаны // Сайт Nur.kz, 1 февраля 2012 [Электронный ресурс] //

     URL: <https://www.nur.kz/207929-musabaev-rasskazal-o-bolshih-oshibkah-astany.html> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-156)
157. Астана и Москва договорились о замене ракеты-носителя в «Байтереке» // Сайт РИА-Новости, 13 февраля 2013 [Электронный ресурс] // URL:<https://ria.ru/20130213/922698294.html> (дата обращения: 03.03.2019). [↑](#footnote-ref-157)
158. Проект КРК «Байтерек» будет реализован на основе ракеты «Зенит» // Сайт Tengrinews, 28 марта 2013 [Электронный ресурс] // URL:

     <https://tengrinews.kz/progress/proekt-krk-bayterek-budet-realizovan-na-osnove-raketyi-zenit-230953/> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-158)
159. Астана и Москва утвердили план действий по комплексу «Байтерек» // Сайт РИА-Новости, 6 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20140206/993337599.html> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-159)
160. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о сотрудничестве в области использования и развития российской глобальной навигационной спутниковой системы ГЛОНАСС (22 мая 2008 года) // URL: <http://docs.cntd.ru/document/902112078> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-160)
161. Баскакова И.А. Байконур: проблемы и перспективы российско-казахстанского сотрудничества в космической сфере // И.А. Баскакова // Вестник РГГУ. Серия: Политология. История. Международные отношения. - 2014. №18 (140). – С. 220. [↑](#footnote-ref-161)
162. Там же, с. 220. [↑](#footnote-ref-162)
163. Казахстан. Краткая информация // Сайт Космическая энциклопедия [Электронный ресурс] // URL: <http://www.astronaut.ru/as_kazch/as_kazch_0.htm> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-163)
164. Айдын Аимбетов мог стать третьим казахстанским космонавтом // Сайт Zakon.kz, 12 апреля 2011 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.zakon.kz/209011-ajjdyn-aimbetov-mog-stat-tretim.html> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-164)
165. Договор между Российской Социалистической Федеративной Советской Республикой и Персией (26 февраля 1921 года) // Собрание узаконений и распоряжений правительства за 1921 г. Управление делами Совнаркома СССР М. 1944, с. 970-975. [↑](#footnote-ref-165)
166. Договор о торговле и мореплавании между Союзом Советских Социалистических Республик и Ираном (25 марта 1940 года) // URL: <http://docs.cntd.ru/document/901861932> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-166)
167. Алма-Атинская Декларация (21 декабря 1991 года) // URL: <http://cis.minsk.by/page.php?id=178> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-167)
168. Жильцов С.С., Зонн И.С., Ушков А.М. Геополитика Каспийского региона / Жильцов С.С., Зонн И.С., Ушков А.М. - М. 2003, с.87-88. [↑](#footnote-ref-168)
169. Там же, с.70-71. [↑](#footnote-ref-169)
170. Там же, с. 71-72. [↑](#footnote-ref-170)
171. Протокол к Соглашению между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о сотрудничестве и развитии топливно-энергетических комплексов от 25 декабря 1993 года //

     URL:

     <http://www.mid.ru/foreign_policy/international_contracts/2_contract/-/storage-viewer/bilateral/page-3/47857?_storageviewer_WAR_storageviewerportlet_advancedSearch=false&_storageviewer_WAR_storageviewerportlet_keywords=%D0%9A%D0%B0%D1%81%D0%BF%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5+%D0%BC%D0%BE%D1%80%D0%B5&_storageviewer_WAR_storageviewerportlet_fromPage=search&_storageviewer_WAR_storageviewerportlet_andOperator=1> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-171)
172. Жильцов С.С. Политика России на Каспии / С.С. Жильцов // Вестник Российского университета дружбы народов. Серия: Политология. – 2014. №2(2). - C.9. [↑](#footnote-ref-172)
173. Там же, с.9. [↑](#footnote-ref-173)
174. Там же, с.9. [↑](#footnote-ref-174)
175. Жильцов С.С., Зонн И.С., Ушков А.М. Геополитика Каспийского региона / Жильцов С.С., Зонн И.С., Ушков А.М. - М. 2003, с.76. [↑](#footnote-ref-175)
176. Там же, с. 11. [↑](#footnote-ref-176)
177. Жильцов С.С., Зонн И.С., Ушков А.М. Геополитика Каспийского региона / Жильцов С.С., Зонн И.С., Ушков А.М. - М. 2003, с. С.76 [↑](#footnote-ref-177)
178. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о разграничении дна северной части Каспийского моря в целях осуществления суверенных прав на недропользование (6 июля 1998 года) // URL: <http://docs.cntd.ru/document/901889338> (дата обращения: 11.02.2019). [↑](#footnote-ref-178)
179. Там же. [↑](#footnote-ref-179)
180. Там же. [↑](#footnote-ref-180)
181. Декларация между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о сотрудничестве на Каспийском море (9 октября 2000 года) // URL: <http://kremlin.ru/supplement/3308> (дата обращения: 11.02.2019). [↑](#footnote-ref-181)
182. Всесоюзная перепись населения 1989 года. Национальный состав населения по республикам СССР // URL: <http://www.demoscope.ru/weekly/ssp/sng_nac_89.php?reg=5> (дата обращения: 12.02.2019). [↑](#footnote-ref-182)
183. Панарин С. Русскоязычные у внешних границ России: вызовы и ответы (на примере Казахстана) / C. Панарин // Диаспоры. - 1999. № 2-3. - с.7. [↑](#footnote-ref-183)
184. Там же, с.10. [↑](#footnote-ref-184)
185. Там же. c. 10. [↑](#footnote-ref-185)
186. Там же. c. 10. [↑](#footnote-ref-186)
187. Конституционный закон Республики Казахстан № 1007-XII от 16 декабря 1991 года «О государственной независимости Республики Казахстан» // URL: <https://online.zakon.kz/document/?doc_id=1000798#pos=5;-161> (дата обращения: 17.02.2019). [↑](#footnote-ref-187)
188. Конституция Республики Казахстан от 28 января 1993 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/document/?doc_id=1010212#pos=2;-62> (дата обращения: 17.02.2019). [↑](#footnote-ref-188)
189. Мещеряков К.Е. Внешняя политика России в Центральной Азии: проблемы и тенденции развития, пути модернизации с целью повышения эффективности / Мещеряков К.Е. - СПб: Скифия-принт, 2012, с. 24 [↑](#footnote-ref-189)
190. Зайончковская Ж. А., Мкртчян Н. В. Миграция. Миграции между Россией и странами СНГ и Балтии / Зайончковская Ж. А., Мкртчян Н. В. //

     URL: <http://www.demoscope.ru/weekly/knigi/ns_r01/razdel5g5_4_1.html> (дата обращения: 17.02.2019). [↑](#footnote-ref-190)
191. Уральские события 1991 года. Начало конфликта // Сайт Радио-Азаттык, 7 сентября 2014 [Электронный ресурс] // URL: <http://rus.azattyq.org/content/oral_okigasy_uralskie_sobytia_uralsk_events_1991/24320134.html> (дата обращения: 17.02.2019). [↑](#footnote-ref-191)
192. Уральские события 1991 года. Тайны и легенды // Сайт Радио-Азаттык, 9 сентября 2014 [Электронный ресурс] // URL:

     <http://rus.azattyq.org/content/uralskie_sobytia_1991_oral_okigasy_uralsk_events_kazakhstan_kazak_eskaliev_makashov/24322127.html> (дата обращения: 17.02.2019). [↑](#footnote-ref-192)
193. Музаев. Т.М. Пограничные проблемы Российской Федерации / Музаев Т.М. – М.: Панорама, 1995. - с. 44-61. [↑](#footnote-ref-193)
194. Усть-Каменогорская народная республика Ждут ли русские в Казахстане «вежливых людей» // Сайт Медуза, 20 октября 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://meduza.io/news/2014/10/20/ust-kamenogorskaya-narodnaya-respublika> (дата обращения: 15.02.2019). [↑](#footnote-ref-194)
195. Bhavna D. Kazakhstan - Ethnicity, Language and Power / Bhavna D. – L: Routledge, 2007. - pp. 122-123. [↑](#footnote-ref-195)
196. A Tale Of Russian Separatism In Kazakhstan // Сайт Radio-Liberty, 3 августа 2014 [Электронный ресурс] // URL:

     <https://www.rferl.org/a/qishloq-ovozi-kazakhstan-russian-separatism/25479571.html> (дата обращения: 15.02.2019). [↑](#footnote-ref-196)
197. Деятельность Ассамблеи народа Казахстана / Официальный сайт Ассамблеи народа Казахстана [Электронный ресурс] // URL: <https://assembly.kz/ru/ank/deyatelnost-assamblei-naroda-kazakhstana.php> (дата обращения: 15.02.2019). [↑](#footnote-ref-197)
198. Там же. [↑](#footnote-ref-198)
199. Конституция Республики Казахстан от 30 августа 1995 года //

     URL: <http://www.akorda.kz/ru/official_documents/constitution> (дата обращения: 15.02.2019). [↑](#footnote-ref-199)
200. Там же. [↑](#footnote-ref-200)
201. Закон Республики Казахстан N 151 от 11 июля 1997 года «О языках в Республике Казахстан» // URL: <https://tengrinews.kz/zakon/parlament_respubliki_kazahstan/konstitutsionnyiy_stroy_i_osnovyi_gosudarstvennogo_upravleniya/id-Z970000151_/> (дата обращения: 13.02.2019). [↑](#footnote-ref-201)
202. Там же. [↑](#footnote-ref-202)
203. Kazakhstan Report on Human Rights Practices for 1997 / U.S. Department of State Archive // URL: <https://1997-2001.state.gov/global/human_rights/1997_hrp_report/kazaksta.html> (дата обращения: 08.03.2019). [↑](#footnote-ref-203)
204. Ларюэль М. , Пейруз С. «Русский вопрос» в независимом Казахстане: история, политика, идентичность / Ларюэль М. , Пейруз С. - М: Наталис, 2007. - c. 27. [↑](#footnote-ref-204)
205. Послание Президента страны народу Казахстана 1997 года «Программа Казахстан – 2030» // URL: <http://web.archive.org/web/20101231050942/http://portal.mfa.kz/portal/page/portal/mfa/ru/content/reference_info/strategy2030> (дата обращения: 15.02.2019). [↑](#footnote-ref-205)
206. Там же. [↑](#footnote-ref-206)
207. Краткие итоги переписи населения 1999 года / Министерство национальной экономики Республики Казахстан Комитет по статистике, А: 1999. - с. 11-12. // URL:

     <http://stat.gov.kz/api/getFile/?docId=WC16200032628> (дата обращения: 15.02.2019). [↑](#footnote-ref-207)
208. Перепись населения Республики Казахстан 2009 года. Краткие итоги / Министерство национальной экономики Республики Казахстан Комитет по статистике, А: 2010. – c.10-11. //

     URL: <http://stat.gov.kz/api/getFile/?docId=WC16200032701> (дата обращения: 15.02.2019). [↑](#footnote-ref-208)
209. Там же. [↑](#footnote-ref-209)
210. Численность населения Республики Казахстан по отдельным этносам на начало 2014 года / Министерство национальной экономики Республики Казахстан Комитет по статистике //

     URL: <http://stat.gov.kz/api/getFile/?docId=ESTAT256351> (дата обращения: 15.02.2019). [↑](#footnote-ref-210)
211. Указ Президента Республики Казахстан от 26 апреля 2002 года № 856 «О Стратегии Ассамблеи народа Казахстана и Положении об Ассамблее народа Казахстана» // URL: <https://tengrinews.kz/zakon/prezident_respubliki_kazahstan/konstitutsionnyiy_stroy_i_osnovyi_gosudarstvennogo_upravleniya/id-U020000856_/> (дата обращения: 15.03.2019). [↑](#footnote-ref-211)
212. Казахи забудут Кирилла и Мефодия. Почему Назарбаев поручил перевести казахский алфавит на латиницу // Сайт Газета.ру, 12 апреля 2017 [Электронный ресурс] //

     URL: <https://www.gazeta.ru/politics/2017/04/12_a_10623287.shtml#page2> (дата обращения: 05.03.2019). [↑](#footnote-ref-212)
213. Там же. [↑](#footnote-ref-213)
214. Масимов: Русский язык не будет вторым государственным в Казахстане, поскольку на нем говорят все // Сайт Regnum, 13 декабря 2008 [Электронный ресурс] // URL: <https://regnum.ru/news/1098719.html> (дата обращения: 05.03.2019). [↑](#footnote-ref-214)
215. Доктрина Национального единства Казахстана // URL:

     <https://online.zakon.kz/document/?doc_id=30501158#pos=6;-155> (дата обращения: 05.03.2019). [↑](#footnote-ref-215)
216. Казахстан спорит о национальной политике // Сайт Deutsche Welle, 2 февраля 2010 [Электронный ресурс] // URL:

     <https://www.dw.com/ru/%D0%BA%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%85%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD-%D1%81%D0%BF%D0%BE%D1%80%D0%B8%D1%82-%D0%BE-%D0%BD%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%BE%D0%B9-%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D1%82%D0%B8%D0%BA%D0%B5/a-5204291> (дата обращения: 05.03.2019). [↑](#footnote-ref-216)
217. Доклад Независимого эксперта по вопросам меньшинств. Миссия в Казахстан. // Генеральная Ассамблея ООН. Совет по правам человека. – с. 22. // URL: <https://www2.ohchr.org/english/bodies/hrcouncil/docs/13session/A-HRC-13-23-Add1_ru.pdf> (дата обращения: 05.03.2019). [↑](#footnote-ref-217)
218. Там же. с. 13. [↑](#footnote-ref-218)
219. Послание Президента Республики Казахстан - Лидера нации Нурсултана Назарбаева народу Казахстана «Стратегия «Казахстан-2050»: новый политический курс состоявшегося государства» от 14 декабря 2012 // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/astana_kazakhstan/participation_in_events/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-lidera-nacii-nursultana-nazarbaeva-narodu-kazahstana-strategiya-kazahstan-2050-novyi-politicheskii-> (дата обращения: 05.03.2019). [↑](#footnote-ref-219)
220. Там же. [↑](#footnote-ref-220)
221. Численность населения Республики Казахстан по отдельным этносам на начало 2014 года / Министерство национальной экономики Республики Казахстан Комитет по статистике //

     URL: <http://stat.gov.kz/api/getFile/?docId=ESTAT256351> (дата обращения: 05.03.2019). [↑](#footnote-ref-221)
222. Там же. [↑](#footnote-ref-222)
223. Майдан растаможивает Украину // Сайт Корреспондент, 9 декабря 2013 [Электронный ресурс] // URL: <https://korrespondent.net/world/worldabus/3275668-kommersant-maidan-rastamozhyvaet-ukraynu> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-223)
224. Песков: Путин и Янукович в Сочи не говорили о вступлении Украины в ТС // Сайт РИА-Новости, 7 декабря 2013 [Электронный ресурс] // URL:<https://ria.ru/20131207/982634102.html> (дата обращения: 05.03.2019). [↑](#footnote-ref-224)
225. Майдан растаможивает Украину // Сайт Корреспондент, 9 декабря 2013 [Электронный ресурс] // URL: <https://korrespondent.net/world/worldabus/3275668-kommersant-maidan-rastamozhyvaet-ukraynu> (дата обращения: 05.03.2019). [↑](#footnote-ref-225)
226. Начало заседания Высшего Евразийского экономического совета в узком составе (24 декабря 2013 года) // URL: <http://kremlin.ru/events/president/transcripts/19913> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-226)
227. Лукашенко не видит необходимости в единой валюте и политической надстройке в ЕЭС // Сайт Tengrinews, 2 октября 2013 [Электронный ресурс] // URL: <https://tengrinews.kz/sng/lukashenko-vidit-neobhodimosti-edinoy-valyute-politicheskoy-242805/> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-227)
228. Лимонов Э. // Сайт Facebook, 19 февраля 2014 [Электронный ресурс] //

     URL: <https://www.facebook.com/eduard.limonov/posts/510724285714574> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-228)
229. МИД РК готовит ноту России после «предложения» Лимонова о захвате севера Казахстана // Сайт Tengrinews, 2 октября 2013 [Электронный ресурс] // URL:

     <https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/mid-rk-gotovit-notu-rossii-predlojeniya-limonova-zahvate-250762/> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-229)
230. Лавров: параллели между Крымом и Казахстаном неуместны // Сайт РИА-Новости, 7 декабря 2013 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20140425/1005421138.html> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-230)
231. Гарантом выполнения Соглашения об урегулировании кризиса в Украине является народ – Томбинский // Сайт УНИАН, 28 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.unian.net/politics/891313-garantom-vyipolneniya-soglasheniya-ob-uregulirovanii-krizisa-v-ukraine-yavlyaetsya-narod-tombinskiy.html> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-231)
232. Янукович прибыл в Харьков и может принять участие в съезде депутатов юго-восточных областей – источник // Сайт Интерфакс, 22 февраля 2014 [Электронный ресурс] //

     URL: <https://interfax.com.ua/news/political/191813.html> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-232)
233. Машину Януковича обстреляли неизвестные // Сайт ТСН, 22 февраля 2014 // URL: <https://ru.tsn.ua/politika/mashinu-yanukovicha-obstrelyali-neizvestnye-350699.html> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-233)
234. Самооборона Майдана контролирует правительственный квартал в Киеве // Сайт «Коммерсантъ», 22 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.kommersant.ru/doc/2414596> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-234)
235. Верховна Рада обрала новим спікера // Сайт «Українська правда», 22 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.pravda.com.ua/news/2014/02/22/7015677/> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-235)
236. Постанова Верховної Ради України «Про самоусунення Президента України від виконання конституційних повноважень та призначення позачергових виборів Президента України» (22 февраля 2014) // URL: <https://zakon.rada.gov.ua/laws/show/757-18?lang=ru> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-236)
237. Там же. [↑](#footnote-ref-237)
238. Постанова Верховної Ради України «Про покладення на Голову Верховної Ради України виконання обов’язків Президента України згідно із статтею 112 Конституції України» (23 февраля 2014) // URL: <https://zakon.rada.gov.ua/laws/show/764-18> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-238)
239. Янукович объявлен в розыск – Аваков // Сайт УНИАН, 24 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.unian.net/politics/888892-yanukovich-obyyavlen-v-rozyisk-avakov.html> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-239)
240. Телефонный разговор с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым (24 февраля 2014 года) // URL: <http://kremlin.ru/catalog/countries/KZ/events/20338> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-240)
241. Заседание Совета Безопасности под председательством Главы государства (26 февраля 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/akorda_news/meetings_and_sittings/zasedanie-soveta-bezopasnosti-pod-predsedatelstvom-glavy-gosudarstva-1> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-241)
242. ЕС признал легитимность Турчинова // Сайт Интерфакс, 24 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.interfax.ru/world/360725> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-242)
243. Закон України № 5029-VI «Про засади державної мовної політики» //

     URL: <https://zakon2.rada.gov.ua/laws/show/5029-17/print1331482006276224> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-243)
244. Верховная рада отменила закон о статусе русского языка // Сайт РИА-Новости, 23 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20140223/996527008.html> (дата обращения: 25.02.2019). [↑](#footnote-ref-244)
245. Украинские власти отказываются от идеи запрета русского языка // Сайт Вести, 1 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.vesti.ru/doc.html?id=1333757> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-245)
246. Донецкий горсовет потребовал немедленно назначить референдум о дальнейшей судьбе региона // Сайт «Коммерсантъ», 1 марта 2014 [Электронный ресурс] //

     URL: <https://www.kommersant.ru/doc/2421338?isSearch=True> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-246)
247. ЕС признал легитимность Турчинова // Сайт Интерфакс, 24 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.interfax.ru/world/360725> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-247)
248. Там же. [↑](#footnote-ref-248)
249. У здания крымского парламента произошла потасовка // Сайт Lenta.ru, 21 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://lenta.ru/news/2014/02/21/fight/> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-249)
250. Предприниматель Алексей Чалый назван мэром Севастополя Сайт РИА-Новости, 23 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20140223/996553169.html> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-250)
251. Татары разошлись создавать самооборону, чтобы защищать Крым // Сайт «Українська правда», 26 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.pravda.com.ua/rus/news/2014/02/26/7016376/> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-251)
252. Там же. [↑](#footnote-ref-252)
253. В Крыму произошел вооруженный захват правительственных зданий // Сайт «Коммерсантъ», 27 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.kommersant.ru/doc/2418415> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-253)
254. Крым. Путь на Родину [видеозапись]// Сайт канала Россия-1 [Электронный ресурс] // URL: <http://russia.tv/brand/show/brand_id/59195> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-254)
255. Владимир Путин ответил на вопросы журналистов о ситуации на Украине (4 марта 2014 года) // URL: <http://kremlin.ru/events/president/news/20366> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-255)
256. В парламенте Крыма назначили нового премьера / Пресс-центр Верховного Совета АРК, 27 февраля 2014 // URL: <http://crimea.gov.ru/news/27_02_14_6> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-256)
257. Обращение Председателя Совета министров АРК Сергея Аксенова / Пресс-центр Верховного Совета АРК, 1 марта 2014 // URL:<http://crimea.gov.ru/news/01_03_14> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-257)
258. Совет Федерации разрешил Путину ввести войска на Украину // Сайт Lenta.ru, 21 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://lenta.ru/news/2014/03/01/sovfed/> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-258)
259. Телефонные разговоры с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым и Президентом Белоруссии Александром Лукашенко (3 марта 2014) // URL: <http://kremlin.ru/catalog/countries/KZ/events/20363> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-259)
260. Там же. [↑](#footnote-ref-260)
261. Встреча с членами Международного консультативного совета (3 марта 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/akorda_news/meetings_and_receptions/vstrecha-s-chlenami-mezhdunarodnogo-konsultativnogo-soveta-1> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-261)
262. Телефонный разговор с Президентом Российской Федерации Владимиром Путиным (4 марта 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/phone_calls/15359-telefonnyi-razgovor-s-prezidentom-rossiiskoi-federacii-vladimirom-putinym-4> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-262)
263. Участие в заседании Высшего Евразийского экономического совета (5 марта 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/foreign_visits/uchastie-v-zasedanii-vysshego-evraziiskogo-ekonomicheskogo-soveta2> (дата обращения: 27.02.2019). [↑](#footnote-ref-263)
264. Телефонный разговор с Президентом Российской Федерации Владимиром Путиным (10 марта 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/phone_calls/15412-telefonnyi-razgovor-s-prezidentom-rossiiskoi-federacii-vladimirom-putinym> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-264)
265. Телефонный разговор с Федеральным Канцлером Германии Ангелой Меркель (10 марта 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/phone_calls/telefonnyi-razgovor-s-federalnym-kanclerom-germanii-angeloi-merkel-1> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-265)
266. Телефонный разговор с Президентом США Бараком Обамой (11 марта 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/phone_calls/telefonnyi-razgovor-s-prezidentom-ssha-barakom-obamoi-1> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-266)
267. Телефонный разговор с Премьер-Министром Великобритании Дэвидом Кэмероном (14 марта 2014) URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/phone_calls/telefonnyi-razgovor-s-premer-ministrom-velikobritanii-devidom-kemeronom> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-267)
268. Явка на референдуме в Крыму превысила 80% // Сайт РИА-Новости, 16 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20140316/999740754.html> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-268)
269. Там же. [↑](#footnote-ref-269)
270. Интервью Владимира Путина радио «Европа-1» и телеканалу TF1 // URL: <http://kremlin.ru/events/president/news/45832#sel=41:1:EUi,45:1:0je> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-270)
271. Телефонный разговор с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым (16 марта 2014) // URL: <http://kremlin.ru/catalog/countries/KZ/events/20591> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-271)
272. Мещеряков К.Е. Российско-казахстанские отношения в годы «Украинского кризиса» / К.Е. Мещеряков // «Клио» 2016. № 5(113). - С.119. [↑](#footnote-ref-272)
273. Крым провозглашен независимым суверенным государством - Республикой Крым // Сайт ТАСС, 17 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1052604> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-273)
274. Указ Президента Российской Федерации № 147 от 17.03.2014 г. «О признании Республики Крым» // URL: <http://kremlin.ru/acts/bank/38202> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-274)
275. Путин, Константинов, Аксенов и Чалый подписали договор о принятии в РФ Республики Крым // Сайт ТАСС, 18 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/politika/1056269> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-275)
276. Федеральный конституционный закон N 6-ФКЗ от 21.03.2014 «О принятии в Российскую Федерацию Республики Крым и образовании в составе Российской Федерации новых субъектов - Республики Крым и города федерального значения Севастополя» // URL: <http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_160618/> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-276)
277. Рада приняла законопроект об объявлении Крыма "временно оккупированной территорией" // Сайт ТАСС, 20 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1062052> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-277)
278. Федеральный конституционный закон N 6-ФКЗ от 21.03.2014 «О принятии в Российскую Федерацию Республики Крым и образовании в составе Российской Федерации новых субъектов - Республики Крым и города федерального значения Севастополя» // URL: <http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_160618/> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-278)
279. Официальный визит в Королевство Нидерландов и участие в Саммите по ядерной безопасности (23 марта 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/foreign_visits/oficialnyi-vizit-v-korolevstvo-niderlandov-i-uchastie-v-sammite-po-yadernoi-bezopasnosti> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-279)
280. Встреча с Премьер-Министром Королевства Нидерландов Марком Рютте (23 марта 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/foreign_visits/vstrecha-s-premer-ministrom-korolevstva-niderlandov-markom-ryutte-1> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-280)
281. Встреча с председателем Китайской Народной Республики Си Цзиньпином (23 марта 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/foreign_visits/15499-vstrecha-s-predsedatelem-kitaiskoi-narodnoi-respubliki-si-czinpinom-1> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-281)
282. Многотысячные пророссийские митинги прошли в городах юго-востока Украины (23 марта 2014) // Сайт ТАСС, 23 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1068742> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-282)
283. Генеральная Ассамблея ООН призвала уважать территориальную целостность Украины / Новости ООН, 27 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://news.un.org/ru/story/2014/03/1240241#.Uzhe8Kh_u9Y> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-283)
284. Генассамблея ООН приняла резолюцию в поддержку территориальной целостности Украины // Сайт ТАСС, 27 марта 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1079720> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-284)
285. Депутаты Донецкого областного совета объявили о независимости Донецкой народной республики // Сайт ТАСС, 7 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1102559> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-285)
286. Турчинов ответит антитеррористической операцией на волнения востока Украины // Сайт Интерфакс, 7 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.interfax.ru/world/369971> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-286)
287. Турчинов объявил о начале «широкомасштабной антитеррористической операции» // Сайт ТАСС, 13 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1117931> (дата обращения: 28.02.2019). [↑](#footnote-ref-287)
288. Указ Президента України №405/2014 «Про рішення Ради національної безпеки і оборони України від 13 квітня 2014 року «Про невідкладні заходи щодо подолання терористичної загрози і збереження територіальної цілісності України» // URL: <https://zakon.rada.gov.ua/laws/show/405/2014> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-288)
289. Основные положения четырехстороннего женевского заявления // Сайт ТАСС, 17 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1129831> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-289)
290. Лавров: параллели между Крымом и Казахстаном неуместны // Сайт РИА-Новости, 25 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20140425/1005421138.html> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-290)
291. Там же. [↑](#footnote-ref-291)
292. «Донецкая народная республика» хочет объединиться с Луганской областью // Сайт Газета.ру, 12 мая 2014 [Электронный ресурс] //

     URL: <https://www.gazeta.ru/politics/news/2014/05/12/n_6147029.shtml> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-292)
293. Украина признала Донецкую и Луганскую "народные республики" террористическими организациями // Сайт Интерфакс, 16 мая 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.interfax.ru/world/376587> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-293)
294. Встреча с заместителем государственного секретаря США Уильямом Бёрнсом (8 мая 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/akorda_news/meetings_and_receptions/vstrecha-s-zamestitelem-gosudarstvennogo-sekretarya-ssha-uilyamom-bernsom> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-294)
295. Договор о Евразийском экономическом союзе (29 мая 2014) // URL: <http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_163855/> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-295)
296. В результате столкновений в районе Славянска есть жертвы среди мирного населения // Сайт ТАСС, 3 июня 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1236049> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-296)
297. Главные тезисы инаугурационной речи Петра Порошенко // Сайт Корреспондент, 7 июня 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://korrespondent.net/ukraine/politics/3375046-hlavnye-tezysy-ynauhuratsyonnoi-rechy-petra-poroshenko> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-297)
298. Тела 196 погибших найдены на месте падения малайзийского Boeing // Сайт РИА-Новости, 20 июля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20140720/1016749007.html> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-298)
299. Телефонный разговор с Президентом Российской Федерации Владимиром Путиным (7 августа 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/phone_calls/16548-telefonnyi-razgovor-s-prezidentom-rossiiskoi-federacii-vladimirom-putinym> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-299)
300. Телефонный разговор с Председателем Европейской комиссии Ж.М.Баррозу (19 августа 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/phone_calls/telefonnyi-razgovor-s-predsedatelem-evropeiskoi-komissii-zhmbarrozu> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-300)
301. Участие во встрече лидеров стран Таможенного союза, Украины и представителей Европейского союза // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/foreign_visits/uchastie-vo-vstreche-liderov-stran-tamozhennogo-soyuza-ukrainy-i-predstavitelei-evropeiskogo-soyuza> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-301)
302. Как развивался диалог Владимира Путина и Петра Порошенко. Досье // Сайт ТАСС, 3 июня 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/info/1398285> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-302)
303. Украинские военные понесли серьезные потери в «Изваринском котле» // Сайт Первого канала, 9 августа 2014 [Электронный ресурс] // URL:

     <https://www.1tv.ru/news/2014-08-09/39136-ukrainskie_voennye_ponesli_serieznye_poteri_v_izvarinskom_kotle> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-303)
304. Высота Саур-Могила полностью находится под контролем ополченцев ДНР // Сайт Первого канала, 28 августа 2014 [Электронный ресурс] // URL:

     <https://www.1tv.ru/news/2014-08-28/40507-vysota_saur_mogila_polnostyu_nahoditsya_pod_kontrolem_opolchentsev_dnr> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-304)
305. Ополченцы окончательно взяли под контроль Иловайск и его окрестности // Сайт Первого канала, 3 сентября 2014 [Электронный ресурс] // URL:

     <https://www.1tv.ru/news/2014-09-03/32338-opolchentsy_okonchatelno_vzyali_pod_kontrol_ilovaysk_i_ego_okrestnosti> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-305)
306. Протокол по итогам консультаций Трехсторонней контактной группы относительно шагов, направленных на имплементацию Мирного плана Президента Украины П.Порошенко и инициатив Президента России В. Путина (5 сентября 2014) // URL: <https://www.osce.org/ru/home/123258?download=true> (дата обращения: 02.03.2019). [↑](#footnote-ref-306)
307. ООН: жертвами конфликта в Донбассе стали 4300 человек // Сайт BBC, 20 ноября 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.bbc.com/russian/international/2014/11/141120_un_ukraine_human_rights_report> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-307)
308. Встреча с Президентом Французской Республики Франсуа Олландом (5 ноября 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/international_community/foreign_visits/vstrecha-s-prezidentom-francuzskoi-respubliki-fransua-ollandom> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-308)
309. Совместная пресс-конференция по итогам переговоров президентов Республики Казахстан и Французской Республики (5 декабря 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/akorda_news/press_conferences/sovmestnaya-press-konferenciya-po-itogam-peregovorov-prezidentov-respubliki-kazahstan-i-francuzskoi-respubliki> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-309)
310. Встреча с Президентом Франции Франсуа Олландом (6 декабря 2014) // URL: <http://kremlin.ru/events/president/news/47185> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-310)
311. Телефонный разговор с Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым (5 декабря 2014) URL: <http://kremlin.ru/events/president/news/47183> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-311)
312. Танго втроем. Зачем Назарбаев подтолкнул Олланда к незапланированной встрече с Путиным // Сайт Lenta.ru, 7 декабря 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://lenta.ru/articles/2014/12/06/tango/> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-312)
313. О возможном проведении встречи лидеров Украины, России, Германии и Франции в Астане (30 декабря 2014) // URL: <http://www.akorda.kz/ru/events/akorda_news/akorda_other_events/o-vozmozhnom-provedenii-vstrechi-liderov-ukrainy-rossii-germanii-i-francii-v-astane> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-313)
314. Встречи в нормандском формате. Досье // Сайт ТАСС, 21 января 2015 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/info/1712386> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-314)
315. Комплекс мер по выполнению Минских соглашений (12 февраля 2015) // URL: <http://kremlin.ru/supplement/4804> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-315)
316. Zabortseva Y. Russia's Relations with Kazakhstan, Rethinking Ex-Soviet Transitions in the Emerging World System / Y. Zabortseva – L. Routledge, 2016. - p.159. [↑](#footnote-ref-316)
317. Там же, p.159. [↑](#footnote-ref-317)
318. Lillis J. Kazakhstan: Ukraine Crisis Cements Astana In Russia’s Orbit/ J. Lilis // URL: <https://eurasianet.org/kazakhstan-ukraine-crisis-cements-astana-in-russias-orbit> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-318)
319. В Казахстане введена интернет-цензура // Сайт РБК, 13 июля 2009 [Электронный ресурс] // URL:

     <https://www.rbc.ru/politics/13/07/2009/5703d5259a794773318098a9> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-319)
320. Human Rights Watch. Всемирный Доклад 2013: Казахстан // URL: <https://www.hrw.org/ru/world-report/2013/country-chapters/259875> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-320)
321. Цензуру Главлита в Казахстане заменила угроза тюрьмы, говорят эксперты // Сайт Радио-Азаттык, 6 августа 2010 [Электронный ресурс] // URL: <https://rus.azattyq.org/a/censorship_kazakhstan_law/2119429.html> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-321)
322. Казахстанцы поддерживают российский Крым // Сайт Стан-Радар, 15 мая 2015 [Электронный ресурс] // URL: <http://www.stanradar.com/news/full/9883-kazahstantsy-podderzhivajut-rossijskij-krym.html> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-322)
323. Там же. [↑](#footnote-ref-323)
324. Там же. [↑](#footnote-ref-324)
325. Там же. [↑](#footnote-ref-325)
326. Там же. [↑](#footnote-ref-326)
327. Там же. [↑](#footnote-ref-327)
328. Там же. [↑](#footnote-ref-328)
329. Мнение казахстанцев об осложнении российско-украинских отношений изучили социологи // Сайт Tengrinews, 22 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL:

     <https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/mnenie-kazahstantsev-oslojnenii-rossiysko-ukrainskih-254080/> (дата обращения: 11.03.2019). [↑](#footnote-ref-329)
330. Там же. [↑](#footnote-ref-330)
331. Там же. [↑](#footnote-ref-331)
332. Интеграционный барометр ЕАБР – 2015. Доклад ЦИИ ЕАБР. - с.25-26//

     URL: <https://eabr.org/upload/iblock/39b/edb_centre_analytical_report_33_full_rus.pdf> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-332)
333. Интеграционный барометр ЕАБР – 2017. Доклад ЦИИ ЕАБР. - с.27-30 //

     URL: <https://eabr.org/upload/iblock/0dc/EDB-Centre_2017_Report-46_EDB-Integration-Barometer_RUS_1.pdf> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-333)
334. Интеграционный барометр ЕАБР – 2015. Доклад ЦИИ ЕАБР. - с.25-26//

     URL: <https://eabr.org/upload/iblock/39b/edb_centre_analytical_report_33_full_rus.pdf> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-334)
335. Интеграционный барометр ЕАБР – 2017. Доклад ЦИИ ЕАБР. - с.27-30 //

     URL: <https://eabr.org/upload/iblock/0dc/EDB-Centre_2017_Report-46_EDB-Integration-Barometer_RUS_1.pdf> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-335)
336. Закрывается оппозиционная газета «Ассанди-Таймс» // Сайт Радио-Азаттык, 21 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://rus.azattyq.org/a/assandy-times-oppozitsionnaya-gazeta-zakryta/25357028.html> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-336)
337. Журнал «Адам бол» закрыли правомерно – депутаты // Сайт канала КТК, 10 декабря 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.ktk.kz/ru/news/video/2014/12/10/55725/> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-337)
338. РБК-Украина // Сайт Facebook, 21 ноября 2014 [Электронный ресурс] //

     URL: <https://www.facebook.com/www.rbc.ua/posts/765086480224365/> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-338)
339. За клевету в Казахстане могут осудить на 3 года // Сайт Zakon,kz, 29 января 2014 [Электронный ресурс] //

     URL: <https://www.zakon.kz/4599705-za-klevetu-v-kazakhstane-mogut-osudit.html> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-339)
340. Наказание за сепаратизм ужесточат в Казахстане // Сайт Tengrinews, 8 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/nakazanie-za-separatizm-ujestochat-v-kazahstane-253259/> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-340)
341. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 3 июля 2014 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=35341323#pos=4520;-54> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-341)
342. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 16 июля 1997 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=1008032#pos=1687;-46> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-342)
343. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 3 июля 2014 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=35341323#pos=1911;-56> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-343)
344. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 16 июля 1997 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=1008032#pos=2009;-59> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-344)
345. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 16 июля 1997 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=1008032#pos=2009;-59> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-345)
346. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 3 июля 2014 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=35341323#pos=1911;-56> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-346)
347. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 16 июля 1997 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=1008032#pos=2005;-51> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-347)
348. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 3 июля 2014 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=31539059#pos=31;-36> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-348)
349. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 3 июля 2014 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=35341323#pos=1973;-60> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-349)
350. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 16 июля 1997 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=1008032#pos=2067;-30> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-350)
351. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 3 июля 2014 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=35341323#pos=1996;-54> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-351)
352. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 16 июля 1997 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=1008032#pos=2063;-40> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-352)
353. Уголовный кодекс Республики Казахстан от 3 июля 2014 года //

     URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=35341323#pos=1977;-50> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-353)
354. 5 лет тюрьмы получил казахстанец за участие в вооруженном конфликте на Украине // Сайт Tengrinews, 15 декабря 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/5-let-tyurmyi-poluchil-kazahstanets-uchastie-voorujennom-266962/> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-354)
355. Завербовался к боевикам в Донбасс, попался — в тюрьму // Сайт Радио-Азаттык, 12 августа 2015 [Электронный ресурс] // URL: <https://rus.azattyq.org/a/osuzhdennye-za-uchastie-v-voyne-v-donbasse/27182916.html> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-355)
356. Своя чужая война. Почему казахстанцы сражаются за украинских сепаратистов // Сайт Фергана, 4 июня 2018 [Электронный ресурс] // <https://www.fergananews.com/articles/9985> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-356)
357. Житель Риддера приговорен к 5 годам за сепаратизм в соцсети // Сайт Tengrinews, 18 ноября 2015 [Электронный ресурс] // URL: <https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/jitel-riddera-prigovoren-k-5-godam-za-separatizm-v-sotsseti-284315/> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-357)
358. Глава государства призвал прокуратуру «приводить в чувство» чиновников, проявляющих дискриминацию // Сайт КазИнформ, 2 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL:

     <https://www.inform.kz/ru/glava-gosudarstva-prizval-prokuraturu-privodit-v-chuvstvo-chinovnikov-proyavlyayuschih-diskriminaciyu_a2644635> (дата обращения: 14.03.2019). [↑](#footnote-ref-358)
359. Новым госсекретарем назначен А. Джаксыбеков // Сайт Zakon.kz, 3 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.zakon.kz/4613894-novym-gossekretarem-naznachen-a..html> (дата обращения: 18.03.2019). [↑](#footnote-ref-359)
360. Указ Президента Республики Казахстан № 379 от 13 августа 2007 года «О статусе и полномочиях Государственного секретаря Республики Казахстан» // URL: <https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=30119236> (дата обращения: 18.03.2019). [↑](#footnote-ref-360)
361. Там же. [↑](#footnote-ref-361)
362. Там же. [↑](#footnote-ref-362)
363. Новым госсекретарем назначен А. Джаксыбеков // Сайт Zakon.kz, 3 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.zakon.kz/4613894-novym-gossekretarem-naznachen-a..html> (дата обращения: 18.03.2019). [↑](#footnote-ref-363)
364. Там же. [↑](#footnote-ref-364)
365. Ассамблея народа Казахстана выступила за досрочные выборы президента // Сайт РИА-Новости, 14 февраля 2015 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20150214/1047727529.html> (дата обращения: 18.03.2019). [↑](#footnote-ref-365)
366. Там же. [↑](#footnote-ref-366)
367. Всемирный банк: кризис 2008 г не закончился, он продолжает углубляться // Сайт РИА-Новости, 16 января 2015 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20150116/1042864724.html> (дата обращения: 18.03.2019). [↑](#footnote-ref-367)
368. Brent Crude Oil Prices - 10 Year Daily Chart // Сайт Macrotrends [Электронный ресурс] // URL: <https://www.macrotrends.net/2480/brent-crude-oil-prices-10-year-daily-chart> (дата обращения: 18.03.2019). [↑](#footnote-ref-368)
369. Акиндинова Н.В., Ясин Е.Г. Новый этап развития экономики в постсоветской России / Акиндинова Н.В., Ясин Е.Г. - М: Издательский дом Высшей школы экономики, 2015, c.26-30. [↑](#footnote-ref-369)
370. Указ Президента Республики Казахстан № 1018 от 25 февраля 2015 года «О назначении внеочередных выборов Президента Республики Казахстан» // URL: <http://www.akorda.kz/ru/legal_acts/decrees/o-naznachenii-vneocherednyh-vyborov-prezidenta-respubliki-kazahstan> (дата обращения: 18.03.2019). [↑](#footnote-ref-370)
371. Назарбаев на инаугурации напомнил о новых вызовах и казахстанской мудрости // Сайт РИА-Новости, 29 апреля 2015 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20150429/1061588307.html> (дата обращения: 18.03.2019). [↑](#footnote-ref-371)
372. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 17 января 2014 года «Казахстанский путь – 2050: Единая цель, единые интересы, единое будущее» // URL: <http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses_of_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-17-yanvarya-2014-g> (дата обращения: 18.03.2019). [↑](#footnote-ref-372)
373. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 14 декабря 2012 года «Стратегия «Казахстан-2050»// URL: <http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses_of_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-14-dekabrya-2012-g> (дата обращения: 18.03.2019). [↑](#footnote-ref-373)
374. Послание Президента Республики Казахстан Н.А. Назарбаева народу Казахстана от 10 октября 1997 года «Процветание, безопасность и улучшение благосостояния всех казахстанцев» // URL: <http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses_of_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-na-nazarbaeva-narodu-kazahstana-oktyabr-1997-g> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-374)
375. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 14 декабря 2012 года «Стратегия «Казахстан-2050»// URL: <http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses_of_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-14-dekabrya-2012-g> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-375)
376. Там же. [↑](#footnote-ref-376)
377. Там же. [↑](#footnote-ref-377)
378. Там же. [↑](#footnote-ref-378)
379. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 17 января 2014 года «Казахстанский путь – 2050: Единая цель, единые интересы, единое будущее» // URL: <http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses_of_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-17-yanvarya-2014-g> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-379)
380. Там же. [↑](#footnote-ref-380)
381. GDP growth (annual %) - Kazakhstan / The World Bank Data //

     URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=KZ> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-381)
382. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 17 января 2014 года «Казахстанский путь – 2050: Единая цель, единые интересы, единое будущее» // URL: <http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses_of_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-17-yanvarya-2014-g> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-382)
383. Там же. [↑](#footnote-ref-383)
384. Там же. [↑](#footnote-ref-384)
385. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 14 декабря 2012 года «Стратегия «Казахстан-2050»// URL: <http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses_of_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-14-dekabrya-2012-g> (дата обращения: 21.03.2019). [↑](#footnote-ref-385)
386. ЦБ Казахстана объявил о девальвации национальной валюты // Сайт Интерфакс, 11 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.interfax.ru/business/357486> [↑](#footnote-ref-386)
387. Brent Crude Oil Prices - 10 Year Daily Chart // Сайт Macrotrends [Электронный ресурс] // URL: <https://www.macrotrends.net/2480/brent-crude-oil-prices-10-year-daily-chart> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-387)
388. Прогноз социально-экономического развития Российской Федерации на 2015 год / Минэкономразвития России, Москва, 2015. - с. 3-6. // URL:

     <http://economy.gov.ru/wps/wcm/connect/69429320-a2fe-49ea-9823-bf6ea17ab6b3/%D0%9F%D1%80%D0%BE%D0%B3%D0%BD%D0%BE%D0%B7+2015+-+%D0%BF%D0%BE%D1%8F%D1%81%D0%BD%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%B0%D1%8F+%D0%B7%D0%B0%D0%BF%D0%B8%D1%81%D0%BA%D0%B0.pdf?MOD=AJPERES&CACHEID=69429320-a2fe-49ea-9823-bf6ea17ab6b3> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-388)
389. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 11 ноября 2014 года «Нұрлы жол - путь в будущее» // URL: <http://www.akorda.kz/ru/addresses/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-11-noyabrya-2014-g> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-389)
390. Там же. [↑](#footnote-ref-390)
391. GDP growth (annual %) - Kazakhstan / The World Bank Data //

     URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=KZ> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-391)
392. Brent Crude Oil Prices - 10 Year Daily Chart // Сайт Macrotrends [Электронный ресурс] // URL: <https://www.macrotrends.net/2480/brent-crude-oil-prices-10-year-daily-chart> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-392)
393. Тенге поплыл: почему в Казахстане произошла девальвация // Сайт РБК, 20 августа 2015 [Электронный ресурс]

     // URL: <https://www.rbc.ru/economics/20/08/2015/55d594b79a79478a21f671b5> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-393)
394. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 30 ноября 2015 года «Казахстан в новой глобальной реальности: рост, реформы, развитие» // URL: <http://www.akorda.kz/ru/addresses/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-30-noyabrya-2015-g> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-394)
395. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 31 января 2017 года «Третья модернизация Казахстана: глобальная конкурентоспособность» // URL: <http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses_of_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-31-yanvarya-2017-g> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-395)
396. GDP growth (annual %) - Kazakhstan / The World Bank Data //

     URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=KZ> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-396)
397. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 10 января 2018 года // URL: <http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses_of_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-n-nazarbaeva-narodu-kazahstana-10-yanvarya-2018-g> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-397)
398. Послание Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева народу Казахстана от 31 января 2017 года «Новые возможности развития в условиях четвертой промышленной революции» // URL: <http://www.akorda.kz/ru/addresses/addresses_of_president/poslanie-prezidenta-respubliki-kazahstan-nnazarbaeva-narodu-kazahstana-5-oktyabrya-2018-g> (дата обращения: 19.03.2019). [↑](#footnote-ref-398)
399. Договор о Евразийском экономическом союзе (29 мая 2014) // URL: <http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_163855/> (дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-399)
400. Договор о создании Евразийского экономического союза подписан в Астане // Сайт РИА-Новости, 29 мая 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20140529/1009834276.html> (дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-400)
401. Там же. [↑](#footnote-ref-401)
402. Договор о Евразийском экономическом союзе (29 мая 2014) // URL: <http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_163855/> (дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-402)
403. Медведев: дешевая нефть и санкции уронили рубль // Сайт BBC, 17 декабря 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.bbc.com/russian/russia/2014/12/141217_russia_rouble_measures> (дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-403)
404. GDP growth (annual %) – Kazakhstan&Russia / The World Bank Data //

     URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=KZ-RU> (дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-404)
405. Там же. [↑](#footnote-ref-405)
406. Brent Crude Oil Prices - 10 Year Daily Chart // Сайт Macrotrends [Электронный ресурс] // URL: <https://www.macrotrends.net/2480/brent-crude-oil-prices-10-year-daily-chart>(дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-406)
407. Доклад о результатах анализа динамики взаимной торговли государств – членов Таможенного союза и Единого экономического пространства в 2010 – 2014 годах / Евразийская экономическая комиссия. - c. 3// URL: <http://www.eurasiancommission.org/ru/act/integr_i_makroec/dep_stat/tradestat/analytics/Documents/report/Report_2010-2014.PDF> (дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-407)
408. Там же. [↑](#footnote-ref-408)
409. Таможенная статистика внешней торговли. Годовой российский сборник за 2014 / Федеральная таможенная служба //

     URL: <http://stat.customs.ru/apex/f?p=201:7:1992139932474811::NO> (дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-409)
410. Доклад о состоянии взаимной торговли между государствами – членами ЕАЭС в 2015 – 2016 годах / Евразийская экономическая комиссия. - c. 21-22 // URL:

     <http://www.eurasiancommission.org/ru/act/integr_i_makroec/dep_stat/tradestat/analytics/Documents/report/Report_2015-2016.pdf#pagemode=bookmarks> (дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-410)
411. Там же, c.22. [↑](#footnote-ref-411)
412. Там же, c.22. [↑](#footnote-ref-412)
413. Там же, c.13. [↑](#footnote-ref-413)
414. Там же, c 6-7. [↑](#footnote-ref-414)
415. Там же, c.7. [↑](#footnote-ref-415)
416. Там же, c.7. [↑](#footnote-ref-416)
417. Там же, c.4 [↑](#footnote-ref-417)
418. GDP growth (annual %) – Kazakhstan&Russia / The World Bank Data //

     URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=KZ-RU> (дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-418)
419. Там же. [↑](#footnote-ref-419)
420. GDP (constant 2010 US$) – Kazakhstan&Russia / The World Bank Data //

     URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD?locations=KZ-RU> (дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-420)
421. Доклад о состоянии взаимной торговли между государствами – членами ЕАЭС в 2017 году / Евразийская экономическая комиссия. - с.34-40 // URL:

     <http://www.eurasiancommission.org/ru/act/integr_i_makroec/dep_stat/tradestat/analytics/Documents/report/Report_2017.pdf#pagemode=bookmarks> (дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-421)
422. Доклад о состоянии взаимной торговли между государствами – членами ЕАЭС в 2017 году / Евразийская экономическая комиссия. - с.35-41 // URL:

     <http://www.eurasiancommission.org/ru/act/integr_i_makroec/dep_stat/tradestat/analytics/Documents/report/Report_2018.pdf> (дата обращения: 07.03.2019). [↑](#footnote-ref-422)
423. Валовый приток иностранных прямых инвестиций в Республику Казахстан от иностранных прямых инвесторов по странам / Национальный банк Казахстана // URL: <https://nationalbank.kz/?docid=680&switch=russian> [↑](#footnote-ref-423)
424. Бывший-премьер министр Казахстана Серик Ахметов назначен министром обороны //

     Сайт Regnum, 3 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://regnum.ru/news/1786333.html> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-424)
425. Серик Ахметов взят под домашний арест // Сайт Tengrinews, 19 ноября 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/serik-ahmetov-vzyat-pod-domashniy-arest-265459/> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-425)
426. Оборонное ведомство Казахстана возглавил И.Тасмагамбетов // Сайт Zakon.kz, 22 октября 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.zakon.kz/4662056-oboronnoe-vedomstvo-kazakhstana.html> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-426)
427. Договор между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о военно-техническом сотрудничестве (24 декабря 2013) // URL:

     <http://www.mid.ru/foreign_policy/international_contracts/2_contract/-/storage-viewer/bilateral/page-49/44242> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-427)
428. Там же. [↑](#footnote-ref-428)
429. Россия безвозмездно поставит Казахстану пять дивизионов ЗРС С-300 // Сайт Интерфакс, 31 января 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.interfax.ru/world/355149> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-429)
430. Там же. [↑](#footnote-ref-430)
431. ВТС России и Казахстана выходит на уровень стратегического партнерства // Сайт ЦАМТО, 2 июня 2016 года [Электронный ресурс] //

     URL: <http://www.armstrade.org/includes/periodics/mainnews/2016/0602/093935302/detail.shtml> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-431)
432. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан об условиях передачи и о порядке дальнейшего использования казахстанского Узла Балхаш в российской системе предупреждения о ракетном нападении (2 декабря 2014 года) // URL: <http://docs.cntd.ru/document/420238986> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-432)
433. Там же. [↑](#footnote-ref-433)
434. Там же. [↑](#footnote-ref-434)
435. United Nations Register of Conventional Arms [Электронный ресурс] // URL: <https://www.unroca.org/> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-435)
436. Там же. [↑](#footnote-ref-436)
437. Там же. [↑](#footnote-ref-437)
438. Шойгу: выполнен контракт на безвозмездную передачу Казахстану С-300 // Сайт РИА-Новости, 23 декабря 2015 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20151223/1347415618.html> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-438)
439. Там же. [↑](#footnote-ref-439)
440. Минобороны РФ обнародовало итоги визита Шойгу в Казахстан // Сайт Федеральное агентство новостей, 2 августа 2016 [Электронный ресурс] // URL: <https://riafan.ru/542504-minoborony-rf-obnarodovalo-itogi-vizita-shoigu-v-kazahstan> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-440)
441. РФ поставит Казахстану вертолеты, истребители и 170 ракет к С-300 //

     Сайт Regnum, 2 августа 2016 [Электронный ресурс] // URL: <https://regnum.ru/news/2162152.html> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-441)
442. Военная доктрина Республики Казахстан от 29 сентября 2017 года //

     URL: <https://mod.gov.kz/rus/dokumenty/voennaya_doktrina> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-442)
443. Там же. [↑](#footnote-ref-443)
444. Там же. [↑](#footnote-ref-444)
445. Там же. [↑](#footnote-ref-445)
446. Там же. [↑](#footnote-ref-446)
447. Там же. [↑](#footnote-ref-447)
448. Там же. [↑](#footnote-ref-448)
449. Military expenditure by country, in local currency, 1988-2018 / SIPRI Military Expenditure Database // URL: <https://www.sipri.org/sites/default/files/Data%20for%20all%20countries%20from%201988%E2%80%932018%20in%20local%20currency%20%28pdf%29.pdf> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-449)
450. Там же. [↑](#footnote-ref-450)
451. Учение КСОР ОДКБ «Взаимодействие-2014» началось в Казахстане // Сайт Организации Договора о коллективной безопасности, 18 августа 2014 [Электронный ресурс] //

     URL: <https://odkb-csto.org/news/news_odkb/uchenie_ksor_odkb_vzaimodeystvie_2014_nachalos_v_kazakhstane/> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-451)
452. Учения СНГ «Боевое Содружество». Досье // Сайт ТАСС, 7 сентября 2015 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/info/2242120> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-452)
453. Антитеррористические учения стран ШОС «Мирная миссия-2014». Досье // Сайт ТАСС, 22 августа 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/info/1393512> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-453)
454. Каспийская флотилия ВМФ России и ВМС Казахстана провели совместные учения // Сайт Neftegaz.ru, 8 октября 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://neftegaz.ru/news/politics/237625-kaspiyskaya-flotiliya-vmf-rossii-i-vms-kazakhstana-proveli-sovmestnye-ucheniya/> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-454)
455. Итоги учения «Центр-2015» // Сайт Военно-промышленный курьер, 20 сентября 2015 [Электронный ресурс] // URL: <https://vpk-news.ru/news/27135> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-455)
456. Совместное оперативно-стратегическое учение ОДКБ «Боевое братство-2017» / Министерство обороны Российской Федерации // URL: <https://structure.mil.ru/mission/practice/all/more.htm?id=12144354@egNews> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-456)
457. Совместное оперативно-стратегическое учение ОДКБ «Боевое братство-2018» / Министерство обороны Российской Федерации // URL: <https://structure.mil.ru/mission/practice/all/more.htm?id=12205617@cmsArticle> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-457)
458. Российские военные прибыли в Киргизию на учения ШОС «Мирная миссия» // Сайт РИА-Новости, 11 сентября 2016 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20160911/1476631403.html> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-458)
459. Антитеррористические учения стран ШОС «Мирная миссия – 2018» начнутся под Челябинском Сайт ТАСС, 22 августа 2018 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/armiya-i-opk/5477803> (дата обращения: 04.03.2019). [↑](#footnote-ref-459)
460. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Казахстан о развитии сотрудничества по эффективному использованию комплекса «Байконур» (9 января 2004 года) // URL: <http://kremlin.ru/supplement/1813> (дата обращения: 13.03.2019). [↑](#footnote-ref-460)
461. Мусабаев рассказал о больших ошибках Астаны // Сайт Nur.kz, 1 февраля 2012 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.nur.kz/207929-musabaev-rasskazal-o-bolshih-oshibkah-astany.html> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-461)
462. Космодром Восточный: от идеи к старту // Сайт ТАСС, 26 апреля 2016 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/kosmos/3237803> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-462)
463. Казкосмос и Роскосмос утвердили ТТЗ по созданию космического ракетного комплекса «Байтерек» // Сайт КазИнформ, 3 ноября 2011 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.inform.kz/ru/kazkosmos-i-roskosmos-utverdili-ttz-po-sozdaniyu-kosmicheskogo-raketnogo-kompleksa-bayterek_a2416565> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-463)
464. Проект КРК «Байтерек» будет реализован на основе ракеты «Зенит» // Сайт Tengrinews, 28 марта 2013 [Электронный ресурс] // URL:

     <https://tengrinews.kz/progress/proekt-krk-bayterek-budet-realizovan-na-osnove-raketyi-zenit-230953/> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-464)
465. Астана намерена договориться с РФ о замене ракеты в проекте «Байтерек» // Сайт РИА-Новости, 5 декабря 2012 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20121205/913492367.html> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-465)
466. Астана и Москва утвердили план действий по комплексу «Байтерек» // Сайт РИА-Новости, 6 февраля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20140206/993337599.html> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-466)
467. РФ и Казахстан не планируют изменений в проекте КРК «Байтерек» // Сайт РИА-Новости, 3 апреля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20140403/1002339241.html> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-467)
468. Стартовый комплекс «Зенит» будет передан Казахстану в начале 2015 года // Сайт Zakon.kz, 23 июня 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.zakon.kz/4634208-startovyjj-kompleks-zenit-budet-peredan.html> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-468)
469. Ситуация на Украине подорвала перспективы использования ракеты «Зенит» в рамках проекта «Байтерек» на Байконуре - глава Казкосмоса // Сайт Интерфакс, 16 июля 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.militarynews.ru/story.asp?rid=1&nid=346150&lang=RU> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-469)
470. Там же. [↑](#footnote-ref-470)
471. Основным партнером Казахстана в космической сфере останется Россия // Сайт Ритм Евразии, 3 октября 2014 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.ritmeurasia.org/news--2014-10-03--osnovnym-partnerom-kazahstana-v-kosmicheskoj-sfere-ostanetsja-rossija-14823> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-471)
472. Там же. [↑](#footnote-ref-472)
473. Создание космического ракетного комплекса «Байтерек» начнется в 2021 году // Сайт ТАСС, 2 июня 2015 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/kosmos/2012525> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-473)
474. Там же. [↑](#footnote-ref-474)
475. Новейшую российскую ракету назовут казахским именем «Сункар» // Сайт Известия, 18 июля 2016 [Электронный ресурс] // URL: <https://iz.ru/news/622439> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-475)
476. Роскосмос ускорит создание комплекса "Байтерек" для пилотируемого пуска в 2022 году // Сайт ТАСС, 2 июня 2017 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/pmef-2017/articles/4309534> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-476)
477. Там же. [↑](#footnote-ref-477)
478. Деньги на модернизацию стартового стола «Байконура» выделят в 2019 году // Сайт РИА-Новости, 22 августа 2017 [Электронный ресурс] // URL: <https://ria.ru/20170822/1500891251.html> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-478)
479. Эскизный проект комплекса «Байтерек» разработают к ноябрю 2017 года // Сайт ТАСС, 19 октября 2017 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/kosmos/4658892> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-479)
480. Стоимость наземной инфраструктуры проекта «Байтерек» может составить до $310 млн // Сайт ТАСС, 19 октября 2017 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/kosmos/4659094> (дата обращения: 25.03.2019). [↑](#footnote-ref-480)
481. Рано Джураева: мы хотим сделать Байконур снова красивым и привлекательным // Сайт ТАСС, 24 августа 2017 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/interviews/4501692> (дата обращения: 27.03.2019). [↑](#footnote-ref-481)
482. Космический ракетный комплекс «Байтерек». Досье // Сайт ТАСС, 2 августа 2018 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/info/5479408> (дата обращения: 27.03.2019). [↑](#footnote-ref-482)
483. Казахстан принял у России 243 объекта ракетного комплекса «Зенит-М» на «Байконуре» // Сайт Информбюро, 6 августа 2018 [Электронный ресурс] // URL: <https://informburo.kz/novosti/kazahstan-prinyal-u-rossii-243-obekta-raketnogo-kompleksa-zenit-m-na-baykonure.html> (дата обращения: 27.03.2019). [↑](#footnote-ref-483)
484. Казкосмос прокомментировал информацию о срыве сроков передачи комплекса «Зенит» Казахстану // Сайт КазИнформ, 1 июня 2018 [Электронный ресурс] // URL: <https://www.inform.kz/ru/kazkosmos-prokommentiroval-informaciyu-o-sryve-srokov-peredachi-kompleksa-zenit-kazahstanu_a3272856> (дата обращения: 27.03.2019). [↑](#footnote-ref-484)
485. С космодрома Плесецк запустили новую тяжелую ракету «Ангара-А5» // Сайт РБК, 23 декабря 2014 [Электронный ресурс] //

     URL: <https://www.rbc.ru/technology_and_media/23/12/2014/549909719a79474b36a89f7a> (дата обращения: 27.03.2019). [↑](#footnote-ref-485)
486. Начало пусков «Ангары» с Восточного запланировано на 2021 год // Сайт ТАСС, 27 ноября 2017 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/kosmos/4762060> (дата обращения: 27.03.2019). [↑](#footnote-ref-486)
487. Протокол о внесении изменения в Договор аренды комплекса «Байконур» между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан от 10 декабря 1994 г. // URL: <http://docs.cntd.ru/document/555742709> (дата обращения: 27.03.2019). [↑](#footnote-ref-487)
488. Часть ранее арендуемых РФ земель комплекса Байконур передали Казахстану // Сайт ТАСС, 14 ноября 2017 [Электронный ресурс] // URL: <https://tass.ru/ekonomika/4725918> (дата обращения: 27.03.2019). [↑](#footnote-ref-488)
489. Байконур уйдет «на гражданку» // Сайт Известия, 4 июня 2018 [Электронный ресурс] // URL: <https://iz.ru/744627/evgenii-deviatiarov-evgenii-odintcov-aleksandr-kruglov/baikonur-uidet-na-grazhdanku> (дата обращения: 27.03.2019). [↑](#footnote-ref-489)
490. Атамкулов увидел коммерческую выгоду в возможном выводе военных с космодрома «Байконур» // Сайт Информбюро, 30 мая 2018 [Электронный ресурс] // URL: <https://informburo.kz/novosti/atamkulov-uvidel-kommercheskuyu-vygodu-v-vozmozhnom-vyvode-voennyh-s-kosmodroma-baykonur.html> (дата обращения: 27.03.2019). [↑](#footnote-ref-490)